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Убить антропоида
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«ДИСКРЕДИТИРОВАЛ ВОЖДЕЙ ПАРТИИ» 
За шутки о Сталине давали до 10 лет лагерей

21 октября исполнится пять лет с момента, когда мэром Москвы стал 
Сергей Собянин. На сайте «Москва 5.0» предлагается оценить изменения, 
произошедшие с городом за это время. «Совершенно секретно» 
решила поучаствовать в предложенном общественности обсуждении 
и выяснить, насколько обещания Сергея Семеновича, данные им в момент 
прихода на пост, соответствуют тому, что в результате получилось.

27 мая 1942 года 
подготовленные 
британцами чешские 
диверсанты-
парашютисты совершили 
в Праге покушение 
на обергруппенфюрера 
СС Рейнхарда Гейдриха. 
Сенсационное покушение 
ни в малейшей степени 
не напоминало акцию 
профессионалов, и ее успех – скорее результат 
причудливого стечения обстоятельств. 
Расследование «Совершенно секретно».

Польский язык
В ночь с 9 на 10 ноября 1941 года 
в расположении одной из частей 
вермахта, рвавшегося к Москве 
с юга, в обход Тулы, появились 
два странных человека. 
Старший был изможденный 
пожилой человек, хорошо 
говоривший по-немецки. 
Перебежчиков доставили в штаб, 
где старший назвал себя – 
Леон Козловский, в прошлом 
премьер-министр Польши…
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В конце сентября должна решиться 
судьба пенсионных накоплений. Та-
ким образом, завершится дискуссия 
вокруг индексации пенсий и предназ-
начения ее накопительной части. 

Пока, по всей видимости, никаких конкрет-
ных решений нет: финансовый и социаль-
ный блоки правительства так и не пришли 
к компромиссу. Перед властями стоит се-
рьезный выбор: продлить мораторий на за-
морозку накопительной части пенсии –  
и тогда проиндексировать пенсии в полном 
объеме по инфляции, как это предусмот- 
рено по закону, или сохранить отчисле-
ния в накопительную часть –  и тогда пенсии 
не будут проиндексированы, а деньги пой-
дут в финансовые институты.
Минфин настаивает на том, чтобы индек-
сация пенсий была проведена с 1 февраля 
всего на 4 %. Ведомство также внесло пред-
ложение по индексации на 5,5 % в 2016-м, 
4,5 % –  в 2017-м и 4 % –  в 2018 году. Одна-
ко в Минэкономразвития заявляют, что ин-

фляция только в 2015 году может превысить 
12 %, то есть индексация пенсий окажется 
в несколько раз ниже инфляции. Поэтому 
соцблок будет требовать индексации по за-
кону, то есть на величину инфляции. В качес- 
тве источника финансирования предлага-
ется использовать пенсионные накопления, 
на использование которых должен быть про-
длен мораторий.
Напомним, пенсия делится на страховую 
часть и накопительную (отчисляется толь-
ко лицам 1967 года рождения и моложе). 
Страховая используется для текущих выплат 
сегодняшним пенсионерам, накопительная 
остается на счете гражданина, и он может ее 
инвестировать. С 2014 года вступил в силу 
мораторий на накопительную часть, и все 
отчисления стали поступать на выплату те-
кущих пенсий, что позволило бюджету сэко-
номить 243 млрд рублей. Финансовый блок 
настаивает на сохранении пенсионных нако-
плений, утверждая, что это важный источник 
длинных денег в экономике. Однако экспер-
ты говорят о том, что в нынешних услови-
ях это довольно цинично –  поступиться ин-
тересами пенсионеров, чтобы поддержать 
финансовый рынок иллюзиями, что деньги 
дойдут до реальной экономики.

Кроме этого, Минфин предлагает еще один 
метод экономики –  увеличить пенсионный 
возраст уже с 2016 года. Сейчас мужчи-
ны выходят на пенсию в 60 лет, женщины –  
в 55. Минфин предлагает установить планку 
в 65 лет для обоих полов, а повышать пен-
сионный возраст в год на 6–12 месяцев. Это 
должно сэкономить от 620 млрд до 1,3 трлн 
рублей. Однако в социальном блоке отме-
чают, что повышение пенсионного возраста 
сейчас не нужно и это не произведет силь-
ного эффекта. Это связано в том числе с тем, 
что продолжительность жизни в России не-
сопоставима с европейской, а соответст-
венно, и пенсионный возраст должен быть 
ниже.
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Развязали 
руки
На прошедшей неделе, под шум 
и брызги шампанского внешнепо-
литических саммитов, произошло 
еще одно тихое, но важное событие. 
По данным немецкого издания Bild 
am Sonntag (которое, в свою оче-
редь, ссылается на анонимный источ-
ник в разведке США. –  Прим. ред.), 
в Москве прошла встреча делегации 
ЦРУ с «коллегами» из российской СВР. 
Высокие стороны обсуждали возмож-
ность совместной разведки в Сирии 
против общего противника –  растуще-
го, как раковые метастазы, «нового ха-
лифата». По данным источников изда-
ния, Вашингтон намерен с помощью 
разведывательной деятельности под-
держивать военные действия Мос- 
квы против «Исламского государства» 
в Сирии. Также издание отмечает, что 
к совместным действиям США и РФ 
подтолкнуло значительное увеличе-
ние числа боевиков ИГИЛ и растущий 
поток беженцев из Сирии.
Напомним, даже США уже вынуж- 
дены заявить о своей готовности 
принять в страну порядка 10 тысяч 
беженцев. Вот только картинки с ев-
ропейского нашествия вызывают все 
больше и больше вопросов: не по-
хожи крепкие спортивные мужчины 
(все в возрасте 20–40 лет), владе-
ющие европейскими языками, ока-
зывающие сопротивление полиции 
и пограничникам, на «жертв вой-
ны», просидевших в холодных палат-
ках на голодных пайках пусть даже 
несколько месяцев. Заметно и то, 
как они связаны между собой че-
рез смартфоны, и то, как недопусти-
мо мало с ними женщин с детьми. 
А ведь кое-где в Европе уже замель-
кали черные знамена последнего 
джихада… Уже и до самых «мульти-
культурных» европейцев дошло, что 
дело нечисто. В лучшем случае, это –  
миллионы рабочих рук, которые бу-
дут обслуживать аравийские нефтя-
ные пустыни после того, как оттуда 
выметут ИГИЛ самыми большими ка-
либрами (или «грязными снаряда-
ми»). В худшем –  армия вторжения, 
которая просто ждет сигнала, чтобы 
одновременно начать резать по всей 
Европе тех, кто их приютил. В частных 
разговорах даже немцы и австрийцы 
признают, что хотят прикупить землю 
в России, чтобы элементарно было 
куда бежать от назойливости и жес- 
токости «незваных гостей».
В такой ситуации, когда «халифат», 
создававшийся американцами как 
инструмент дестабилизации Аравий-
ского полуострова, вырвался из-под 
контроля, самостоятельные дейст-
вия Владимира Путина, как ни стран-
но, играют на руку США и коалиции. 
Именно с Латакии и Тартуса начнет-
ся «отжимание» ИГИЛ от моря –  куда 
так стремится новоявленный халиф –  
так как бойцам «чистого ислама» не-
чего противопоставить слаженности 
действий бригады русской морской 
пехоты, поддержанной фронтовой 
авиацией и корабельной артилле-
рией. Участие полевых разведыва-
тельных подразделений ЦРУ (скорее 
всего, частная военная компания.  –  
Прим. ред.) окончательно легити-
мирует русское присутствие в Сирии.

ЭКОНОМИКА

СЕргЕй ЛяхОв

ОБЩЕСТВО

НИКОЛАй грОМОв

За год действия продовольственного 
эмбарго Белоруссия в два раза на-
растила поставки фруктов в Россию. 
Из 53 тысяч тонн завезенных в Рос-
сию киви 10 тысяч экспортировала 
белорусская сторона. 

По оценкам экспертов, с августа 2014 
по июль 2015 года Белоруссия ввез-
ла в Россию 672,1 тысячи тонн фрук-
тов. За аналогичный период годом ра-
нее –  325,1 тысячи тонн. В частности, 
поставки груш увеличились в 2,84 раза, 

яблок –  на 96 %, цитрусовых –  на 60 %, 
косточковых (абрикосы, персики, вишня, 
слива) –  на 103 %.
Рост белорусских поставок начался в авгу-
сте 2014 года, когда Россия ввела продо-
вольственное эмбарго в отношении ряда 
стран, поддержавших антироссийские 
санкции. 24 июня 2015-го Москва про-
длила продовольственную войну в ответ 
на решение Евросоюза о пролонгации ог-
раничений в отношении России. Список 
запрещенных ко ввозу продуктов незначи-
тельно отличается от перечня товаров, ут-
вержденного в прошлом году. Это значит, 
что белорусский экспорт продолжит рост.
Власти Белоруссии традиционно уделя-
ют большое внимание развитию сель-

ского хозяйства. Так, в апреле прошлого 
года Президент Белоруссии Александр 
Лукашенко призвал сограждан питать-
ся только товарами отечественного про-
изводства, отказавшись от иностранной 
продукции. При этом нужно заметить, 
что большой ассортимент фруктов, кото-
рые сегодня Минск экспортирует в Рос-
сию, на территории Белоруссии не вы-
ращивается и вырастить в принципе 
невозможно.
В целом объем поставок фруктов в России 
за год снизился на 18 % –  всего в Россию 
было ввезено 5,038 миллиона тонн фрук-
тов. Падение объемов рынка уже привело 
к сокращению потребления –  с 48 до 40 
килограммов на человека в год.

Белоруссия стала самым крупным 
поставщиком киви в Россию

Правительство решает:  
повысить пенсионный возраст или отнять 
пенсионные накопления

ПОЛИТИКА

ЕКАТЕрИНА вЕдЕрНИКОвА

Басманный суд Москвы на два ме-
сяца лишил свободы губернатора 
Республики Коми Вячеслава Гайзе-
ра, которого подозревают в созда-
нии преступной группы. 

Также арестованы его заместитель Алек-
сей Чернов и ряд других высокопостав-
ленных чиновников Коми, среди которых 
зампред правительства республики Конс-
тантин Ромаданов, председатель Госсове-
та Коми Игорь Ковзель, бывший сенатор 
Евгений Самойлов. Всего по делу задер-
жаны 19 человек. Чиновники будут нахо-
диться под стражей минимум до 18 но-

ября. Подозреваемым предъявлено 
обвинение по ч. 3 ст. 210 («Организация 
преступного сообщества») и ч. 4 ст. 159 
(«Мошенничество») УК РФ. По версии 
следствия, участники преступной группи-
ровки инвестировали бюджетные сред-
ства в предприятия, продававшиеся впо-
следствии аффилированным фирмам, 
а деньги выводились в офшоры.
По доступной информации, речь идет 
об отчуждении с 2006 по 2015 год госу-
дарственных долей в региональных пред-
приятиях, которые потом продавались 
компаниям, аффилированным с родст-
венниками чиновников, а средства вы-
водились в офшоры. Во время обысков 
у чиновников изъято более 60 кг ювелир-
ных изделий, 150 часов стоимостью от 30 
тыс. до 1 млн долларов, более 50 печа-

тей и штампов юрлиц, документы по лега-
лизации похищенных активов более чем 
на 1 млрд рублей. В кабинете Гайзера был 
найден сейф с деньгами, коллекция доро-
гих часов и проекты по приобретению са-
молетов Bombardier и Hawker.
Арест руководства Республики Коми 
во главе с губернатором Вячеславом Гай-
зером –  беспрецедентная по масштабам 
акция против региональной правящей 
группы. По оценкам экспертов, таким 
образом Кремль борется с вопиющи-
ми случаями разложения местных элит 
и стремится поднять за счет громких дел 
свой авторитет. Скорее всего, в кратков-
ременной перспективе аресты припугнут 
губернаторов. Но ужесточение репрессий 
чревато ростом недовольства региональ-
ных элит.

КОМИческая история:  
арест руководства Коми во главе с губернатором

МИХАИЛ 
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С 14 ПО 20 СЕНТЯБРЯ В РОССИИ ПРОХОДИЛИ КРУПНЕЙШИЕ СТРАТЕГИЧЕСКИЕ КОМАНДНО-ШТАБНЫЕ УЧЕНИЯ «ЦЕНТР-2015». В НИХ ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ ОКОЛО 95 ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК, 
ДО 170 САМОЛЕТОВ, 20 КОРАБЛЕЙ И СВЫШЕ 7 ТЫСЯЧ ЕДИНИЦ ВООРУЖЕНИЯ И ВОЕННОЙ ТЕХНИКИ

Уважаемые читатели!
Продолжается подписка на еженедельную газету 
«Совершенно секретно» на первое полугодие 2016 года

Подписку можно оформить в любом отделении почтовой связи.
Объединенный каталог «Пресса России» 
и каталог «Агентство Роспечать»  - индекс 32209 (полугодовой)
Каталог «Почта России» - индекс 99265 (полугодовой)

Конкурс для подписчиков «Люблю читать и сочинять»!
ПОБЕДИТЕЛЯМ ДЕНЕЖНЫЕ ПРИЗЫ!
Правила конкурса и условия подписки на сайте
www.vipishi.ru
www.map-smi.ru
 
Альтернативные подписные агентства:
ГК «Урал-Пресс» - www.ural-press.ru
«МК-Периодика» - www.periodicals.ru
 
Оформить подписку с доставкой в любую страну мира можно 
через агентство Nasha Pressa
тел.: +49 (241) 515 87 60, факс: +49 (241) 168 69 07
e-mail: abo@nasha-pressa.de
www.nasha-pressa.de

Так, в Казанском университете училась 
Вера Фигнер, террористка из «Народной 
воли». Возглавивший после смерти Лени-
на правительство РСФСР Алексей Рыков 
также учился здесь, когда дед Пионтков-
ского уже занимал профессорскую кафе-
дру. 8 ноября (по низ его официальной 
биографии. тковский подписал открытое 
письмо «К криминалистам-революцион-
ным марксистам», в котором, в частности, 
говорилось:

Ф. СП-1

 1     2      3      4      5      6      7      8      9     10   11   12
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Кадровый  
разнос

с. 4

«Сдан противнику без Санкции Ставки»
О русском мате в подстрочниках секретных документов

В 1939 году вышла фантастическая повесть Николая Шпанова «Первый удар», 
раннее по сценарию автора книги был снят фильм «Глубокий рейд». В повести 
описывалось вероломное нападение фашистской Германии на Советский Союз. 
Впоследствии Шпанова, предсказавшего начало войны, стали называть чуть ли 
не главным виновником поражений Красной Армии летом 1941 года. Об истории 
возникновения повести и связанных с ней больших интригах –  
специальное расследование «Совершенно секретно».

«Совершенно секретно» 
продолжает цикл публикаций 
о реформировании Русской 
православной церкви. Наше 
новое расследование посвящено 
ситуации в системе образования 
РПЦ, которая в погоне за 
количеством выпускников 
семинарий в последние годы резко 
потеряла в их качестве.

Подрезанные 
крылья
В конце июня исполняется десять лет со 
дня провальной операции американских 
спецподразделений «Красные крылья» 
(Red Wings). В США это считается 
самым трагичным эпизодом в истории 
сил элитного спецподразделения 
United States Navy SEAL. О причинах 
гибели 19 «морских котиков» в горах 
Афганистана – расследование 
«Совершенно секретно».
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Подписку можно оформить в любом отделении почтовой связи.

ПервыИ
удар
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Кадровый 
разнос

В 1939 году вышла фантастическая повесть Николая Шпанова «Первый удар», 
раннее по сценарию автора книги был снят фильм «Глубокий рейд». В повести 
описывалось вероломное нападение фашистской Германии на Советский Союз. 
Впоследствии Шпанова, предсказавшего начало войны, стали называть чуть ли 
не главным виновником поражений Красной Армии летом 1941 года. Об истории 

ней больших интригах –
специальное расследование «Совершенно секретно».

«Совершенно секретно» 
продолжает цикл публикаций 

реформировании Русской 
православной церкви. Наше 
новое расследование посвящено 
ситуации в системе образования 
РПЦ, которая в погоне за 
количеством выпускников 
семинарий в последние годы резко 
потеряла в их качестве.
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 Замужем  за дьяволом

«В РУКИ ВРАГА ПОПАДАЮТ СЕКРЕТНЫЕ СВЕДЕНИЯ...»

Как Сталин войсковую связь проводил

20 лет назад в Москве была утверждена 

Великая ложа России – крупнейшее 

масонское объединение в новейшей 

истории страны. По случаю круглой даты 

корреспонденты «Совершенно секретно» 

решили повнимательнее присмотреться 

к деятельности современного российского 

масонства и оценить, настолько ли 

серьезное влияние оно оказывает  

на жизнь государства, как 

об этом любят говорить.

Госархив Израиля рассекретил ряд документов 

начала 1960-х годов, из которых стало известно, 

что за месяц до казни одному из самых жестоких 

нацистских преступников Адольфу Эйхману было 

предоставлено свидание с женой.  

О судьбе супруги кровавого 

палача – расследование 

«Совершенно секретно».

От бобра 
добра не ищут

Бобры – животные, которые 

в свое время чуть было полностью 

не исчезли как вид, – возвращаются 

в российские леса и болота. И если 

еще несколько лет этот процесс 

воспринимался специалистами 

с большим оптимизмом, 

то сегодня он приобрел масштабы 

настоящего бедствия. Специальный 

репортаж «Совершенно секретно» 

из Калининградской области.
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«В РУКИ ВРАГА ПОПАДАЮТ СЕКРЕТНЫЕ СВЕДЕНИЯ...»

Как Сталин войсковую связь проводил

Москве была утверждена 

– крупнейшее новейшей 

случаю круглой даты 

корреспонденты «Совершенно секретно» 

решили повнимательнее присмотреться 

деятельности современного российского ли 
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Первая Афганская...

с. 4

«АрестовАть и судить кАк трусА и предАтеля...»

В июле 1941 года по приказу Сталина было расстреляно  

командование Западного фронта

Во Франции и в Бельгии были арестованы российские активы – от офиса Russia Today до счетов в банках. Аресты произведены в целях взыскания 50 млрд долларов, присужденных Гаагским арбитражным судом в пользу акционеров ЮКОСа. Чем грозит судебное преследование – расследование «Совершенно  секретно».

Советский Союз дважды вторгался в Афганистан, и оба раза неудачно. 
О последнем пребывании войск Советской Армии известно практически 
все, а вот о первой операции Красной 
Армии известно мало, так как она была 
засекречена. О том, как Советский Союз 
в 1929 году помогал вернуть трон королю Афганистана Аманулле, –  специальное расследование «Совершенно секретно».

Парковки не по-детски10 июня премьер-министр Дмитрий Медведев провел селекторное совещание по теме развития концепции 
демографической политики в регионах. 
Среди достижений, отмеченных Медведевым, было названо и возросшее 
количество многодетных. Однако, по мнению многих семей, в последние 
годы их положение ухудшилось. А государственные структуры занимаются 
откровенным произволом  в отношении них. Расследование  «Совершенно секретно».
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«ДИСКРЕДИТИРОВАЛ ВОЖДЕЙ ПАРТИИ» 
За шутки о Сталине давали до 10 лет лагерей

Владимир ВОРОНОВ

Не секрет, что последнее 
десятилетие в некоторых слоях 
нашего общества, как правило, 
не обремененных серьезным 
знанием истории отечества, 
весьма модно стало 
утверждать, что товарищ 
Сталин – эффективный 
менеджер, а развязанные им 
массовые репрессии – это такая 
мифическая страшилка, 
отому как если даже и сажали, 
то, мол, исключительно только 
«за дело», а вовсе не «за три 
колоска». И уж тем паче 
такие граждане и гражданки, 
архивных документов в их 
подлинном виде в жизни 
не видевшие, зато обожающие 
громогласно объявлять: «Я все 
архивы изучила!», убеждены – 
тезис про то, как «при Сталине 
за анекдоты сажали», и вовсе 
есть злобная клевета на «отца 
народов». Что ж, получите 
тогда документ, можно сказать, 
юбилейный – ему ровно 80 лет.

21
 сентября 1935 года 
исполняющий обя-
занности началь-
ника Актюбинского 
областного управле-

ния НКВД Духович направил спецсооб-
щение первому секретарю Актюбинского 
областного комитета ВКП (б) Абилкаиру 
Досову. Чекист информировал секрета-
ря обкома, что «по имеющимся данным, 
Уполком. Заг. СНК (уполномоченный ко-
митета по заготовкам сельскохозяйствен-
ных продуктов при СНК СССР. – Прим. 
ред.) Тыщенко Ново-Российского района 
16/IX-с/г. на пленуме райкома ВКП (б) 
во время частной беседы во время пе-
рерыва высказывал антисоветские анек-
доты, дискредитирующие вождей пар-
тии и правительства, рассказанный им 
в то время анекдот сводился к следую-
щему». Далее бдительный чекист приво-
дит полный текст пресловутого «антисо-
ветского» анекдота:
«… Одна студентка гор. Москвы получила 
при советской власти воспитание и за-
хотела иметь хорошего, умного ребен-
ка и написала заявление тов. Сталину 
с просьбой о том, что она хочет от него 
ребенка. Тов. Сталин это заявление про-
чел невнимательно – наложил на этом 
заявлении резолюцию: тов. Молотову 
для исполнения, а тов. Молотов тоже это 
заявление прочел невнимательно, на-
ложил резолюцию – личному секретарю 
для исполнения».
Так вот, товарищи из НКВД, оператив-
но взяв «анекдотчика» Тыщенко в разра-
ботку, установили, что тот «этот анекдот 
рассказывал нач. ПО (начальнику поли-
тотдела. – Прим. ред.) Кзыл-Каинско-
го совхоза Умутбаеву, пред. РИК (пред-
седателю райисполкома. – Прим. ред.) 
Друмбетову и своему шоферу Богини, 
последний б/п (беспартийный. – Прим. 
ред.), со слов Умутбаева, что он об этом 
докладывал секретарю РК ВКП (б) Смир-
нову и требовал этот поступок Тыщенко 
обсудить на бюро, но Смирнов этому во-
просу не придал никакого значения». Тем 
не менее виновнику досталось по пар-
тийной линии: «Тыщенко по требованию 
членов пленума признал свою ошибку, 
что он говорил этот анекдот, и повторил 

анекдот дословно». Одним словом, то-
варищ публично покаялся и раскаялся, 
как в те времена и было положено. Од-
нако члены райкома партии, собравши-
еся на тот пленум, выслушали этот анек-
дот, надо полагать, не без удовольствия, 
хотя и скрытого: какое-никакое развле-
чение, да слушать анекдот про товарища 
Сталина и товарища Молотова куда ин-
тереснее, чем часами отсиживать задни-
цу, выслушивая косноязычные речи о вы-
полнении плана хлебозаготовок в свете 
решений июньского пленума ЦК ВКП (б) 
об уборке и заготовках сельскохозяйст-
венных продуктов, «решительной борь-
бе с разбазариванием и расхищением 
убранного хлеба, представляющего об-
щественную социалистическую собст-
венность», и «мобилизации колхозных 
масс и совхозных рабочих на это дело». 
Это уже подлинные цитаты из материа-
лов пленума ЦК ВКП (б), состоявшегося 
5–7 июня 1935 года.
Ошибку публично признал и раскаялся 
перед лицом товарищей по партии и за-
готовкам сельхозпродукции, на том все 
и закончилось? Как же, кончилось! По-
слушали, посмеялись втихаря, да тут же 
побежали с доносом в НКВД. В свою 
очередь, ведь не для того же сотрудни-
ки областного управления НКВД целую 
оперативную разработку провели и кучу 
оперативно-чекистских часов затратили, 
чтобы завершить служебный документ 
на имя секретаря обкома и под грифом 
«Сов. секретно» дежурной фразой: «Из-
ложенное сообщается для сведения»?! 
Тыщенко Василий Иванович (правда, 
в ряде других документов он почему-то 
иногда значится как Степанович, хотя все 
остальные данные совпадают) – уполно-
моченный комитета по заготовкам сель-
хозпродуктов при Совете народных ко-
миссаров СССР, 1884 года рождения, 
уроженец Хабаровского края, украинец – 
был арестован органами госбезопасно-

сти 14 октября 
1935 года, через 
месяц после того, 
как рассказал свой 
анекдот. Следст-
вие по его делу 
шло недолго – чего 
уж там расследо-
вать, и 13 января 
1936 года Тыщен-
ко приговорен 
к лишению сво-
боды в ИТЛ (ис-
правительно-тру-
довых лагерях) 
на один год. Поса-
дили, одним сло-
вом. Правда, «все-
го лишь» на один 
год! Но это, ско-
рее всего, опечат-
ка. Дело в том, что 
обвинение Тыщен-
ко было предъ-
явлено по статье 
58–10 УК: если 
в поздней редак-
ции Уголовного 
кодекса это «про-
паганда или агита-
ция, содержащие 
призыв к сверже-
нию, подрыву или 
ослаблению совет-
ской власти или 
к совершению от-
дельных контрре-
волюционных пре-

ступлений», то вот в той редакции УК, что 
действовала во время описываемого со-
бытия, это уже… «шпионаж, т. е. передача, 
похищение или собирание с целью пе-
редачи сведений, являющихся по свое-
му содержанию специально охраняемой 
государственной тайной, иностранным 
государствам, контрреволюционным ор-
ганизациям или частным лицам»! В ян-
варе 1936 года полагалось по той статье 
«лишение свободы со строгой изоляцией 
на срок не ниже трех лет» – и до расстре-
ла включительно. Так что получить по ста-
тье 58–10 «всего лишь» год лагерей наш 
рассказчик анекдотов в январе 1936 года 
никак не мог, только 10 – нолик «выпал» 
уже из поздних документов, после реа-
билитации: как значится в «Книге памя-
ти Алма-Атинской области», согласно за-
кону Республики Казахстан от 14 апреля 
1993 года Василий Тыщенко реабилити-
рован прокуратурой Алма-Атинской об-
ласти 12 июля 1999 года. Кстати, судили 
Тыщенко в Казахской ССР, но согласно УК 
РСФСР – к вопросу о «социалистической 
законности»… Реабилитировали, похоже, 
посмертно: нет никаких сведений, что 
Тищенко выжил в лагерях, будь он жив, 
точно добился бы прижизненной реаби-
литации в начале 1960-х годов.
И это вовсе не единичный казус. Из про-
токола допроса 1938 года работника 
Кавказской железной дороги Павла Ре-
шетникова: «Вопрос: «Вы признали себя 
виновным в распространении анекдо-
та контрреволюционного содержания… 
Следствию хорошо известен ряд фактов 
вашей антисоветской деятельности. Тре-
бую дать исчерпывающие показания». 
Ответ: «Я подтверждаю, что, кроме ра-
нее сказанного анекдота, я больше ниче-
го подобного не говорил и антисоветской 
деятельностью не занимался». Расстре-
лян.
Другое такое же типовое дело, уже по-
слевоенное. Алешин Пётр Кириллович, 

1904 (по другим документам, 1909) 
года рождения, чуваш, беспартийный, 
но бывший член ВКП (б), директор сред-
ней школы в селе Ново-Летники Зимин-
ского района Иркутской области. 27 де-
кабря 1945 года осужден Иркутским 
облсудом за то, что в присутствии учите-
лей рассказал такой анекдот: «У Стали-
на была жена, которую звали Советская 
власть, и дочь, которую звали пятилет-
ка. Однажды ночью дочь обмаралась, 
и Сталин стал будить жену: «Вставай, Со-
ветская власть, Пятилетка… усралась». 
Получил семь лет лагерей. В 1969 году 
реабилитирован.
А вот еще. 14 февраля 1948 года воен-
ный трибунал Кишиневской железной 
дороги (был и такой!) приговорил По-
повича Сергея Ивановича 1916 года ро-
ждения и Гельфмана Пиня Моисееви-
ча 1910 года рождения к 10 годам ИТЛ 
«с последующим поражением в правах 
на три года». Попович получил «деся-
точку» за то, что в июне-июле 1947 года 
рассказал Гельфману шесть антисовет-
ских анекдотов, а тот, в свою очередь, 
вместо того чтобы тут же мчаться в МГБ 
с доносом, сам в августе 1947 года пере-
сказал три из этих анекдотов коллегам-
железнодорожникам. Анекдоты, кстати, 
примечательны. Цитирую по материалам 
дела:
– «Одна старушка увидела впервые 
в жизни верблюда и заплакала. Когда ее 
спросили, чего она плачет, она ответила: 
«Посмотрите, до чего довела советская 
власть лошадь»;
– «На Ялтинской конференции был дан 
обед русскими. После обеда иностран-
цы – англичане и американцы – побла-
годарили за чай. На вопрос, почему толь-
ко за чай, иностранцы ответили: «Потому 
что все остальные продукты наши»;
– «Одновременно умерли два инжене-
ра – один русский, другой американ-
ский. Сделали вскрытие трупов и в го-
лове американского инженера нашли 
планы, а в желудке свиную тушенку, 
а у русского наоборот – в голове сви-
ную тушенку, а в желудке планы»;
– «Один иностранный журналист был 
в Англии и Америке и видел, что там 
женщины довольны тем, что у них на-
ряды хорошие, а в Советском Союзе он 
увидел женщину, которая радовалась 
тому, что она получила в магазине 1 кг 
тюльки без очереди и у нее забыли выре-
зать талоны из карточки»;
– «Глава советского правительства 
и Молотов, пролетая на самолете над 
Москвой, увидели у магазинов оче-
редь за мукой и за сахаром. Тов. Моло-
тов сказал тов. Сталину, что если бы он 
сбросил с самолета мешок муки и ме-
шок сахару людям, то они его расцелу-
ют от радости. Тогда пилот им сказал: 
«Если бы я вас выбросил вниз из са-
молета, то народ меня поцеловал бы 
в разные места»;
– «Один человек умер, и его провели 
в одну комнату, красиво и чисто убран-
ную, а потом его привели в другую тем-
ную комнату и стали жарить в котле. Он 
спросил, почему его раньше провели 
в такую красивую комнату, а потом пере-
вели в грязную, где его жарят. Ему отве-
тили, что та комната только агитпункт».
Как не поленился дотошно зафиксиро-
вать следователь, смысл этого анекдота 
в том, что «там, где хорошо и приятно, 
где все показное, – это агитпункт, а дей-
ствительность в этой темной комнате…». 
И ведь счет таких посадок за анекдоты 
шел на тысячи…

довых лагерях) 

дили, одним сло-

дельных контрре-



pro & contra
Андрей КОНУРОВ, 

подполковник, 
военный эксперт

pro & contra
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военный эксперт
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Владимир Нечитайло, Омск:  Зачем беженцам с Ближнего Востока к нам ехать? Они пытаются попасть в те страны Европы, где вы-
сокий уровень жизни. Их даже Хорватия, Греция или Венгрия не устраивают. Да и добраться до нас вряд ли кому-нибудь удастся: 
на лодке не доплывешь...

Ãîëîñóé íà WWW.sovsekretno.ru

Способно ли НАТО противостоять
России в Европе?

ВАРИАНТЫ ОТВЕТА:

 1  Да, у Альянса огромный перевес в технике и людях  

2  Да, Россия обескровлена санкциями 

3  Нет, Альянс полностью разобщен   

4  Нет, Российская армия всех сильней

Избрание Корбина и вопли аме-
риканских генералов между собой 
не связаны. Да и вопрос конкурен-
ции не стоит вообще: система обще-
европейской безопасности завязана 
на НАТО. Правда, она со времен хо-
лодной войны несколько устарела. 
По сути,   основа НАТО в Европе сей-
час – это остатки той мощной аме-
риканской группировки. А у стран-
членов нет эффективной сухопутной 
армии, кроме Турции и Греции, но они 
друг с другом не сотрудничают.
США очень раздражены этим и давно 
уже требуют от европейцев роста воен-
ных расходов. Но сталкиваются с непо-
ниманием: европейцы привык-
ли спокойно жить под американским 
«зонтиком». Причем и сама сухопутная 
армия США уступает российской – они 
давно забыли, каково это – воевать 
в непосредственном соприкосновении 
с противником. Ставка была сделана 
на подавляющее преимущество в воз-
духе и на бесконтактную войну. На вы-
ходе получился дисбаланс бронетех-
ники: танки «Абрамс» устаревают без 
модернизации, броневики «Страй-
кер» оказались не для боя, а только для 
транспортировки и т. д. Поэтому сей-
час резко увеличили бюджет Пентаго-
на – на переформатирование армии 
в связи с «русской угрозой» выделе-
но 160 млн долларов сверх бюджета. 
Все пять ветвей (родов. – Прим. ред.) 
войск США уже полтора года бьют 
тревогу, что катастрофически отстали 
от России. И это не лоббизм, у них на-
стоящие проблемы во всем. Так, на-
пример, США 30 лет не видели угро-
зы с воздуха, и оказалось вдруг, что их 
ПВО не работает. Помните, что дела-
ла наша авиация в Чёрном море с их 
кораблями? И теперь все эти запро-
сы и требования пришли в хаотичное 
движение, почти без координации.
Так что конкурировать с Россией в Ев-
ропе они смогут только лет через пять, 
не раньше, когда приведут в порядок 
свою технику, тактику, людей. Думаю, 
что широкое противостояние России 
и НАТО в Европе из области фантастики.

За последнее время по позициям 
Североатлантического альянса 
в Европе были последовательно 
нанесены два болезненных 
удара. 

Сначала лидером старейшей и круп-
нейшей партии Великобритании – лей-
бористов – стал социалист Джереми 
Корбин. 
Сразу же за этим влиятельные бри-
танские СМИ наперебой заговорили 
о вероятном выходе Англии не только 
из состава Евросоюза, но и из Альянса. 
Это лишит США не только баз на остро-

вах, но и многого другого – от британ-
ских военнослужащих до королевско-
го надводного и подводного флота. 
То есть в случае морских операций аме-
риканцы смогут опираться либо на не-
мецкие базы, либо на свои, «убивая» 
ресурс кораблей и лодок. В эти же дни 
глава ВВС США в Европе Фрэнк Горенц 
признал, что НАТО «теряет небо» над 
Европой. Его беспокоят российские ВВС 
в Калининградской области и Белорус-
сии, а также появившаяся у России воз-
можность «блокировать доступ» в не-
которые районы неба, в том числе над 
странами Балтии.

НАТО не просто способно кон-
курировать с российскими ВС, 
но и обладает большим преиму-
ществом. 28 европейских стран 
состоят в НАТО. Это и Британия, 
и Франция, и Германия – состоит 
много кто еще, но перечисленные 
(вместе с США) – основные игроки 
Альянса. НАТО – это европейский 
военно-политический гегемон.
Гораздо интереснее, сможет ли 
Россия конкурировать с НАТО 
в Европе. У российских политиков 
и военных меньше рычагов 
влияния в Европе, но там сейчас 
проявляется раскол общественного 
мнения, создается пространство для 
маневра России. Хотя и замкнутые 
на США и Евросоюз местные элиты 
могут пока контролировать ситуацию. 
С обществом Европы ситуация так-
же неоднозначная: они несут значи-
тельные потери, растет недовольство 
своими политиками. Но этот протест 
пока только начинает политически 
формироваться. Но этими рычага-
ми надо уметь воспользоваться.
Заявления о конкуренции между Рос-
сией и НАТО – только слова. 

Как это возможно? Мы нападем 
на Европу? Но таких планов нет и нет 
таких сил. У одних только США в Ев-
ропе – более 60 тыс. военных, и слу-
чись что, их усилят. А вот держать 
оборону от НАТО мы можем и без 
ядерного оружия. Но это все – мало-
вероятные  сценарии, требующие сос-
редоточения группировок, усиления 
американцев, мобилизации ре-
зервистов и т. д. Так что потенци-
ал эскалации конфликта НАТО-РФ 
медленно растет, но в ближай-
шие годы маловероятно, что 
он станет большой войной.
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1  Да, пусть поднимают деревню  

2  Нет, у нас разный культурный код

3  Да, их очень жаль  

4  Они России не нужны и им не нужна Россия
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Зачем беженцам с Ближнего Востока к нам ехать? Они пытаются попасть в те страны Европы, где вы-

сокий уровень жизни. Их даже Хорватия, Греция или Венгрия не устраивают. Да и добраться до нас вряд ли кому-нибудь удастся: 
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конфликта НАТО-РФ мед-
ленно растет.“



№ 35 (364) 22–29 сентября 2015

6 П О Л И Т И К А  [ Д И П Л О М А Т И Я]

Первая половина осени для Пре-
зидента России Владимира Путина 
и российского МИДа будет напря-
женной. Их ждут десятки встреч, где 
сплетается все: Сирия и Украина, 
санкции и выборы, морпехи и бе-
женцы. Центральным событием 
станет выступление Владимира 
Путина на Генеральной Ассамблее 
ООН в Нью-Йорке. Обозреватель 
«Совершенно секретно» разбирался 
в том, какие карты готова выложить 
на стол Россия и чем их будут бить 
«партнеры» по ООН, США и ЕС.

В
сю первую половину сентября 
на Россию оказывалось беспре-
цедентное информационное 
давление. Причем по всем пра-
вилам современной войны: сра-

зу из многих точек, со ссылками на источ-
ники в разведках США и на местах. Посыл 
был общим: «Россия не ограничилась 
тем, что она уже делает для Сирии, она 
вводит на ее территорию части морской 
пехоты, а также строит в Латакии (при-
морский город недалеко от базы Тартус. –  
Прим. ред.) инфраструктуру для прие-
ма тяжелой авиационной техники, в том 
числе транспортной авиации с танками 
и БТР-БМП внутри». То есть американцы 
прямо показывают: Россия готова к назем-
ной операции в Сирии в поддержку Аса-
да, и не только к наземной, но и к гибрид-
ной, с поддержкой техникой, фронтовой 
авиацией, артиллерией. Причем все это 
Россия делает по собственному усмотре-
нию, не присоединяясь к международ-
ной коалиции, которая вяло бомбит пози-
ции исламистов ИГИЛ на коммуникациях 
от Пальмиры до Дамаска. То есть, опира-
ясь на договор, по которому мы поддер-
живаем Башара Асада. Что, естественно, 
не нравится ни США, ни всей коалиции, 
которые имеют установку на свержение 
режима Асада и смену его «демокра-
тической оппозицией». Вот только пока 
«демократы» будут делить власть, рако-
вое пятно «черного халифата» распро-
странится на сам Дамаск и нефтеносные  
районы Сирии.

Кремль захватил Обаму 
врасплОх 

Западные СМИ косвенно, путем сложных 
выкладок, обвиняют Россию в том, что это 
она устроила нашествие мигрантов в Ев-
ропу, проложив им путь от турецких ла-
герей до Германии. Доказательства яко-
бы таковы: кто-то уговорил турок и греков 
дать «зеленый коридор», морская ох-
рана Греции пропускает все эти лодчон-
ки и плотики с беженцами, вдобавок –  
два-три года эти люди сидели в лагерях 
на границе с Турцией и вдруг всей массой 
пришли в движение. Кто стоит за этим? 
Конечно, Россия, полагают местные экс- 
перты.
Причины американские специалисты на-
зывают разные  –   от желания России разо-
рвать единство Европы до стремления выз-
вать у «мультикультуралистов»-европейцев 
острую ксенофобию. Но на самом деле для 
администрации Обамы, по словам амери-
канских экспертов, сейчас наиболее слож-
ным представляется просчитать мотивы 
кремлевской политики. Если свести все к су-
хому остатку, остается два варианта: Путин 
прагматично разыгрывает карту Ближнего 
Востока ради снятия с России всего комплек-
са санкций либо он принял решение сохра-
нить Сирию как русскую базу и союзника 
на Ближнем Востоке. Учитывая позиции Рос-
сии в Иране и Турции, все это в комплексе 
создает для планов США в регионе замет-
ную проблему.
«Сейчас становится ясно, что Кремль за-
хватил Обаму врасплох, когда нарастил 
присутствие в Сирии. Путин знает, когда 
играть в геополитические игры и выби-
рает место для удара, –  рассказал «Совер-
шенно секретно» Теодор Карасик, ближ-
невосточный аналитик из США. –  Для 
любого серьезного наблюдателя было 

ясно, что Россия собиралась начать дей-
ствия в Сирии для борьбы с ИГИЛ. Пока 
администрация Обамы еще раздумыва-
ет, начать ли наземную операцию, Пу-
тин и его силы опередили их. В этом есть 
разительный контраст между Обамой 
и Путиным, так как российский прези-
дент действует более результативно, чем 
его американский коллега. Однако США 
вряд ли согласятся с позицией России».

«Они пришли надОлгО» 

Вот что, например, пишет Рива Балла, 
ведущий аналитик частной разведыва-
тельно-аналитической компании Stratfor 
(США): «В последние недели значительно 
выросло присутствие российских военных 
в прибережном анклаве Сирии Латакии. 
Судя по всему, они намерены остаться 

там надолго. Так как посредством перего-
воров ситуацию, скорее всего, не урегу-
лировать, российский план заключается 
в том, чтобы помочь сирийским алавитам 
сформировать свое государство».
По мнению аналитиков Stratfor, России 
нужны общие сферы интереса с США для 
того, чтобы выстраивать конструктивный 
диалог. А поскольку США заинтересованы 
в борьбе с ИГИЛ, Россия, поддерживаю-
щая режим Башара Асада в Сирии, ока-
залась той силой, которая может двинуть 
к концу гражданскую войну. «США хотят 
добиться прекращения боевых действий, 
а для этого нужно садиться за стол пере-
говоров. В том числе с Россией и Ира-
ном. Чем больше США зависят от России 
в проведении переговоров, тем больше 
уступок Москва может требовать по стра-
нам бывшего СССР», –  отмечает Рива Бал-

ла. В Stratfor считают, что одновременно 
с созданием основы для переговоров, Пу-
тин готовится и к худшему варианту –  пе-
реговоры ни к чему не приведут, и война 
в стране продолжится. Увеличение коли-
чества российских военных в сирийских 
портах Латакии и Тартусе соответствует 
обоим сценариям.

все дОрОги ведут 
в мОсКву 

В администрации Президента США «изу- 
чают возможность переговоров» Барака 
Обамы с Президентом России Владими-
ром Путиным в рамках юбилейной, 70-й 
сессии Генассамблеи ООН. Об этом сооб-
щила газета The New York Times. В амери-
канской администрации «выбирают, пой-
ти ли на взаимодействие с Россией или же 

В тылу 
Врага

Как Путин будет продвигать  
в Нью-Йорке политику России

Михаил ВИНОГРАДОВ
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пытаться и дальше изолировать ее», пола-
гает издание. «Если Сирия и Украина яв-
ляются самыми значимыми в мире зо-
нами конфликта, то, как говорят одни 
официальные лица, путь разрешения 
обеих проблем, в конце концов, лежит 
через Москву. И это говорит о необходи-
мости переговоров. Другие в админист- 
рации США, однако, обеспокоены тем, 
что согласие на такую встречу только сыг-
рает на руку» руководству РФ, пояснила 
газета. По ее оценке, «Обама инстинктив-
но склоняется в пользу скорее перегово-
ров, как это происходило ранее по вопро-
сам Ирана и Кубы».
Вызвано это, в первую очередь, тем, что 
сама администрация США, как и ее совет-
ники и эксперты, не могут определиться, 
чего хотят. Понятно, что пути решения как 
сирийского конфликта, так и украинско-
го, лежат через Москву. Соблазнительно 
для демократов успеть до выборов –  с по-
мощью Путина –  выйти на ясное решение 
по обоим вопросам: это серьезно поднимет 
рейтинг кандидата от партии демократов, 
станет достойным завершением восьми 
лет президентства Обамы, заткнет смеш-
ки об «авансовой» Нобелевской премии 
мира. И это только политические последст-
вия, экономических – гораздо больше.

Раунд за Раундом 

Для достижения успеха Америке придет-
ся пойти на ряд разменов с Москвой, что 
неприемлемо для большинства республи-
канцев в конгрессе. В то же время респу-
бликанцы (точнее, кандидаты в прези-
денты от этой партии) показали широкий 
спектр взглядов на Россию. Единой пози-
ции у них нет, и это, возможно, сейчас для 
Кремля самое лучшее. Так, Дональд Трамп 
выразил уверенность в том, что сумел бы 
договориться с Президентом России Пу-
тиным не только относительно Сирии, 
но и по поводу Украины. Марко Рубио от-
метил, что Вашингтон постепенно уступа-
ет Москве роль ведущего игрока на Ближ-
нем Востоке. В наиболее агрессивном 
ключе высказалась Карли Фиорина. Она 
указала, что вообще не намерена вступать 
в диалог с Россией по Сирии. Ее ответ –  
Шестой флот, усиление НАТО в Герма-
нии, ПРО в Польше, постоянные манев-
ры. То есть Фиорина прямо заявила, что 
готова говорить с Россией только с битой 
в руках.
Президент России начал осень с череды 
внешнеполитических встреч. Пользуясь 
четким пониманием изменения мирово-
го баланса сил, он занялся классической 
«челночной дипломатией». Но при этом 
демонстрирует США иллюстрацию их же 
поговорки: «Доброе слово и «кольт» го-
раздо лучше, чем просто доброе слово». 
В качестве «кольта» может быть все, что 
угодно: от идущих полным ходом поста-
вок ПРО для Ирана до новых истребитель-
ных полков в Калининградской облас- 
ти и авиабазы в соседней Белоруссии.
Только что завершился саммит ОДКБ, 
на котором обсуждался вопрос угроз 
Средней Азии и Закавказью. И, навер-
ное, неслучайно разоблачение мятежного 
таджикского генерала Нозарзода и охо-
та на него пришлись именно на саммит 
ОДКБ. Напомним, сейчас в ОДКБ шесть 
стран: Россия, Белоруссия, Казахстан, Ар-
мения, Киргизия и Таджикистан. И от тад-
жикской границы до самой России –  все-
го-то три сотни километров.
Практически сразу после саммита ОДКБ 
последовали двусторонние встречи Пу-
тина с лидером Белоруссии Лукашенко, 
а также казахстанским лидером Назарба-

евым. С Лукашенко обсуждались, по дан-
ным источников «Совершенно секрет-
но», вопросы военной базы в республике 
и связанные финансовые вопросы –  экс- 
порта-импорта внутри Союзного государ-
ства. У Лукашенко накануне выборов се-
рьезно улучшаются отношения с Европой: 
за выпуск политических заключенных 
с него готовы снять часть персональных 
санкций, в том числе и санкции на пере-
движение по Европе.
Накануне саммита ООН президента Пу-
тина посетили (по очереди) ближневос-
точные лидеры –  глава правительства 
Израиля Биньямин Нетаньяху и глава Па-
лестинской автономии Махмуд Аббас.
После этих встреч Владимир Путин (вмес- 
те с главой МИД Лавровым и представите-
лем в ООН Виталием Чуркиным) направ-
ляется в штаб-квартиру ООН в Нью-Йорке, 
где под флагом торжеств в честь 70-летия 
создания ООН (как органа технического 
надзора за выполнением Ялтинского мира 
1945 года) его ждет масса встреч и перего-
воров. В том числе и с председателем КНР  
Си Цзиньпином. Будет ли встреча с Оба-
мой, вероятно, решится в последний мо-
мент. А уже 2 октября Путин возвращается 
к Украине. Пройдет личная встреча Путина, 
Меркель, Олланда и Порошенко в Париже. 
Все в рамках обсуждения выполнения реше-
ний Минско-нормандского формата. Прав-
да, на Европу сейчас повесили совсем иную 
проблему и вряд ли они готовы предложить 
что-то новое, кроме расширения участни-
ков-гарантов за счет Польши и США. Соот-
ветственно, с продлением «дорожной кар-
ты» еще на несколько месяцев.

Внешняя политика без 
«посРедникоВ» 

Впрочем, ряд политологов, представля-
ющих расклад политических сил в США 

и ООН, а также американскую картину 
политического мира, предрекают Рос-
сии провал миротворческих усилий. 
Например, президент Center on Global 
interests в Вашингтоне Николай Зло-
бин. «Если Россия займет оборони-
тельную позицию, начав излагать свои 
соображения по деталям этой глобаль-
ной картины мира –  Украине, Сирии, 
то большого интереса это не вызовет, –  
заявил американский эксперт. –  Если 
Россия будет говорить об этих деталях,  
то тогда она опустится на этот уровень 
и сама себя регионализирует. Не это 
хотят услышать от руководителя супер-
державы. С Россией в коалиции против 
ИГИЛ, конечно, будет проще решить 
все вопросы, поэтому что если Путин 
в ООН сумеет объяснить, чего там до-
бивается Россия, то, наверное, Западу 
будет легче принять ее и, может быть, 
даже начать сотрудничать с нею». Пу-
тину есть что предложить и что потре-
бовать взамен. В первую очередь –  сня-
тия экономических санкций, хотя бы  
частичного.
Глава Международного института но-
вейших государств Алексей Марты-
нов пояснил «Совершенно секретно», 
что новая (после Крыма. –  Прим. ред.) 
внешняя политика России заключается 
в том, чтобы везде, где можно, избе-
гать бюрократии Нью-Йорка или Брюс-
селя. Решать вопросы без посредников. 
Россия на деле все больше ведет себя 
в соответствии с меняющимся миром. 
Причем впервые это было опробовано 
еще в августе 2008 года. Тогда Россия 
поступила с Грузией «по-американски», 
не дожидаясь решений и голосований 
ООН. «Последний гвоздь в Ялтинскую 
систему забил бывший тогда Президен-
том России Дмитрий Медведев», –  убе-
жден Злобин.

еВРопа РазВоРачиВается 
к России? 

Из Нью-Йорка не видно, как в Европе 
происходит медленный и мучительный 
разворот в сторону России. До сих пор 
недовольство высказывали бизнесме-
ны и главы саморегулируемых орга-
низаций, которые видели миллиарды 
убытков и разорение производителей, 
ложащееся на плечи госбюджетов и на-
логовое бремя граждан. Теперь, кажет-
ся, разворачиваться начинают и поли-
тики, которых толкает в спину не только 
общественность, но и мертвящие циф-
ры падения экспорта. Так, результа-
ты выборов нового лидера лейбори-
стов стали шоком для Великобритании. 
Крупнейшую оппозиционную партию 
страны возглавил  ярый социалист. 
Джереми Корбин не раз высказывал-
ся за нормализацию отношений с Рос-
сией.
Таким же маргиналом еще недавно была 
Марин Ле Пен, лидер французского «На-
ционального фронта» и сторонница вся-
ческих контактов с Россией. Но теперь 
не только она, но и глава французского 
МИД Лоран Фабиус заявил, что Франция 
желает, чтобы антироссийские санкции 
были отменены. Фабиус отметил, что они 
также вредят и Парижу, так как на терри-
тории России построено множество фран-
цузских компаний. «Мы загнаны в угол 
европейской солидарностью. И у нас нет 
возможности маневрирования», –  сказал 
глава МИД. Единственное условие –  реа-
лизовать минский формат.
Ему вторит глава Минэкономики Поль-
ши и вице-премьер Януш Пехочиньский. 
Он заявил итальянскому изданию Il Sole 
24 Ore, что «необходимо найти полити-
ческий выход из сложившейся ситуации. 
Нужны совместные усилия, причем нуж-
но больше усилий со стороны российской 
власти». Так что недальновидное давле-
ние США на Европу в вопросе санкций, 
вкупе с ответными контрсанкциями и де-
монстративным уничтожением еды, ка-
жется, начинают расширять новую трещи-
ну в европейском единстве. И это станет 
еще одним козырем Владимира Путина 
на переговорах и торгах наступающей го-
рячей осени.

Если Путин в ООН сумеет объяснить, чего 
добивается Россия, то, наверное, Западу 
будет легче принять ее и, может быть, 
даже начать сотрудничать с нею.
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На улицах Москвы часто можно 
увидеть волонтеров малоизвестных 
благотворительных фондов, кото-
рые собирают деньги на лечение 
онкобольных детей. Молодые люди 
ходят с пластмассовыми боксами, 
в которые сердобольные горожане 
кладут порой значительные суммы. 
Действительно, помочь ребенку 
оплатить дорогую операцию или 
неподъемные для его семьи ле-
карства – дело благое. Но нужно 
разбираться, делаете ли вы дейст-
вительно благое дело или вносите 
свой вклад в карман сомнитель-
ных организаций, наживающихся 
на детях. Чтобы выяснить, на что 
идут деньги, собранные на лечение 
детей, журналист «Совершенно  
секретно» устроился на работу 
волонтером в один из благотвори-
тельных фондов.

ероятно, есть что-то в менталите-
те среднестатистического жи-

теля Москвы, что заставля-
ет его раз за разом бросать 
в картонную коробку ку-
пюру, даже не пытаясь вы-
яснить, на что же на самом 
деле пойдут пожертво-

ванные деньги, или прове-
рить документы сборщиков. 

Большинство горожан, не за-
думываясь, отдают свои кровные 

деньги расплодившимся безликим 
и бесчисленным благотворительным 

организациям, собирающим на улицах 
средства на якобы благие цели. В итоге в сто-
лице без меры плодятся мошенники, спеку-
лирующие на людской доброте ради собст-
венной выгоды.
Отличить, имеете ли вы дело с вполне 
искренним желанием помочь или фик-
тивным благотворительным фондом, не-
вооруженным глазом достаточно слож-
но. Многие волонтеры внешне выглядят 
вполне благообразно – боксы опечата-
ны, при себе они часто имеют докумен-
ты о регистрации фонда, диагнозе ре-
бенка и выписки из больницы. Тем более 
что, как удалось выяснить корреспон-
денту «Совершенно секретно», зачастую 
волонтеры просто не знают, что своими 

действиями они способствуют «бизнес-
менам от  благотворительности».

КаК я работала 
с псевдоволонтерами

В Москве зарегистрировано более 150 
благотворительных фондов. Большинство 
из них работают вполне честно и прозрач-
но, предоставляя отчетность о собранных 
и потраченных средствах, проходят ежегод-
ный аудит и предоставляют любые сведения 
о своей работе по просьбе интересующихся. 
Однако на улицах Москвы действует немало 
«благотворителей», к которым слово поря-
дочность, исходя из открытых источников и 
моего личного опыта, применима с большой 
натяжкой. Среди них наиболее часто при-
ходится слышать о трех организациях. Это 
Благотворительный фонд имени Казанской 
Божией Матери, «Аурея» и фонд помощи 
«Время».
Всего за день работы в Благотворитель-
ном фонде имени Казанской Божией Ма-
тери, мне удалось выяснить, что в Москве 
находится немало отзывчивых людей, же-
лающих финансово помочь в лечении по-
допечных фонда. Но деньги, собранные 
с милосердных людей, доходят до нуждаю-
щихся в помощи не полностью. Предвари-
тельно они распределяются между волонте-
рами, менеджерами и собственно фондом.
На работу волонтеров нанимают в основном 
через социальные сети. Набирают молодых 
парней и девушек, видимо, чтобы работали 
активнее и по неопытности не задавали не-
удобных вопросов. Объявление о вакансии 
найти труда не составило: «На длительный 
проект требуются промоутеры. Проект очень 
специфический, работать нужно волонте-
ром – собирать пожертвования для Благот-
ворительного фонда имени Казанской Бо-
жией Матери. Работа четыре дня в неделю».
Несмотря на то что волонтеры, по идее, 
должны заниматься общественной деятель-
ностью безвозмездно, дальше следовали за-
манчивые предложения по заработной пла-
те. Работодатели обещали оклад в размере 
1200 рублей за пять часов работы плюс де-
нежный бонус, который варьировался в пре-
делах от 500 до 1500 рублей в зависимости 
от суммы собранных пожертвований. То есть 
чем больше волонтер набирал в заветную 
коробочку денег, тем больше была его зар-
плата. Самые активные, согласно объяв-

лению, могли заработать в день до 2800  
рублей.
Менеджер агентства, выполнявшая роль 
посредника между мной и работодате-
лем, представилась Анастасией и заверила 
меня, что с документами у благотворитель-
ного фонда все в порядке. С работодателем 
мы договорились встретиться на следую-
щий день в районе станции метро «Марьи-
но». Работать я должна была в паре. Как 
мне объяснили в агентстве – вдвоем весе-
лее. Взяв для моральной поддержки подру-
гу Сашу, я отправилась в условленное место. 
На выходе из метро меня встретил работода-
тель, представился Павлом и проводил нас 
до ближайшей лавочки, чтобы там провести 
собеседование.
Мои надежды на то, что мы будем безобид-
но стоять с боксами у метро и выклянчивать 
у прохожих пожертвования, не оправда-
лись. Оказалось, что волонтеры благотвори-
тельных фондов собирают деньги, с риском 
для жизни лавируя между рядами машин 
прямо на проезжей части оживленной ав-
тострады. Сбор пожертвований происходит 
в тот момент, когда автомобили останавли-
ваются на светофоре. За 60 секунд, пока го-
рит красный свет, мы должны были пройти 
вдоль двух рядов машин и предложить всем 
водителям наполнить коробочки с логоти-
пом фонда. Причем, один из волонтеров 
должен был идти по островку безопасности, 
а второй, наверное, для создания драмати-
ческого эффекта, возле второго ряда авто-
мобилей, оказываясь в самом центре поло-
сы движения.
«Главное вовремя, за пять секунд до того, как 
загорится зеленый, успеть убраться со второ-
го ряда машин на островок. А то можно про-
катиться на капоте, – объяснял нам технику 
безопасности рекрутер Паша. – Был у нас 
один волонтер, который не успел уйти с до-
роги, и его сбили. Просто, когда было нужно 
выйти на островок, ему протянули из води-
тельского окна деньги. Он побежал в ту сто-
рону, а в это время началось движение. По-
том мы ему операцию оплачивали».

сомнительных 
«доКументов» вполне 
достаточно 

Согласно полученному инструктажу, мы 
с подружкой должны были просить деньги 
на помощь онкологическому центру в Рос-

В

Благотворительные фонды 
паразитируют на больных
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тове-на-Дону. Но этот ответ был заготовлен 
для любопытных, кто мог поинтересовать-
ся, куда мы собираем средства. В осталь-
ных случаях Паша советовал не вступать 
в диалог с водителями, а молча протягивать 
им коробочку, намекая на пожертвование. 
Подходить к автомобилям ГИБДД нам кате-
горически запретили. Если на дороге оста-
навливались правоохранители, мы должны 
были оставаться на островке безопасно-
сти – тогда стражи правопорядка не имели 
повода к нам придраться.
– Работа психологически трудная. 
Не всегда встречаются адекватные води-
тели – могут и послать подальше, и наха-
мить. Но наши более опытные работники 
привыкли к этому и не обращают внима-
ния, – обнадежил Паша.
– И много вам удается собрать? – пыта-
юсь я объяснить себе, ради чего волонте-
ры подвергаются не только перспективе 
быть обруганными, но и в прямом смысле 
слова смертельной опасности.
– В основном хватает только на прожи-
вание и питание наших волонтеров в  
Москве. Кроме того, наши ребята работа-
ют еще в Воронеже, Липецке, Петербур-
ге и других городах. Им тоже приходится 
помогать. Иногда зарабатываем немного 
больше, чем необходимо на наши нужды. 
Эти деньги и передаем на благотворитель-
ность. Хотя по закону, благотворительные 
фонды имеют тратить на свои нужды не бо-
лее 20 % от пожертвований, – выкладывает 
мне всю подноготную Паша, ставя под сом-
нение целесообразность их работы.
– Многим помогли деньгами? – допыты-
ваюсь я.
– Недавно в Липецке передали деньги 
главврачу больницы на покупку телевизо-
ров. А потом приехали проверить – ниче-
го не куплено, – досадовал рекрутер.
После инструктажа, Паша выдал нам пару 
белых футболок с логотипами фонда «По-
можем детям вместе» и два опечатанных 
бокса. К этому набору прилагались по-
трепанные, и едва читаемые ксерокопии 
регистрационных документов фонда. По-
нять что-либо по этим бумажкам об их 
деятельности, по сути, было невозможно, 
потому что отчетов о полученных и израс-
ходованных средствах в них не содержа-
лось. Но, как выяснилось, для отвода глаз 
этих сомнительных «документов» оказа-
лось вполне достаточно.
– Когда закончите работать, отдадите 
мне коробки, а взамен получите зарпла-
ту на карточку. Я буду находиться побли- 
зости, поэтому если возникнут пробле-
мы – помогу, – проинструктировал Паша.
Мы вышли на островок безопасности. Пе-
реживая за здоровье своей напарницы, 
я приняла решение работать у второго 
ряда автомобилей, а подружка осталась 
ходить по островку.
– Помогите нуждающимся на лечение 
детям! – жалостливо затянула я мантру 
волонтеров, примеряя на себя новый 
образ.
– Я своим детям помогаю, – отрезал 
мужчина в джипе с толстой золотой це-
почкой на шее.
– Правильно делаете, – подыгрываю я, 
радуясь, что он не клюнул на удочку псев-
доблаготворителей, и иду дальше.
В следующей машине более щедрые люди. 
Они протягивают мне купюру и засовывают 
в щель ящичка. Я успеваю разглядеть, что 
водитель пожертвовал сто рублей.
Из спортивного интереса продолжаю дви-
гаться дальше вдоль ряда машин. Боль-
шинство водителей даже не поворачива-
ются в мою сторону. Но есть те, кто щедро 
жертвует кровно заработанные. В ко-
робочку летят купюры 50, 100, 500 ру-
блей. Особо участливые изредка кидают 
по тысяче. Пока я иду по проезжей части, 
все мои мысли – о светофоре. Досчитав 
до 50, я перебегаю на островок. Задер-
жись я еще на пару секунд, поездка на ка-
поте была бы мне обеспечена. Моей на-
парнице легче. Ей не нужно постоянно 
находиться в напряжении, что ее задавят. 
Но и успехи у нее по оболваниванию во-
дителей не настолько впечатляющие.

За пять часов собрали  
12  о00 рублей 

Рабочий день волонтера Благотворитель-
ного фонда (БФ) имени Казанской Бо-
жией Матери длится пять часов. В конце 
смены, когда наши коробочки значитель-
но увеличились в весе от железной мелочи 
и бумажных купюр, мы, уставшие, со сло-
ем смога на лице и одежде, идем сдавать 
Паше футболки и боксы. Церемониться, 
пытаясь создать видимость законности 
происходящего, рекрутер не стал. Опеча-
танная коробочка была вскрыта тут же – 
в сквере на лавочке. По наспех подсчи-
танной выручке удалось понять, что в мой 
бокс набросали почти семь тысяч рублей, 
а моей подружке – около пяти.
То, что Паша нарушил несколько важных 
правил, его даже не смутило. Акт вскры-
тия копилки с указанием суммы собранных 
денег не составлялся. Договор о работе во-
лонтеров Благотворительного фонда имени 
Казанской Божией Матери с нами тоже за-
ключен не был. То есть доказать, что мы со-
брали определенную сумму на лечение де-
тей, и проверить, куда их передали и на что 
их использовали, по сути, невозможно. Ре-
крутер Паша забрал себе дневную выручку 
и, пообещав, что обратится к нам еще, ког-
да ему понадобятся услуги волонтеров, ис-
чез в метро.
В тот же день, когда мы собирали день-
ги на автостраде в Марьино, параллельно, 
по словам Паши, в других районах Москвы 
работали еще около трех десятков волон-
теров от их фонда. Если приблизительно 
подсчитать их совокупный доход, то в день 
благотворительный фонд собирает ми-
нимум 100 тысяч рублей. Это сумма с вы-
четом зарплаты волонтеров и процента 
агентству трудоустройства. Сколько из этих 
денег доходит до тех, кто в них больше всего  
нуждается, – онкобольных детей, известно, 
наверное, только руководителю БФ.
Но на сайте Благотворительного фон-
да имени Казанской Божией Матери ин-
формации на этот счет немного. Никаких 
бухгалтерских отчетов о собранных и по-
траченных средствах на сайте мне так и 
не удалось найти. Из реализованных про-
ектов значится помощь двум онкоболь-
ным мальчикам на сумму по 20 и 30 тыс.  
рублей каждому и детскому дому в Ли-
пецке на экскурсию детям в Москву в раз-
мере 10 тыс. рублей. Не так-то уж и густо 
для благотворительного фонда, чьи во-
лонтеры работают в нескольких крупных 
городах России с октября 2013 года.

время делать деньги 

Еще одной организацией, чьи волонтеры 
собирают пожертвования на лечение он-
кобольных детей, но не спешат отчиты-
ваться, куда их тратят, является фонд по-
мощи детям «Время». История со сбором 
средств этим фондом уже становилась 
достоянием СМИ, но тогда правоохрани-
тельные органы Москвы пришли к выво-
ду, что с ним « все в порядке». Как показа-
ло мое расследование, принципы работы 
в этом фонде не меняются. 
С молодежью заключают договор на ока-
зание волонтерской помощи. Согласно 
документу, парни и девушки ничего не по-
лучают за свою работу. Но на деле, волон-
терам по окончанию рабочего дня выпла-
чивают 20 % от пожертвований.
Чаще всего волонтеров благотворительно-
го фонда «Время» можно увидеть в самых 
оживленных местах Москвы – на ВДНХ, 
Арбате, Баррикадной, возле Парка куль-
туры им. Горького и в Сокольниках. Ребят 
набирают на работу через соцсети. В объ-
явлениях предлагают зарплату минимум 
1000 рублей за восьмичасовой рабочий 
день. В качестве бонуса обещают мораль-
ное удовлетворение от того, что они помо-
гают тяжелобольным детям.
Приехав в агентство трудоустройства и за-
ключив договор, в котором волонтер обя-
зуется бесплатно собирать деньги на ле-
чение детей, работники отправляются 
в людные места. Мою напарницу по пре-

дыдущему расследованию Сашу направи-
ли собирать пожертвования на площадь 
перед ВДНХ. Парням и девушкам выдали 
футболки с логотипами фонда, и забра-
ли документы в качестве залога. Видимо, 
чтобы не сбежали с выручкой. В их обя-
занности входило предлагать прохожим 
самодельный копеечный цветок из воз-
душного шарика и взамен просить деньги 
на лечение детей.
«Здравствуйте. Мы, благотворительный 
фонд «Время», занимаемся сбором де-
нег для детишек, страдающих тяжелыми 
заболеваниями – ДЦП и онкологией. По-
жертвуйте, сколько сможете. Сумма по-
жертвований на ваше усмотрение», – во-
лонтеров заставили зазубрить наизусть 
обращение к прохожим.
Одновременно на точке работали десять 
волонтеров и два администратора, ко-
торые кроме функций контроля, скру-
чивали из шариков цветочки. Каждому 
в руки выдавалось по пять таких «арте-
фактов». Когда они заканчивались, нужно 
было взять новые. Несмотря на то что ад- 
министраторы предупреждали, что назна-
чать сумму за цветок нельзя, а нужно брать 
столько, сколько дадут, парни и девушки 
помладше и понаглее чуть ли не вешались 
на проходящих мимо людей. От этого зави-
сел их заработок, потому свой цветочек они 
пытались продать как можно дороже.
В среднем самый пассивный волонтер 
зарабатывает в конце дня около 4000  
рублей или по 500 рублей в час. Как раз 
столько удалось собрать Саше. При этом 
работала она максимально небрежно, по-
тому что просить деньги у людей, не имея 
уверенности, что они достигнут цели, де-
вушка не хотела. Четвертую часть этих де-
нег волонтер получал в конце дня в качес- 
тве платы за свой труд, а остальная сум-
ма передавалась администратору. Такими 
«сложностями», как акты о вскрытии бок-
са, выплаченной зарплате и количеству 
полученных денег, администраторы себя 
не утруждали.
У фонда помощи «Время» есть сайт, но от-
четы о собранных и потраченных деньгах 
на нем отсутствуют. Мало того, для это-
го даже не предусмотрена графа. Види-
мо, люди должны верить фонду на сло-
во. Также на сайте нет информации о том, 
на что фонд тратит собранные на улицах 

Москвы деньги. Все формулировки, рас-
сказывающие о деятельности фонда, раз-
мыты и лишены конкретики.
«Фонд работает с апреля 2015 года, 
и за столь короткий промежуток времени 
его представители успели помочь в беде 
нескольким десяткам человек, а также 
двум реабилитационным центрам и од-
ному детскому дому. В команде нашего 
фонда «Время» несколько сотен волонте-
ров», – говорится на сайте, но на простой 
вопрос: на какую сумму и кому конкрет-
но фонд оказал помощь, его волонтеры, 
да и сам руководитель ответить затрудня-
ются.
Председатель фонда Дмитрий Майо-
ров в телефонном разговоре сообщил, 
что отчеты о бухгалтерской деятельности 
фонда появятся на сайте позже. А до это-
го предложил любознательным удов-
летвориться вместо них фотографиями 
на страничке в социальной сети, где за-
печатлен его визит в детдом. В общем, 
понять, куда деваются деньги, собран-
ные «сотнями волонтеров», лично мне 
так и не удалось.

посредники Забирают 
большую часть 
пожертвований 

По аналогичной схеме действует зарегис- 
трированная в Красноярском крае благот-
ворительная организация «Аурея». Ее во-
лонтеров можно увидеть в людных мес- 
тах Москвы и других крупных городов 
России, а с неприятными историями о 
сборе средств в этих городах волонтера-
ми «Ауреи», ознакомиться в Сети. Так же 
как в предыдущем описанном мною фон-
де по «легенде» волонтеры работают бес-
платно. На самом же деле в конце дня они 
также получают 20 % от денег, брошенных 
им в бокс.
Устроиться волонтером в «Аурею» доста-
точно непросто – в благотворительном 
фонде строгая конспирация. По телефо-
ну горячей линии, указанному на сайте, 
адрес или телефон московского филиа-
ла мне сообщить отказались. Но, хорошо 
поискав в Интернете, удалось выяснить, 
что контора «Ауреи» находится по адресу 
Земляной Вал, 48а. Туда я и отправилась 
на собеседование.

Р А С С Л Е Д О В А Н И Я  [ К Р И М И Н А Л]
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Оказалось, что в организации всегда тре-
буются свободные руки, и деятельность 
поставлена на поток. График работы во-
лонтеров свободный и зависит от того, 
насколько он нуждается в деньгах. Ме-
неджер рассказал мне, что в час заработок 
волонтера, в зависимости от активности, 
составляет от 200 до 400 рублей. В сред-
нем это пятая часть от пожертвованных 
в бокс денег.
Рабочий день они должны провести, 
курсируя в желтых накидках по опреде-
ленному маршруту – преимуществен-
но по центральным улицам Москвы. По-
жертвования на реабилитацию детей мне 
посоветовали просить в основном у мо-
лодежи. Люди более зрелого возраста 
относятся к таким просьбам критично.  
В московском филиале «Ауреи» ежеднев-
но работают от 30 до 50 волонтеров. То есть 
доход организация, по моим подсчетам,  
имеет вполне приличный. Но самый волну-
ющий вопрос, на что они расходуются?
На сайте благотворительного фонда содер-
жится информация о подопечных. Но, как 
уже повелось, никаких данных о собран-
ных и потраченных средствах. На сегод-
няшний день открыт сбор денег для двух 
детей. По словам мамы одного из подопеч-
ных – Вани Свистунова, договор с благотво-
рительным фондом они заключили в июне, 
и «Аурея» оплатила мальчику курс тера-
пии на сумму 22 500 рублей, а также стои-
мость билетов. Сейчас фонд проводит сбор 
123 000 рублей на реабилитацию в Сочи. 
Мама второго мальчика, Саши Пронченко, 
тоже подтвердила, что с апреля благотвори-
тельный фонд перечислил на лечение малы-
ша около 350 000 рублей. Еще на сайте есть 
информация о двух закрытых сборах.
Вроде бы все сходится. Организация 
работает и помогает детям – идиллия. 
Но возникает вопрос, почему с 2006 года 
за девять лет своей работы помощь была 
оказана всего четырем подопечным? 
Не слишком ли мало для такой активной 
деятельности благотворительного фонда?
Как просветил меня менеджер фонда, 
20 % пожертвований отдается промоу-
теру, 15 % – менеджеру, часть уходит на 
нужды фонда, а что останется, перепада-
ет детям. Из самых оптимистичных расче-
тов подопечным фонда остается 30–40 % 
от пожертвований. Хотя должно переда-
ваться не менее 80 %...

К милосердию нужно 
подходить  
ответственно 

В России благотворительные фонды на-
чали свою деятельность сравнительно 
недавно. Их основная задача – помощь 
тяжелобольным детям и взрослым, у ко-
торых не хватает денег на лечение. Дей-
ствуют фонды там, где не справляется или 
недостаточно делает государство. Мне-
ние россиян о благотворительных фондах 
спорное, часто граничащее с недовери-
ем. Тем не менее большинство благотво-
рительных организаций сделали немало 
полезного стране и людям и заслужили 
доверие. На их счету тысячи спасенных 
жизней на пожертвования неравнодуш-
ных людей. Как говорят многие мамоч-
ки тяжелобольных малышей, если бы 
не фонды, их детей не удалось бы спасти. 
Детей можно вылечить, но цена их жиз-
ни – огромные деньги, которых у людей 
нет и неоткуда взять.
На начало 2015 года на учете у онкологов 
состояло около трех миллионов россиян. 
Каждый год количество заболевших он-
кологией увеличивается. Но вместе с тем 
и возрастает число спасенных при помо-
щи благотворительных фондов людей. 
На счету БФ «Линия жизни» более 8500 

спасенных жизней. За 2015 год Благотво-
рительный фонд Константина Хабенского 
собрал почти 100 млн рублей пожертво-
ваний. За 18 лет работы крупного благот-
ворительного фонда «Русфонд» на лече-
ние детей было собрано и передано более 
200 млн долларов. Благотворительный 
фонд «Красный нос» в 2014 году пере-
числил на лечение тяжелобольным де-
тям почти 3 млн рублей. На официальном 
сайте каждой из этих организаций можно 
с легкостью найти подробные отчеты о со-
бранных и потраченных деньгах на меди-
каменты, лечение, обследование, зарпла-
ту сотрудникам фонда и другие расходы.
К сожалению такой прозрачностью не мо-
гут похвастаться «Аурея», «Время» и Бла-
готворительный фонд имени Казанской 
Божией Матери. А ведь пока они собира-
ют пожертвования для действительно тя-
жело больных детей!
Но часть ответственности за то, что подоб-
ные органиазции существуют и процвета-
ют, лежит и на тех, кто жертвует деньги. 
Если бы люди, жертвующие неизвест-
ным им фондам, не поленились навести 
о них справки и перестали давать день-
ги, у «благотворителей» не было бы сти-
мула работать. Спрос рождает предложе-
ние – пока существуют доверчивые люди, 
псевдоблаготворители будут на них нажи-
ваться, подрывая доверие к другим, дока-
завшим свою эффективность фондам.

КаК распознать 
мошенниКов 

Есть немало простых способов отличить 
мошенников от честных благотворитель-
ных фондов или частных лиц. Понять 
с первого взгляда, кто перед вами – чест-
ный волонтер или мошенник, конеч-
но, трудно. Но вы всегда можете задать 
волонтеру интересующие вас вопросы, 
и если человек отвечает неуверенно или 
путается, это должно вас насторожить. 
Вы можете узнать, где содержится от-
чет о деятельности фонда, кому они по-
могли, сколько собрали средств и сколь-
ко перечислили. Если деньги собирают 
на лечение определенного ребенка, мож-
но связаться с его родителями и узнать, 
помогают ли им волонтеры этого фонда. 
Для более точной информации можно  
выяснить у родителей, где проходит лече-
ние ребенок, и перепроверить сведения, 
пообщавшись с врачом.
Мошенники используют несколько спо-
собов обмана доверчивых обывателей. 
Самый простой – это когда нуждающего-
ся в помощи просто не существует. Мо-
шенники берут фотографию любого ре-
бенка из Интернета, придумывают для 
него жалостливую историю и указывают 
счет, на который вы можете перечислить 
деньги и помочь несчастному. Иногда 
аферисты берут медицинские документы 
реально существующего человека и под-
ставляют к ним другие фотографии.
Мошенники могут достаточно долго спе-
кулировать на милосердии людей, пода-
вая липовые отчеты о состоянии здоровья 
больного, просить больше денег в связи 
с его ухудшением. Это происходит, пока 
не вскрывается обман. Потом объявление 
удаляется, чтобы запустить новую благот-
ворительную «утку», которую еще не ра-
зоблачили бдительные граждане. Чаще 
всего такие объявления встречаются в со-
циальных сетях, где пользователи могут 
из сострадания распространять их через 
знакомых, даже не догадываясь, что тем 
самым они способствуют мошенникам.
Самым циничным способом мошенниче-
ства в благотворительности является сбор 
пожертвований на человека, который при 
смерти. В таких случаях благотворитель-

ный фонд находит пациента, который 
уже не подлежит лечению по стандартам 
современной медицины. На его имя от-
крывается сбор, чтобы провести обсле-
дования в какой-нибудь клинике, которая 
соглашается за большие деньги сделать 
хоть «мертвому припарки».
Аферисты рассчитывают стоимость про- 
езда, проживания, питания, лекарств, об-
следования и прочего. В итоге, получив-
шуюся сумму собирают с сердобольных 
граждан и везут пациента на лечение. 
Деньги переводятся в клинику, но подо-
печный не успевает дожить до обследо-
вания. Стресс, нервы и перелет загоняют 
его в могилу раньше времени. А инициа-
торам сбора помощи больница частично 
возвращает деньги, которые не были ис-
пользованы из-за смерти пациента. Эти-
ми деньгами организаторы имеют право 
пользоваться по своему усмотрению.
Бывает, что мошенники (в основном та-
ким занимаются частные лица) также на-
ходят человека, которому осталось жить 
недолго. Они рекламируют акцию о сбо-
ре помощи на его лечение и получают 
пожертвования небольшими суммами. 
А когда пациент умирает, псевдоблагот-
ворители обрубают все концы и теряются 
с деньгами.

ЧеловеК может не знать, 
Что для него собирают 
деньги 

Еще одни распространенный способ – 
прикарманить часть собранных пожер-
твований – предоставить неполный отчет 
о собранных и потраченных средствах. 
В этом случае зарегистрированные бла-
готворительные фонды или частные лица 
открывают сбор денег на лечение. Но по-
нять, сколько было собрано и потрачено 
средств, из их отчетов невозможно.
Финансовые отчеты в таких организаци-
ях либо полностью скрываются и не вы-
кладываютя в общественный доступ, либо 
предоставляются не полностью. При-
чем аферистов всегда найдется тысяча 
причин, чтобы объяснить, почему у них 
не получилось это сделать. Вину могут 
возложить на неработающий банк, поло-
мавшийся компьютер, недоработанный 
сайт или другие причины, которые меша-
ют им ответить на вопрос, сколько денег 
пришли и куда они ушли. Сюда же отно-
сятся отчеты без цифр, но с фотографи-
ями или попытки отчитаться по форме, 
которую фонды заполняют для Министер-
ства юстиции – общую сумму полученных 
и потраченных средств, без детализации.
Недобросовестные благотворительные 
организации могут также завышать сумму 
сбора на лечение больного человека, тем 
самым присваивая себе разницу после 
лечения. Обнаружить такой обман также 
просто – они никогда не выкладывают за-
ранее счета на лечение, а также информа-
цию о том, сколько денег было потрачено 
после окончания сбора.
Распространенным вариантом мошенни-
чества является использование документов 
или фотографий реально нуждающегося 
в помощи человека, но без его уведомле-
ния. Для этого в Сети находятся выписки 
из больницы, которые человек или благот-
ворительный фонд размещают для сбора 
денег на лечение. Подходят документы, 
которые по неопытности люди выклады-
вают в общий доступ без водяных знаков. 
Получив их, мошенники открывают сбор, 
представляясь волонтерами известных 
фондов, пользующихся доверием.
Если действие происходит в Сети, мошен-
ник создает фальшивые сайты фондов 
или группы в соцсетях. Они отличаются 
от настоящих сайтов или групп незначи-

тельными деталями, такими как домен 
или какая-нибудь одна буква в названии. 
Например, .ua, .ru может быть заменено 
на .com. По невнимательности человек 
может не заметить эту мелочь и пожер-
твовать мошенникам деньги. Зачастую 
такими способами пользуются сайты или 
группы-однодневки.
Проверить этот способ мошенничества 
можно, посмотрев, есть ли информа-
ция об их инициативах на официаль-
ных сайтах фондов. Также необходимо 
узнать, есть ли у волонтера, проводя-
щего сбор, договор о сотрудничестве 
с фондом, не указаны ли рядом с рек-
визитами организации личные элек-
тронные кошельки, принадлежащие 
непонятно кому.
Самым простым способом мошенничест-
ва, которым пользуются не только афери-
сты благотворители, но и нищие на ули-
цах Москвы – является примитивный 
обман о состоянии здоровья нуждающе-
гося. Сюда относятся ситуации, когда во-
лонтеры или нищие просят помощь на ле-
чение или другие нужды, не предоставляя 
каких-либо документов.
Родители могут просить на лечение сво-
ему «больному» ребенку, в то время, как 
он здоров или не настолько сильно бо-
лен, что не может обойтись без помо-
щи. Либо выписки из больницы и все 
остальные документы могут быть в по-
рядке, но человек, на которого идет 
сбор, – давно умер. Чаще всего этим за-
нимаются нищие, которые собирают ми-
лостыню в вагонах метро или переходах. 
Потому что прохожему проще поверить 
и бросить мелочь просящему, чем в гро-
хочущем вагоне или людном переходе 
проверять документы.

существует много 
прозраЧных фондов 

Естественно, не все благотворительные 
фонды обманывают людей и наживают-
ся на их деньгах. Существует много про-
зрачных фондов, а также проверенных 
и опытных частных сборщиков. Узнать, 
кто перед вами – мошенник или честный 
человек, достаточно просто. Как прави-
ло, добросовестные сборщики никогда 
не скрывают информации о своей работе. 
В любой момент жертвователь может уз-
нать о судьбе своих пожертвований.
О том, как лучше жертвовать деньги, что-
бы они дошли до действительно нуждаю-
щегося в помощи ребенка или взросло-
го, а не осели в карманах бесчисленных 
посредников, рассказала «Совершенно 
секретно» директор благотворительного 
фонда «Детские сердца» Екатерина Бер-
мант:
«Собирать деньги через фонд безо- 
пасно. Деньги не могут пропасть со сче-
та организации. Они не могут быть не-
целевым образом израсходованы – 
каждый год мы проходим аудит. Фонд 
не потратит деньги бессмысленно – 
в профильных диагнозах подопечных 
мы разбираемся не хуже специалистов. 
Поэтому безнадежного больного не бу-
дут лечить за миллионы за границей. 
Но мама с ребенком, которая не знает, 
где ей лучше оперироваться, всегда по-
лучит квалифицированный совет. Не-
добросовестные или введенные в за-
блуждение волонтеры могут потратить 
деньги бессмысленно. Фонд – никог-
да. В нашем распоряжении экспертные 
мнения светил медицины.
Благодаря пожертвованиям в России уда-
лось спасти тысячи детских жизней. Если бы 
часть денег не распылялась на мошенниче-
ские фонды, число спасенных детей увели-
чилось бы в разы. Хотелось бы верить, что 
детская жизнь послужит достаточным ар-
гументом, чтобы начать разбираться в том, 
куда вы перечисляете деньги. Ведь выя-
вить мошенников, как оказалось достаточ-
но просто. Для этого просто необходимо от-
давать деньги с умом. Как гласит еврейская 
пословица: «Милостыня должна запотеть 
в руке дающего».

Недобросовестные благотворительные организации 
могут также завышать сумму сбора на лечение 
больного человека, тем самым присваивая себе 
разницу после лечения.

“
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Бруно Гауптман:
КИДНЕПЕР XX ВЕКА

сентября 1934 года по подо-
зрению в похищении и убийст-
ве Чарльза Линдберга-младше-
го был арестован Бруно Рихард 
Гауптман.
Чарльз (Чарли) Август Линд-
берг-младший родился 
22 июня 1930 года. Родители –  

знаменитый летчик Чарльз Линдберг и дочь диплома-
та Анна Морроу Линдберг –  конечно, надеялись, что его 
тоже ждет слава. Однако они не догадывались, что это 
будет за слава. Чарльз и Анна даже в самых страшных 
снах не могли представить, что имя их ребенка попадет 
на первые страницы всех американских газет благодаря 
трагедии.
В последние февральские выходные 1932 года Чарли 
сильно простыл. Поэтому вторник 1 марта Линдберги 
провели у себя дома в Хоупвелле, штат Нью-Джерси.
Нянька Чарли Бетти Гоу втерла ему в грудь мазь. Око-
ло половины восьмого Бетти и Анна уложили мальчика 
в постель. Страшное открытие нянька сделала около де-
сяти часов вечера. Малыш исчез! Детская кроватка была 
пуста. Поднявшись в комнату сына, Чарльз Линдберг 
сразу заметил поднятое окно. На подоконнике лежал 
конверт с требованием выкупа, написанным с грамма-
тическими ошибками. Похитители требовали за маль-
чика 50 тыс. долларов, очень большие в те времена 
деньги. Половину суммы –  25 тыс. –  следовало запла-
тить 20-долларовыми купюрами, 15 тыс.– 10-долла-
ровыми и 10 тыс. –  пятидолларовыми. Похитители по-
обещали через два-четыре дня сообщить о месте, куда 
доставить выкуп, и предупредили, чтобы ни в коем слу-
чае не обращались в полицию.
Чарльз Линдберг спустился по лестнице, перепрыгивая 
через три ступеньки, схватил ружье и выбежал на улицу. 
Похититель забрался на второй этаж по лестнице, кото-
рая стояла у окна детской…
Уже через час американские радиостанции начали рас-
сказывать о похищении сына прославленного летчи-
ка. На следующий день о трагедии Линдбергов сооб-
щили почти все газеты. Как и следовало ожидать, уже 
со 2 марта телефоны полиции раскалились докрасна. 
Отовсюду поступали сообщения о встречах с похищен-
ным малышом. Чарли видели везде: от Калифорнии 
до Нью-Йорка и от Чикаго до Нового Орлеана. Все со-
общения проверялись, но ни одно, естественно, не под-
твердилось.
Официально расследованием похищения Линдберга-
младшего занимался полковник Норман Шварцкопф 
из управления полиции Нью-Джерси. Его сын и тезка ге-
нерал Норман Шварцкопф командовал американскими 
войсками во время первой войны в Персидском заливе 
в 1991 году.
Однако фактически расследованием руководил отец 
похищенного мальчика. Непрофессионалу расследо-

вание столь громкого 
преступления было 
не по плечу. Чарльз 
Линдберг допустил 
множество ошибок. 
К примеру, следы во-
круг дома оказались 
затоптаны, а улики, 
собранные в особня-
ке и на территории 
поместья, побывали 
во многих руках.
Штаб расследования 
находился в Хоупвел-
ле. На роль посред-
ника в переговорах 

с похитителями претендовали многие, но она досталась 
72-летнему пенсионеру из Бронкса по имени Джон Кон-
дон. Он опубликовал в газете Bronx Home News письмо, 
адресованное похитителям, в котором предлагал свои 
услуги. На следующий день ему позвонил человек, пред-
положительно, похититель. Затем последовали тайные 
встречи на кладбище. Кондон назвал злоумышленника 
Кладбищенским Джоном.
2 апреля Кондон и Линдберг привезли выкуп. Пока 
Кондон передавал деньги, Чарльз ждал в машине не-
подалеку. Взамен денег они получили последнее пись-
мо, в котором объяснялось, как найти место, где спря-
тан мальчик. Чарли держали на яхте под названием 
«Нелли», которая находилась около острова Элизабет. 
Увы, ни яхты, ни ребенка не нашли. Линдбергов об-
манули.
12 мая 1932 года, через 72 дня после похищения Чар-
ли, в лесу, примерно в 7 километрах от дома Линдбер-
гов было найдено полуразложившееся тело ребенка. 
Чарльз Линдберг по зубам опознал в нем сына. У маль-
чика был проломлен череп. Патологоанатомы пришли 
к выводу, что ребенок погиб в ночь похищения.
Расследование было переквалифицировано из похи-
щения в убийство. Перед тем как передать выкуп Клад-
бищенскому Джону, детективы тщательно переписали 
все номера золотых сертификатов. Первый сертификат 
из выкупа всплыл в Нью-Йорке уже через три дня по-
сле передачи денег. В течение двух следующих лет было 
найдено еще немало денег из выкупа за Чарли.
Из анализа писем, которых было в общей сложности 14, 
сделали вывод, что все они написаны одним человеком, 
скорее всего, немцем, много лет прожившим в Амери-
ке. Кондон считал Кладбищенского Джона скандинавом 
и утверждал, что сможет его опознать.
Расследование шло медленно, но, как говорится, вер-
но. 19 сентября 1934 года полиция арестовала Бруно 
Рихарда Гауптмана, немца по национальности, по про-
фессии плотника. На него удалось выйти по деньгам, 
которые выплатили Линдберг с Кондоном похитителю. 

Один из золотых 
с е р т и ф и к а т о в 
на 10 долларов был 
обнаружен 18 сентября 
1934 года в нью-йоркском банке Corn Exchange Bank 
and Trust Company. След привел на заправочную стан-
цию. Заправщик запомнил человека, расплатившего-
ся сертификатом. Ему показалось подозрительным, что 
клиент расплатился сертификатом, потому что они на-
ходились в обращении очень мало времени, и он запи-
сал номер машины. Она принадлежала Бруно Рихарду 
Гауптману, проживавшему по адресу 1279, Восточная 
222-я стрит, Бронкс, Нью-Йорк.
Гауптман был очень похож на преступника, чей портрет 
был нарисован полицейским художником со слов Джо-
на Кондона. Кондон и таксист, который по просьбе по-
хитителя передал ему одно из писем, опознали в нем 
Кладбищенского Джона.
При обыске в гараже Бруно Гауптмана нашли золотые 
сертификаты примерно на 14 тыс. долларов из выку-
па за мальчика. Подозреваемый утверждал, что хранил 
деньги по просьбе друга, некого Исидора Фиша, кото-
рый за полгода до его ареста умер.
Бруно Гауптман утверждал, что не имеет никакого отно-
шения к громкому похищению и убийству, однако в ок-
тябре 1934 года ему были предъявлены официальные 
обвинения в похищении и убийстве Чарльза Линдбер-
га-младшего.
Процесс века, как называли его журналисты, начался 
в маленьком городе Флемингтон 2 января 1935 года. 
На время суда население Флемингтона увеличилось 
едва ли не вдвое. В джерсийский городок съехались из-
вестные репортеры, писатели, кинозвезды и множест-
во просто любопытных. Обвиняемого защищал Эдвард 
(Большой Эд) Райли. Оба Линдберга были в списке сви-
детелей. Чарльз заявил на процессе, что узнал по голосу 
в Гауптмане человека с кладбища, которому они с Кон-
доном привезли деньги.
Бруно Гауптман отрицал все обвинения и заявил, что 
в полиции его били и заставили его изменить почерк 
так, чтобы он был похож на почерк в записке с требо-
ванием выкупа.
Одним из главных доказательств обвинения была лест-
ница, по которой похититель забрался на второй этаж. 
Она была грубо сколочена, но, как утверждали специ-
алисты, ее явно сделал человек, знакомый с работой 
по дереву. Предположительно, плотник.
Оказалось, что следы на лестнице были оставлены оруди-
ями, которые принадлежали Гауптману и были найдены 
у него дома. Лестница была изготовлена из тех же досок, 
из которых был изготовлен пол на чердаке Гауптманов.
Жюри совещалось 11 часов. Гауптман был признан 
виновным в убийстве первой степени и приговорен 
к смертной казни.

Подготовил Сергей МАНУКОВ
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ПЛАКАТ С ОБЪЯВЛЕНИЕМ 
О ПРОПАВШЕМ СЫНЕ ЛИНДБЕРГА ЧАРЛЬЗ ЛИНДБЕРГ

ИСТОРИЯ С ГЕОГРАФИЕЙ
Отличительной чертой Америки начала 30-х 
годов прошлого века была не только Великая 
депрессия, которая обрекла на безработицу 
и нищету десятки миллионов американцев, 

но и разгул организованной преступности.
Одним из наиболее громких преступлений того времени было похищение сына 
американского летчика и предпринимателя Чарльза Линдберга, первого челове-
ка, который в 25 лет в 1927 году без посадки пересек Атлантический океан на са-
молете. Он находился в воздухе 33,5 часа. Именно у этого известного на весь 
мир человека, который писал книги, много путешествовал и активно выступал 
за сохранение окружающей среды, похитили сына, которому не было и двух 
лет. Похищение и убийство Линдберга-младшего легло в основу многих книг и 
фильмов.

ПРЕСТУПНИК

Бруно Рихард Гауптман родился в Каменце под 
Дрезденом в 1899 году. Он был младшим из пяти 
детей. Среднюю школу бросил в 14 лет, после чего 
днем работал, а вечером учился сначала на плот-
ника, а затем на механика.

Участвовал в Первой мировой войне во Франции. После войны вместе с другом огра-
бил двух женщин, а также обворовал дом мэра, воспользовавшись лестницей. Про-
вел три года в тюрьме. После освобождения Бруно еще раз арестовывали по подоз-
рению в краже.
В Америку попал нелегально в ноябре 1923 года с третьей попытки. Работал плотни-
ком, женился и за год до ареста стал отцом. Признан виновным по подозрению в по-
хищении и убийстве Чарльза Линдберга-младшего и казнен в апреле 1936 года.
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21 октября исполнится пять лет с мо-
мента, когда мэром Москвы стал Сер-
гей Собянин. На сайте «Москва 5.0»  
предлагается оценить изменения, 
произошедшие с городом за это 
время. «Совершенно секретно» ре-
шила поучаствовать в предложенном 
общественности обсуждении и вы-
яснить, насколько обещания Сергея 
Семёновича, данные им в момент 
прихода на пост, соответствуют тому, 
что в результате получилось.

П
ервый раз о том, чем он бу-
дет заниматься на посту мэра  
Москвы, Сергей Собянин рас-
сказал депутатам фракций «Еди-
ная Россия» и КПРФ в Мосгор-

думе 18 октября 2010 года. «У меня нет 
цельной программы, но есть видение того, 
как решать проблемы», –  признался он.
Видение, надо признать, не отличалось 
особой оригинальностью: сконцентриро-
вать финансовые ресурсы на масштабном 
дорожном строительстве, «оперативными 
точечными мерами» влиять на улучшение 
транспортной ситуации, а также расплыв-
чатое обещание «решать проблемы каждо-
го москвича».
Этого, впрочем, хватило для того, чтобы 
21 октября 2010 года Московская город-
ская дума официально утвердила Сергея 
Собянина в должности мэра Москвы. Но-
вому градоначальнику был дан карт-бланш 
на подбор своей команды, и он восполь-
зовался им в полной мере: в течение года 
в городской администрации сменились 
практически все ключевые фигуры. В част-
ности, Департамент транспорта возглавил 
эстонский бизнесмен Максим Ликсутов.
Уже через месяц Собянин заявил тогдаш-
нему президенту Дмитрию Медведеву, что 
в результате «глубокой ревизии бюджета» 
ему удалось найти средства на трехкрат-
ное (!) увеличение финансирования транс- 
портной системы города: вместо планиро-
вавшихся 60 млрд рублей решено было 
потратить 200 млрд. Эти средства долж-
ны были пойти на создание автоматизи-
рованной системы управления движени-
ем на базе системы ГЛОНАСС «на основе 
лучших мировых технологий», основные 
элементы которой будут готовы до кон-
ца 2011 года. Принимаемые меры при-
несут результаты –  пусть не через месяц, 
но в среднесрочной перспективе точно, 
уверял Собянин.
Что ж, пять лет –  перспектива вполне себе 
среднесрочная, если не долгосрочная. Ка-
кие же результаты достигнуты в борьбе 
с пробками?
Уже в 2012 году пробки на дорогах  
Москвы… увеличились –  на целых 66 %. 
Более того –  российская столица заняла 
печальное мировое лидерство по длине 
пробок: эксперты нидерландского произ-
водителя навигаторов TomTom оценили за-
груженность дорог в столицах и мегаполи-
сов 161 государств. Оказалось, что средний 

москвич в 2012 году провел в пробках 127 
часов –  более пяти дней.
О том, почему так произошло, мы пого-
ворим подробнее в следующих номерах. 
Пока же хотелось бы остановиться на том, 
как отреагировали столичные власти 
на столь плачевный результат.

Реакция оказалась весьма 
кРасноРечивой 

Вначале Собянин и глава Дептранса Лик-
сутов уверяли москвичей, что им все это 
кажется, ссылаясь на данные сервиса «Ян-
декс.Пробки». Однако выяснилось, что 
сервис стал занижать «балльность» про-
бок и теперь пробки, ранее оценивавшиеся 
в максимальные 10 баллов, получали всего 
7 баллов.
Тогда риторика собянинской команды из-
менилась: было заявлено, что в Москве бе-
гают «лишние» 500 тыс. автомобилей –  по-
этому, мол, транспортную проблему можно 

решить, только пере-
садив автомобилис- 
тов в общественный 
транспорт. Напом-
ним, что в Москве 
на тот момент «бе-
гало» всего 3,5 млн 
единиц личного 
транспорта, что нем-
ного по сравнению 
с другими столицами 
мира, а обеспечен-
ность автомобиля-
ми москвичей была 
гораздо ниже, чем 
в развитых странах.
Но изумляет даже 
не столько нереа-
листичность такого 
предложения, сколь-
ко то, как «изящно» 
обещание облегчить 
а в то м о б и л и ста м 
жизнь превратилось 
в обещание лишить 
их возможности 
пользоваться своим 
«железным конем». 
На мой взгляд, это 
все равно что пообе-
щать избавить от го-
ловной боли, а по-
том объявить, что 
лечить будут гильо-
тиной.
Деньги, между тем, 
на решение тран-
спортной пробле-
мы уже были потра-
чены немалые. Это 
тоже стоит отдельно-
го разговора, пока же 
можно отметить, 
что с общественным 
транспортом тоже 
что-то пошло не так.

Прежде всего, появление разреклами-
рованных выделенных полос, отнявших 
у автомобилистов значительную часть 
дороги, на скорость автобусов не повли-
яло. Более того, запущенные автобусы-
экспрессы, как выяснили те же «Яндекс.
Пробки» по заказу столичного Департа-
мента транспорта, оказались даже мед-
леннее личных автомобилей. В резуль-
тате, водители только зверели, глядя 
на пустые «выделенки». Где-то, как, к при-
меру, на Мичуринском проспекте, их на-
чали использовать под парковки. Где-то, 
как на Люблинской улице, часовая проб-
ка превратилась в двухчасовую –  здесь 
из имеющихся трех полос левая на всех 
перекрестках занята идущими на левый 
поворот машинами, а правая –  «выде-
ленка», так что в реальности водителям 
оставлена только одна полоса.
Со временем часть «выделенки» без лиш-
него шума сняли, но на результат это повли-
яло не особо.

Зато по всей Москве как грибы стали воз-
никать платные парковки и, похоже, ско-
ро они заберутся даже во дворы спальных 
районов. При этом разбой эвакуаторов воз-
мутил даже президента страны и депутатов 
Госдумы. А самой «милой» подробностью 
стало то, что деньги за парковку уходили 
в том числе и в кипрский офшор.
Со строительством метро тоже вышла не-
задача. Нет, выделенные огромные сум-
мы были успешно потрачены, и ввод но-
вых станций пошел невиданными ранее 
темпами. Вот только стало выясняться, что 
удлинение имеющихся веток лишь пере-
гружает метро, и руководство метрополи-
тена вдруг завопило, что система работает 
уже на пределе возможностей. Возмож-
но, на это никто не обратил особого вни-
мания, однако случившиеся при новом 
руководстве метро аварии несколько ох-
ладили пыл «реформаторов». Пришлось 
прислушаться к экспертам, которые объя-
снили, что нужно не удлинять имеющиеся 
линии до Калининграда и Владивостока, 
как шутили москвичи, а развивать сеть, 
что требует не столько средств, сколько 
вдумчивого отношения. Но сложные ре-
шения, видимо, оказались не столь инте-
ресны: хордовые линии метро, включая 
третий пересадочный контур, до сих пор 
только в планах.
Начали же улучшать транспортную обста-
новку почему-то с тротуаров: в первый же 
год весь центр Москвы оказался перекопан. 
Всюду гастарбайтеры в оранжевых жиле-
тах снимали асфальт чуть ли не из-под ног 
прохожих. Было заявлено, что тротуары за-
мостят плиткой –  она, мол, более долговеч-
ная. С этого момента настоящих москвичек 
можно узнать по обуви: ни одна столичная 
модница не выйдет на улицу на высоких 
каблуках –  слишком много каблуков было 
сломано на собянинской плитке, слишком 
много лодыжек подвернуто.
А самое интересное –  что плитка оказалась 
еще менее долговечной, нежели асфальт: 
большую часть пришлось менять и переу-
кладывать уже в первый же год эксплуата-
ции. Москвичи ругались и даже распустили 
слух, что плитку якобы делает фирма жены 
Собянина. Дошло до того, что градоначаль-
нику пришлось публично заявить, что его 
жена бизнесом не занимается.
Между тем этим летом Москву опять пе-
рекопали –  на этот раз стали ставить но-
вые бордюры: в центре гранитные, далее –  
бетонные. Зачем надо было вспарывать 
ту же плитку, менять вполне годные бор-
дюры на новые? Собянинские чиновники 
объясняли уклончиво –  мол, для родных  
москвичей ничего не жалко. Москвичи 
опять спотыкаются и поминают недобрым 
словом «благодетелей», которые букваль-
но зарывают в землю миллиарды, одновре-
менно сокращая количество школ и поли-
клиник, на которые не хватает денег.
В последующих номерах мы расскажем, 
кто и как наживается на дорогах столицы. 
Пока же можно резюмировать, что тран-

Юлия Сахарова

Сергей Собянин 
Пятилетка ПуСтых обещаний
«Совершенно секретно» подводит промежуточные итоги 

работы столичного градоначальника
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спортную проблему Москвы Собянин и его 
помощники решают весьма своеобразно.
Сами чиновники мэрии, впрочем, пытались 
в 2014 году заверить, что транспортная си-
туация улучшается: в декабре прошлого 
года Ликсутов заявил в интервью, что бла-
годаря принятым мерам «удалось перело-
мить негативный тренд».
Через три недели Москва встала в самой 
гигантской пробке за всю историю: 10-бал-
льные пробки продолжались восемь часов 
подряд, а самая длинная пробка протяну-
лась на 60 км.

Нехорошая история 

19 октября 2011 года, отчитавшись перед 
Мосгордумой за свой первый год руковод-
ства и выступив с бюджетным посланием, 
Собянин отметил, что ему удалось «изме-
нить идеологию развития города» и оста-
новить разрушение исторической Мос- 
квы. К этому моменту почти месяц главой 
Департамента культуры столицы работал 
Сергей Капков, впечатливший Собянина 
своей реорганизацией ЦПКиО им. М. Горь-
кого. Предостережения экспертов о том, что 
превращение Москвы в Gorky Park –  весьма 
спорное с точки зрения урбанистики реше-
ние, услышаны не были.
Вскоре москвичи познакомились с пред-
ставлениями господ Собянина и Капко-
ва о прекрасном: тротуарная плитка с гра-
нитными бордюрами; хилые, постоянно 
гибнущие деревца в контейнерах вместо 
вековых деревьев; «золотое» озеленение 
преимущественно однолетними растени-
ями вместо газонов и многолетних клумб 
(тюльпаны, способные жить на одном  
месте несколько лет, просто выкапывали 
и выбрасывали, на радость садоводам, раз-
биравшим их для своих участков).
Все это «великолепие» пронзили: велодо-
рожки, проложенные, на мой взгляд, так, 
что до большинства из них большинству 
москвичей надо еще как-то доехать, и «об-
новленные» парки, в которых стало очень 
сложно отдохнуть пенсионерам и мамам 
с детьми. Получилась, на мой взгляд, этакая 
массовая «хипстеризация» столицы –  за-
кончившаяся аккурат вместе с золотым вре-
менем дорогой нефти.
Все это, опять же, требует отдельного об-
стоятельного разговора, который «Совер-
шенно секретно» обязательно проведет, 
однако сейчас хотелось бы отметить, что 
весь этот урбанистический «пир духа» был 
не так уж безобиден –  и не только с моей 
точки зрения «выброшенных на ветер» 
средств. Я считаю, что неуважение к исто-
рически сложившейся городской среде, 
распространившееся в результате, немало 
способствовало тому, что в столице не было 
остановлено уничтожение исторической за-
стройки, на которое так надеялись защит-
ники городской среды.
Первый звоночек тут прозвучал, наверное, 
в 2013 году, когда Сергей Собянин решил 
пойти на досрочные выборы мэра. Момент 
был выбран подходящий: кипучая деятель-
ность нового градоначальника уже развер-
нулась вовсю, однако результаты ее еще 
не выявились во всем своем великолепии. 
Однако при этом Собянин стал единствен-
ным кандидатом в мэры Москвы, не под-
писавшим Хартию о защите исторического 
города Москвы, предложенную обществен-
ным движением «Архнадзор». Дальней-
шие события показали, что это не было слу-
чайностью.
В прошлом году общественное движе-
ние «Архнадзор» опубликовало «Черную 
книгу» –  «мартиролог памятников культу-
ры и объектов исторической среды XVII–
XX веков, полностью или частично раз-
рушенных с начала работы действующей 
администрации города». В книге 60 адре-
сов, и сами градозащитники признавались, 
что этот список не полон.
Последней каплей, вызвавшей появле-
ние мартиролога, стал снос дома Проши-
ных на Тверской улице: уникальный обра-
зец архитектуры московского модерна был 
признан «утратой десятилетия». Столичные 
власти обещали «жестоко наказать» вла-

дельцев здания и даже заставить восста-
новить уникальный фасад, но в результате 
вместо многомиллионных штрафов, отзыва 
лицензии и запрета на дальнейшее строи-
тельство в Москве заказчик и подрядчик 
«реконструкции» дома отделались всего 
лишь штрафами по 200 тысяч рублей.
Отставка Капкова и назначение на его место 
главы Мосгорнаследия Александра Кибов-
ского возродила было надежды градоза-
щитников. Увы, очень скоро стало понятно, 
что безнаказанность разрушителей не слу-
чайность, а вполне системная в нынешней, 
собянинской, команде вещь. Так, День го-
рода в этом году ознаменовался новой по-
терей: ГК «Мортон», ставший одним из ос-
новных застройщиков Москвы именно при 
новом мэре, снес дореволюционный воен-
ный госпиталь Красного Креста в Лефортове.
Об этом «Совершенно секретно» также об-
ещает рассказать в следующих номерах. 
Пока же перейдем к самому масштабному 
на сегодняшний день проекту мэра Москвы 
Сергея Собянина.

Большой хлопок 

«Москва резиновая, да резиночка порва-
лась», –  шутили после решения присоеди-
нить к столице территории на юго-западе. 
Образование Новой Москвы –  еще одна 
история о том, как «хотели как лучше, а по-
лучилось как всегда». Впрочем… может, хо-
тели чего-то иного?
Уже концу «эпохи Юрия Лужкова» было по-
нятно, что многие проблемы Москвы ле-
жат не в области строительства. Эксперты 
не раз отмечали, что в столице нет распре-
деления по зонам культурной, деловой, по-
литической и общественной жизни. Когда 
все происходит «в центре» –  работа, учеба, 
досуг, общественная активность и проч. –  
невозможно выстроить сколько-нибудь 
эффективную схему транспортных и люд-
ских потоков. И это становится тем более 
невозможно, когда город превращается 
в подобный «центр» для всей России, а за-
тем –  и для экс республик СССР. Распухаю-
щая от перенаселенности Москва (а плот-
ность на 1 кв. м здесь к 2010 году была 
выше, чем Гонконге!) то и дело вывалива-
лась за пределы МКАД как тесто из квашни, 
но становилось понятно, что решать вопрос 
надо кардинально.
Скажем честно –  смена команд в Москве 
и области была воспринята с облегчени-
ем всей общественностью. Заявления о со-
трудничестве вместо противостояния –  
а в подмосковной Щербинке, напомним, 
оно при Лужкове дошло до силового, –  
были восприняты как шанс на разрешение 
давно назревшей проблемы расширения 
территории Москвы.
Вариантов, с точки зрения экспертов, было 
несколько, и каждый из них имел свои плю-
сы. Одним из самых радикальных –  но и са-
мых перспективных с точки зрения трендов 
в урбанистике, –  был вариант объединения 
Москвы и области. Как подвариант –  объе-
динение Москвы и ближнего Подмосковья. 
В случае присоединения части территории 
наиболее логичным казалось продолжение 
Москвы до Зеленограда: это направление 
расширения считалось предпочтительным 
еще в советские времена, соответствова-
ло строящейся трассе Москва –  Санкт-Пе-
тербург, да и столичный статус наукограда 
и части Химок позволял решить проблему 
их анклавности. Среди менее очевидных 
решений назывались и расширение на юго-
восток (наибольшая плотность новостро-
ек, заселенных москвичами), и западное 
направление (скоростное Новорижское 
шоссе плюс новомодное «Сколково» с пла-
нируемой «Кремниевой долиной» плюс 
планируемый Международный финансо-
вый центр плюс Рублёвка с президентской 
резиденцией в Ново-Огарёве).
Выбор южно-юго-западного направления, 
территорий между Варшавским и Киев-
ским шоссе, был неожиданным. Офици-
альное объяснение прозвучало странно: 
дескать, выбрали эти территории потому, 
что они наименее заселены. Все-таки рас-
ширение столицы делалось не ради эко-

номии на социальных льготах новым мо-
сквичам (тем более что здесь вполне был 
возможен переходный период либо софи-
нансирование социальных статей), а ради 
решения тяжелейших градостроительных 
проблем. Как может территория, на кото-
рой именно из-за слабой заселенности от-
сутствует транспортная, социальная, инже-
нерная инфраструктура, стать решением 
этих проблем?
Еще один нюанс: именно здесь находят-
ся обширные лесные массивы, служащие 
«легкими» столицы, которые так легко прев-
ратить в территорию элитной коттеджной 
застройки. Именно здесь расположены 
и крупный мусорный полигон, и военные 
объекты, и город Троицк –  центр ядерных 
исследований, чьи интересы необходимо 
учесть при составлении Генплана.
Впрочем, судя по открытым данным, об-
щего Генплана Новой Москвы до сих пор 
нет, хотя дорогостоящий конкурс на проект 
застройки был проведен уже очень давно. 
В его отсутствие обещанный «город-сад» 
тихо превращается в «город-ад», где мас-
совая жилая застройка ведется без соот-
ветствующего строительства дорог, школ 
и поликлиник, где дачники боятся сноса 
своих домов, а первые жители мучаются 
оторванностью от «цивилизации». Вначале 
эти трудности казались трудностями роста: 
ведь было обещано, что в Новую Москву 
переедут парламент, правительство и ад-
министрация президента. Но депутаты на- 
отрез отказались уезжать за МКАД, и совсем 
недавно было решено строить Парламент-
ский центр на территории «старой Москвы» 
в районе Мневники. А разговоры о пере- 
езде других структур власти затихли уже 
давно. В результате, Новая Москва посте-
пенно превращается в будущую резерва-
цию для небогатых москвичей и приезжих.
Назначение главным архитектором  
Москвы молодого Сергея Кузнецова дало 
много надежд на приближение облика го-
рода к современным мегаполисам. Но, увы, 
больше всего москвичам запомнилась че-
харда с новыми проектами киосков, ко-
торые должны были стать одинаковыми. 
В результате, многие киоски, находившие-
ся в шаговой доступности, просто перестали 
существовать.
«Новая метла» изменила и портрет столич-
ных застройщиков: при этом сказать, что 
в лучшую сторону, трудновато. Об этом мы 
также обязательно расскажем в следующих 
номерах.

Жить Будем хуЖе, 
Но Недолго 

Экология –  одна из самых болезненных тем 
для москвичей. Казалось бы, с учетом исто-
рии потери поста предшественником, Сер-
гей Собянин и его команда должны были 
уделить этому вопросу самое пристальное 
внимание.
«По крайней мере, надо стараться, чтобы 
экология в Москве не ухудшалась, а посте-
пенно, каждый год, step by step, улучшалась 
и улучшалась», –  говорил Собянин в ин-
тервью столичному телеканалу «ТВ Центр» 
в 2011 году.
Как продвигаются работы по улучшению 
экологии Москвы, москвичи смогли ощу-
тить собственными носами: в прошлом году 
невыносимая вонь достала даже депутатов 
Госдумы, благодаря недовольству которых 
только и удалось, наконец, поднять вопрос 
о том, кто загрязняет воздух Москвы и как 
с этими нарушителями экологического за-
конодательства борются. Оказалось, что 
борются не так, чтобы очень сильно. Меж-
ду тем, жители юго-востока Москвы давно 
жалуются не только на запах сероводоро-
да, но и на гораздо более серьезные «аро-
маты», грозящие отравлением. Апофеозом 
«борьбы» собянинской администрации 
с загрязнителями можно считать случай 
с загоревшейся в районе Марьино Мос- 
квы-реки. Но даже эту, сродни настоящей 
экологической катастрофе, историю, главе 
Департамента природопользования Антону 
Кульбачевскому удалось замять.
Детальный анализ того, что происходит 

с экологией Москвы, еще впереди. Пока же 
хочется отметить, что основным методом 
улучшения не только экологической обста-
новки, но и вообще жизни горожан, был 
выбран не самый удачный метод –  показу-
хи. Неудивительно, что результаты зачастую 
оказывались плачевными.
Взять к примеру, любимое увлечение ны-
нешней мэрии –  парки. Казалось бы –  зе-
леных насаждений в городе в результате 
должно было стать больше. Увы, данные 
«Гринписа» свидетельствуют: при росте на-
селения города с 2010 по 2014 год на 83 
тыс. человек площадь озелененных тер-
риторий только сокращалась. Сейчас она 
на 130 гектаров меньше, чем установлено 
Генпланом и другими градостроительны-
ми нормами. Это неудивительно: ведь под 
благоустройством парков часто подразу-
мевается замена газона плиткой, а старых 
деревьев-крупномеров –  чахлыми сажен-
цами. Местные жители в последние годы 
неоднократно выходили на защиту зеленых 
насаждений в своих дворах, скверах и пар-
ках –  достаточно вспомнить идущие сейчас 
протесты в связи со строительством частно-
го футбольного поля с парковкой и админи-
стративным зданием в Парке Дружбы.
Желание оперативно выставить на показ 
результаты работы портит и многие другие 
инициативы мэрии. К примеру, сейчас раз-
ворачивается скандал с океанариумом, от-
крывшимся на ВДНХ: оказалось, что стро-
ительство два года шло практически без 
документов. А касаток для океанариума бо-
лее десяти месяцев держали в топливных 
цистернах.
Впрочем, Кульбачевский хвастается, что 
воздух в Москве лучше, чем в Гонконге. 
Хорошо, конечно, что сравнивают не с Пе-
кином, но, может быть, в других сферах  
москвичам стало легче жить?
К примеру, проблемы безопасности –  пом-
ните компанию по установке видеонаблю-
дения в подъездах? Увы, ее результат тоже 
оказался «пшиком»: то оказалось, что видео- 
камеры ничего не показывают, то столич-
ный рынок домофонов заподозрили в мо-
нополизации.
Не все ладно с миграционной политикой –  
мигранты по-прежнему остаются на раб-
ском положении, выполняя самую тяжелую 
работу за половину, а то и за треть офици-
альной зарплаты. Возможно, именно с этим 
связаны ЧП на стройках, а также жалобы 
москвичей на низкое качество услуг ЖКХ?
Но, наверное, больше всего возмущения 
у москвичей в последнее время вызыва-
ет политика столичных властей в области 
медицины и образования. Реорганизация 
поликлиник и больниц (в результате ко-
торой часть «лакомых» территорий в цен-
тре «были отданы под застройку) привела 
к печальному результату: согласно данным 
Росстата, общая смертность в Москве за по-
следний год значительно выросла.
При этом в столице впервые появились 
безработные медики –  и не только врачи, 
но и медсестры. И это при том, что дефицит 
медсестер считается основной причиной 
отсталости России в области медицинского 
ухода!
Сокращения и слияния прошли и в шко-
лах –  в результате в Москве появились 
классы, в которых учится по 40 учеников. 
А с помпой объявленная электронная за-
пись в первый класс привела к новому вит-
ку скандалов: то детям отказывали из-за «не 
той» регистрации, то требовали не предус-
мотренные законом документы, то запись 
в популярные школы оказалась завершен-
ной раньше срока.
Апофеозом на сегодня можно считать исто-
рию с празднованием Дня города: трата-
ми властей Москвы на День города, в том  
числе на разгон облаков, заинтересовалась 
аж Генпрокуратура.
«Совершенно секретно» обещает рассмот- 
реть все поднятые темы более подробно 
в дальнейшем. Пока же хочется констатиро-
вать: получив пять лет назад огромный кре-
дит доверия как со стороны федеральных 
властей, так и со стороны простых москви-
чей, Сергей Собянин отработал его отнюдь 
не на «пятерку».
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3 сентября 2015 года в Пекине со-
стоялся грандиозный военный па-
рад. Официальный повод –  70-ле-
тие окончания Второй мировой 
войны. Однако подлинной целью 
устроителей действа было желание 
продемонстрировать миру возрос-
шую мощь Китая. Особый фурор 
произвела межконтинентальная 
баллистическая ракета 21D «Восточ-
ный ветер», о существовании ко-
торой до этого дня имелись только 
предположения. Ни для кого не сек-
рет, что своей ядерной мощью Ки-
тай во многом обязан Советскому 
Союзу, однако сегодня мало кто 
вспоминает о том, что ядерные 
технологии от СССР властям Китая 
удалось получить в первую очередь 
путем шантажа. Об этом –  в рассле-
довании «Совершенно секретно».

П
обеда китайских коммунис
тов в 1949м в гражданской 
войне и приход Мао Цзэдуна 
к власти в самой населенной 
стране мира не обрадовали 

Сталина. Слишком уж свежи были вос
поминания о предательстве Иосипа Броз 
Тито и потере Югославии. Мао же изна
чально казался подозрительнее Тито –  он 
никогда не бывал в Москве, не относился 
к проверенным коминтерновцам, как Бе
рут или Готвальд, и своим политическим 
восхождением Сталину обязан не был. 
Соперничество между двумя центрами 
мирового коммунизма стало неизбеж
ным.
Когда китайский вождь прибыл в декаб
ре 1949 года в Москву на празднование 
70летия Сталина, то последний дол
го с ним не встречался, подсылал к нему 
то Молотова, то руководителей пониже 
рангом, чтобы те прощупали настроения 
Мао Цзэдуна. Сталин долго не мог под
готовиться к разговору с человеком, кото
рый волейневолей претендовал на рав
ный с ним статус.
В октябре 1950 года Китай вступил в вой
ну в Корее –  это было решение Мао, сам 
Сталин ушел от ответственности за его 
принятие. Именно тогда будущий Вели
кий кормчий почувствовал свою неза
менимость и силу. Китайцы, несмотря 
на огромные потери, на равных проти
востояли ядерной сверхдержаве –  США, 
и конфликт закончился вничью. Москва 
даже поручила Пекину руководство ази
атскими компартиями, но Мао понимал, 
что его страна может считаться великой, 
а он сам –  быть полностью независи
мым от Кремля только в случае облада
ния атомной бомбой, применить которую 
американцы не раз угрожали во вре
мя Корейской войны. В эти моменты он 
остро ощущал собственную зависимость 
от СССР.
Однако Поднебесная к 1950 году была 
крайне отсталым государством, к тому же, 
служившим ареной для нескончаемых 
войн на протяжении сорока лет. В тех 
условиях создать Китаю атомную бомбу 
было куда тяжелее, чем Советскому Союзу 
в 1945м, когда после Хиросимы Сталин 
дал указание команде Курчатова всемер
но ускорить работу.

Первое соглашение 

Поэтому Мао понимал, что получить 
сверхоружие он может только от Мос
квы. Кремль же вовсе не горел желани
ем делиться своими секретами с китай
ским братом. При жизни Сталина Мао, 
к тому же втянутый в Корейскую войну, 
не осмеливался попросить о содействии, 
ибо Иосиф Виссарионович никогда бы 
на это не согласился, но после его смерти 
китайский лидер перешел в активное на
ступление. Во время первого визита Хру
щёва в Китай в 1954м он прямо сказал, 
что хотел бы получить атомную бомбу. 
Никита Сергеевич ответил, что Советский 
Союз гарантирует всем странам соцлагеря 
защиту от ядерного нападения, так что ки
тайские товарищи могут не волноваться. 
Кроме того он подчеркнул, что её произ
водство –  крайне дорогостоящий процесс, 
непосильный для слаборазвитой страны.
Но Мао не отступал, и начал тонко шанта
жировать СССР. С этой целью он развязал 
зимой 1954–1955 годов кризис в Тайвань
ском проливе, обстреляв острова, нахо
дившиеся под контролем гоминьдановцев, 
за которых были вынуждены заступаться 
американцы. Мир оказался перед угрозой 
ядерной войны, ибо СССР не мог оставить 
своего союзника одного. Мао же получил 
повод допекать Москву просьбами о до
полнительной помощи, в том числе снова 
напомнив о содействии в получении атом
ных технологий и ракет, мол, в таком слу
чае Пекин, не привлекая старшего брата, 
сможет себя защитить. И в апреле 1956го 
было подписано первое соглашение, пред
усматривавшее помощь со стороны Совет
ского Союза в этой секретной сфере.
В том же 1956 году осложнилось внеш
неполитическое положение СССР –  пос
ле хрущевских разоблачений «культа 
личности», в Венгрии и в Польше вспых
нули волнения, и Кремлю приходилось 

опираться на поддержку Пекина, чтобы 
удержать в своей орбите недовольных. 
Мао публично одобрил действия Мос
квы, но кулуарно намекнул на то, что 
за такое надо рассчитаться. В 1957 году 
приезд Мао на празднование сорокале
тия Октябрьской революции также был 
обставлен требованиями ускорить темпы 
и увеличить масштабы передачи ракет
ноядерных технологий. Хрущёву девать
ся было некуда, допустить потерю страны 
с 600 миллионами населения он не мог, 
и 15 октября 1957 года было подписано 
соглашение о передаче КНР соответству
ющих технологий.
Последним крупным шантажом Великого 
кормчего стал второй Тайваньский кри
зис 1958 года, когда китайцы вновь не
ожиданно обстреляли острова в проливе 
и балансировали на грани войны с США, 
но в этом случае Советский Союз, пуб
лично заявляя о своей поддержке, тем 
не менее, разъяренный тем, что Китай 
не предупредил его о начале активных 
действий, дал понять Пекину, что ссорить
ся с Вашингтоном, а тем более воевать из
за него, не намерен.

12 тысяч советских 
сПециалистов 

Впрочем, к тому времени ядерная про
грамма Пекина продвигалась на всех па
рах. В 1955 году была сформирована 
«Тройка», отвечающая за создание сверх
бомбы. В нее вошли Бо Ибо –  лучший 
управленец КНР, Чэнь Юнь –  финансовый 
гений компартии, и маршал Не Жунчжэнь, 
который и возглавил атомный проект Ки
тая. Для выполнения ее решений были соз
даны Второе министерство машинострое
ния (аналог советского Минсредмаша) 
и Пятая академия, где разрабатывалась 
ракетная тематика, своего рода эквива
лент НАСА. Бюджет для создания сверхо
ружия стремительно рос –  с 15 млн долла

ров в 1955 году до 100 млн в следующем. 
Одновременно, по некоторым подсчетам, 
в Китай прибыло до десяти тысяч совет
ских специалистовоборонщиков, и око
ло одиннадцати тысяч инженеров и уче
ных из Поднебесной было подготовлено 
в СССР. Такой приток научных кадров сде
лал возможным организацию ядерных ка
федр в Пекине, ранее отсутствовавших.
Советскую помощь в атомных вопросах 
курировал один из руководителей Мин
средмаша Аршак Задикян, находивший
ся в Китае в 1956–1960 годах. Имея по
ручение Хрущёва помогать китайцам 
не за страх, а за совесть, он пресекал все 
попытки чтото утаивать от «китайских то
варищей». Так, секреты, добытые совет
ской разведкой в США, Великобритании, 
Канаде, а также полученные как трофеи 
в Германии, перетекали в Китай. В из
вестном смысле можно сказать, что до
стижения Манхэттенского проекта 1942–
1945 годов были использованы минимум 
дважды: первый раз –  в СССР, куда их до
ставила разведка, получавшая сведения 
сразу от нескольких агентов в проекте, 
главным из которых был Клаус Фукс, а за
тем –  в Китае, куда они попали в результа
те политического шантажа.
Открывшееся окно возможностей в 1956–
1957 годах китайцы использовали по пол
ной программе –  только ядерной физике 
и смежным наукам учиться в СССР и стра
ны Восточной Европы отправилось более 
семи с половиной тысяч студентов. Ввиду 
низкой грамотности в Китае на учебу пер
воначально отправлялись чуть ли не все 
желающие, но все равно людей не хвата
ло. Поэтому по распоряжению маршала 
те студенты, которые уехали в Советский 
Союз и страны соцлагеря изучать гумани
тарные науки, в принудительном поряд
ке переводились на технические отделе
ния институтов. Также ученых и инженеров 
с «гражданки» откомандировали в армей
ские институты.

БОМБА ДЛЯ МАО
Китай получил советские ядерные технологии путем 

беззастенчивого шантажа СССР
Максим АРтеМьеВ

ПодПисание договора о дружбе, союзе и взаимоПонимании между ссср и Кнр. ПодПисывает министр иностранных дел 
ссср андрей вышинсКий. Присутствуют: Чжоу Эньлай, вяЧеслав молотов, иосиф сталин, мао ЦзЭдун, борис ПодЦероб, 
н.т. фёдоров, Посол Кнр в ссср ван Цзясян
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Но советская помощь продолжалась не
долго. Уже в 1959 году в связи с перегово
рами с Западом о запрещении испытаний 
ядерного оружия СССР объявил Китаю, 
что не сможет оказывать обещанное со
действие в атомной программе. Перего
воры были лишь формальным поводом. 
К тому времени раскол между Москвой 
и Пекином стал очевидным фактом, идео
логические и политические разногласия 
оказались непреодолимыми. Хрущёв, до
полнительно взбешенный отказом Китая 
предоставить морские базы для советских 
подлодок с баллистическими ракетами 
на борту, равно как и разместить у себя 
станции дальней связи с кораблями, при
казал отозвать всех советских специали
стов –  12 тысяч человек, в том числе атом
щиков, со всеми чертежами. Последний 
из них покинул КНР 13 августа 1960 года.
Мао Цзэдун использовал предложе
ние Хрущёва на все сто. Сперва он зая
вил, что Китай больше не колония, что
бы на его территории помещались чужие 
базы, и что подобные замыслы унижают 
национальную гордость китайцев и идут 
вразрез с принципами интернациона
лизма. Затем он потребовал, чтобы СССР 
оказал помощь в создании китайского 
подводного флота. Хрущёв был ошелом
лен и мог лишь оправдываться, что он 
не имел в виду ничего, способного уни
зить братский Китай. Но оказать содей
ствие в строительстве подводных лодок 
он отказался категорически. Хрущёв с то
ской осознавал, что Китай неудержимо 
дрейфует в сторону от Советского Союза. 
«Потерю» Китая ему в 1964м поставят 
в вину, снимая с должности.

КитайсКие сахаровы 

Одновременно с шантажом СССР и полу
чением от него максимально возможной 
помощи, атомная «Тройка» сделала став
ку на привлечение в страну специалистов
соотечественников изза рубежа. В самом 
Китае необходимых физиков, химиков, 
математиков, конструкторов фактически 
не имелось, тогда в США и Европе сфор
мировалась значительная научная ко
лония –  выходцев из него. И «китайский 
Курчатов» –  Цянь Саньцян, и «китайский 
Королёв» –  Цянь Сюэсэнь, получили обра
зование на Западе.
Цянь Саньцян был учеником знаменитых 
французских физиков –  Ирен и Фредери
ка ЖолиоКюри, по политическим убежде
ниям коммунистов, которые через него пе
редали секретные сведения китайским 
«товарищам», желая помочь своим едино
мышленникам. Цянь вернулся на родину 
еще в 1948м и с восторгом встретил по
беду коммунистов. Уже в 1949 году он по
ехал в Париж с 50 тыс. долларов –  огром
ной суммой по тем временам для нищей 
страны, которую ему выделило руковод
ство Компартии с целью закупки научно
го оборудования и побуждения китайских 
студентов к возвращению домой. Кстати, 
в 1953м Цянь посетил Москву, где хотел 
наладить контакты для получения нужной 
информации, но поскольку это было еще 
до подписания соглашения о сотрудниче
стве, президент Академии наук Несмеянов 
предупредил органы, что китайского гостя 
стоит ознакомить «лишь с некоторыми на
учными работами общего характера без 
малейшего введения в курс проблем, вхо
дящих в тематику Первого главного управ
ления».
Но поездка в Париж был лишь его лич
ной инициативой. Не Жунчжэнь поста
вил процесс на широкую ногу. Он собрал 
на совещание в МИДе дипломатов и объ
явил им, что нет цели более важной сегод
ня, чем возвращение на родину техниче
ских специалистов и ученых, и что именно 
это должно стать главной задачей китай
ских посольств.
Самой «жирной» добычей стал Цянь Сюэ
сэнь. Он родился в 1911 году в семье 
чиновника, получил современное обра
зование и в 1935м отправился в США 
совершенствоваться как инженер. Там он 

поочередно учился в Массачусетском тех
нологическом институте, а затем в Кали
форнийском технологическом институ
те, где за выдающиеся способности был 
оставлен преподавать, будучи любимым 
учеником Теодора фон Кармана, одного 
из теоретиков космонавтики. В Калтехе 
Цянь стал одним из основателей Лабора
тории реактивного движения –  в будущем 
ведущего центра НАСА по разработке кос
мической техники. Во время войны Цянь 
служил в американской армии в чине 
полковника и занимался изучением не
мецкой ракетной техники. Ему пришлось 
допрашивать Вернера фон Брауна, о чем 
впоследствии журналисты шутили, что 
отец немецкой ракетной программы от
читывался перед отцом китайского раке
тостроения.
После войны Цянь вернулся к работе в Ла
боратории реактивного движения, которая 
в то время активно создавала первую аме
риканскую тактическую ракету «Корпорал». 
Но он не знал, что ФБР давно уже следит 
за ним, подозревая его в симпатиях к ком
мунистам. Цянь действительно, как многие 
интеллектуалы того времени, сочувство
вал радикальным левым идеям и входил 
в кружок младшего брата Роберта Оппен
геймера –  Франка, в котором обсуждалась 
коммунистическая теория. В 1950 году 
Цянь Сюэсэнь был отстранен от всех сек
ретных работ и предстал перед следовате
лями. Его первым желанием было уехать 
в Китай. Но американское правительство 
воспретило ему этот шаг. Он был посажен 
под домашний арест и находился под ним 
до 1955 года. Судьба Сюэсэня стала пред
метом переговоров, которые неофици
ально велись между Китаем и США, на тот 
момент не имевших дипломатических от
ношений. Уже на самых первых встречах 
в Женеве в 1954м был поставлен вопрос 
о возможности Цяню вернуться домой. 
На руках у китайцев имелись козыри –  не
сколько десятков американских граждан, 
задержанных в КНР. Их отпустили только 
в обмен на свободу Цяня. Всего в 1954–
1955 годах было разрешено эмигрировать 
из США в Китай более чем сотне специали
стов –  физикамядерщикам и инженерам
ракетостроителям. Среди них были и Дэн 
Цзясянь, вторая по значимости фигура 
после Цяня Саньцяна в китайской ядер
ной программе, создатель водородной 
бомбы, своего рода «китайский Сахаров», 
а также такие выдающиеся ученые, как 
Жэнь Синмин, профессор из Университета 
Буффало, Ду Шоу, Ван Сичжи, Чэнь Гайцзя.
Ктото из них искренне сочувствовал китай
ской революции и верил в то, что коммунис
ты строят в стране лучшее будущее. С ними 
агенты китайской разведки вели деликат
ную работу по обработке сознания, под
совывая разного рода пропагандистскую 
литературу, убеждающую в том, какой про
гресс происходит на родине. Мысль о том, 
что прежде отсталый Китай, эксплуатиру
емый Западом, ныне становится мощной 
державой, действовала на многих оше
ломляюще, подстегивая патриотизм. Тот же 
Цянь Сюэсэнь говорил американцам, что 
не хотел бы конструировать ракеты, кото
рые могут обрушиться на его собратьев. 
Когото удалось заманить обещаниями 
больших денег и возможностью професси
ональной самореализации.

в помощи отКазано 

Хаос «Большого скачка» и «Культурной 
революции» не влиял на ход ракетно
ядерной программы. Если в это время 
людей, получивших образование за ру
бежом –  не важно в США или в СССР, –  
громили как оппортунистов и лиц идущих 
по капиталистическому пути, то верхушка 
ученых и конструкторов, работавших над 
атомной бомбой и баллистическими ра
кетами, поч ти целиком состояла из лю
дей «оттуда» и пребывала в полной без
опасности. Сам Мао Цзэдун на первой 
встрече членов Политбюро с ядерщиками 
в 1955 году сказал: «Сегодня мы –  ваши 
ученики».

После внезапного отзыва советских спе
циалистов и полного прекращения вся
кой помощи от Москвы китайская ядер
ная программа оказалась в серьезном 
кризисе. Верхушка Компартии, собрав
шаяся на совещание, долго дебатиро
вала –  как поступать в данной ситуации? 
Раздавались голоса, что необходимо от
ложить атомную бомбу «на потом» –  ведь 
страну постиг великий голод, жертвами 
которого стали от 30 до 50 миллионов 
человек. Но Мао сказал: «Нам повезло, 
что русские нас бросили. В противном 
случае мы бы никогда не смогли распла
титься с ними за их помощь. Будем делать 
своими силами и как можно быстрее!» 
По оценке историков Юн Чжан и Джона 
Холлидея, в результате этого решения по
гибло людей в 100 раз больше, чем в ре
зультате взрывов в Хиросиме и Нагасаки, 
ибо ресурсы, способные спасти жизнь 
голодавшим, направлялись на создание 
ядерного оружия.
Так, опираясь одновременно на советскую 
помощь и на содействие соотечественни
ков, привлеченных изза рубежа, китай
ская ядерная (она, как в США и в СССР, 
предшествовала ракетной) программа 
развивалась семимильными шагами. Уже 
в 1958 году был запущен первый реактор. 
В том же году 40 тыс. строительных войск 
были посланы в пустыню ТаклаМакан 
в районе озера ЛобНор, где они начали 
обустраивать полигон для атомных испы
таний. А войска, выводимые из Кореи, от
правились на возведение ракетного поли
гона в пустыню Гоби, на котором в 1960м 
Китай испытал первую баллистическую 
ракету.
К осени 1964го года у атомщиков все 
было готово. Они только ждали команды 
из Пекина, чтобы провести первое испы
тание. Но там в руководстве опять нача
лись жаркие дискуссии. Разведка из США 
докладывала, что американцы готовы на
нести удар по Китаю, в случае если они за
фиксируют подготовку к ядерному взрыву, 
либо сразу после него. После того, как это 
возражение было снято, начались споры 
о точной дате. 1 октября –  15я годовщина 
провозглашения КНР –  было отвергнуто, 
так как Мао опасался того, что если испы
тания закончатся неудачей, это произве
дет неблагоприятное впечатление на всех 
причастных к разработке. В итоге ядерный 
гриб вознесся над пустыней ТаклаМакан 
16 октября –  через два дня после смеще
ния Никиты Сергеевича. Ирония истории 
заключалась в том, что кодовое название 
операции было «Номер 596» –  от месяца 
июня 1959 года, когда Хрущёв объявил 
об окончании советской помощи. Всего 

лишь через три года взорвалась китайская 
водородная бомба, а в 1970м с космо
дрома в пустыне Гоби был запущен искус
ственный спутник Земли, передавший 
в эфир мелодию «Восток алеет».

подозрения  
сталина оКазались 
обоснованными 

По оценкам историка Шэн Жихуа, на со
здание атомной бомбы Китай потратил 
3,6 млрд долларов против 11,6 млрд, 
затраченных СССР. Такая экономия стала 
возможной только благодаря двум фак
торам –  всемерному использованию со
ветской помощи на протяжении четырех 
лет (1956–1960) и масштабной кампа
нии по возвращению на родину китай
ских специалистов. А подозрения Сталина 
оказались обоснованными. Мао недолго 
оставался лояльным советским союзни
ком и, обретя ядерное оружие, начал иг
рать в собственную геополитическую игру.
Пришедшему к власти Брежневу пришлось 
иметь дело с Китаем, невероятно уверен
ным в своих силах. Вместо одного страте
гического противника –  США, у Советско
го Союза их теперь было двое. События 
на острове Даманский стали возможны 
только благодаря обладанию Поднебес
ной ядерным оружием. СССР пришлось 
срочно создавать мощную военную груп
пировку и инфраструктуру в Забайка
лье и на Дальнем Востоке, чтобы проти
востоять новому потенциальному врагу. 
Об этом часто забывается, но гонка воору
жений, погубившая Советский Союз, ве
лась не только с Западом, но и с Востоком, 
а именно –  с Китаем. Так что те, кто прини
мал решение о передаче сверхсекретных 
технологий Пекину в 1950х годах, кос
венным образом оказались причастными 
к падению сверхдержавы.
Но последствия существования в Китае 
ядерного оружия на этом не закончились. 
После китайскоиндийского пограничного 
конфликта в 1962 году между двумя стра
нами воцарились крайне враждебные от
ношения. И после того как стало известно 
о ядерном испытании в Китае, Дели не мог 
остаться безоружным перед лицом врага 
и принял решение о создании оружия мас
сового поражения, что, в свою очередь, 
вовлекло Пакистан в ядерную гонку, чей 
президент Зульфикар Али Бхутто сказал: 
«Будем есть траву, но атомную бомбу по
лучим». И в этом случае не обошлось без 
китайской помощи, ибо Пекин полагал
ся на Исламабад в своем стратегическом 
противостоянии с Индией. Однако это уже 
совсем другая история…
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27 мая 1942 года подготовленные 
британцами чешские диверсанты-
парашютисты совершили в Праге 
покушение на обергруппенфю-
рера СС Рейнхарда Гейдриха. Он 
был руководителем РСХА (Главное 
управление имперской безопа-
сности) и одновременно исполнял 
обязанности рейхспротектора Бо-
гемии и Моравии, оккупированной 
Чехии. Получивший осколочное 
ранение Гейдрих скончался 4 июня 
1942 года. Трудно счесть, сколько 
исследований, романов и фильмов 
посвящено этой операции с кодо-
вым наименованием «Антропоид». 
Еще бы, это вообще единственный 
случай за всю войну, когда столь 
высокопоставленный функцио-
нер нацистского режима погибает, 
можно сказать, в сердце Третьего 
рейха от руки засланных диверсан-
тов. Но на самом деле сенсационное 
покушение ни в малейшей степени 
не напоминало акцию профессио-
налов, и ее успех –  скорее результат 
причудливого стечения обстоя-
тельств. А сама операция во многом 
напоминала спланированную  
провокацию.

В 
10.30 утра 27 мая 1942 года 
машина Гейдриха на высокой 
скорости несется из замка в Па-
ненских Бржезанах, где он жил 
с семьей, в Чернинский дворец, 

официальную резиденцию протектора. 
Машина перемещается без эскорта охра-
ны: шикарный открытый черный кабри-
олет «Мерседес-Бенц» 320 С, стоимость 
9900 рейхсмарок, изготовлен по спец-
заказу в октябре 1941 года, 78-сильный 
двигатель может выдать до 130 км/ч.
На пути к Тройскому мосту дорога делает 
крутой изгиб, там обязательно придется 
снизить скорость и притормаживать –  оп-
тимальное место для засады. Парашютист 
Йозеф Валчик подает своим товарищам 
сигнал зеркальцем о приближении ма-
шины. Когда «Мерседес» протектора при-
тормаживает на крутом повороте, Йозеф 
Габчик вскидывает пистолет-пулемет Sten 
и нажимает спусковой крючок. Он целит-
ся в лобовое стекло –  Гейдрих сидит ря-
дом с водителем, но очереди нет –  осеч-
ка. Бросив отказавшее оружие, диверсант 
начинает отход, машина протектора, вме-
сто того чтобы на скорости покинуть ме-
сто покушения, останавливается: Гейдрих 
с водителем собираются преследовать 
диверсанта. Тут бросает бомбу Ян Кубиш, 
она рвется за правым задним колесом ма-
шины. Раненый осколком в лицо Кубиш 
отходит, Гейдрих пытается его догнать, 
но падает –  он тоже ранен, чешские по-
лицейские доставляют его в госпиталь. 

Операция, удаление поврежденной се-
лезенки, временное улучшение и смерть 
от инфекции…

Диверсанты заплатили 
за ошибки своими  
жизнями 

Покушение выглядело не подготовленной 
акцией профессионалов, а какой-то неу-
мелой самодеятельностью. Поначалу все 
шло без сучка и задоринки: наладили на-
блюдение на маршруте перемещения Гей-
дриха, выбрали удобное место и момент 
для засады, но в самый ответственный 
момент, когда можно было стрелять без 
помех и буквально в упор, отказал писто-
лет-пулемет.
Английский Sten вообще печально из-
вестен своей капризной ненадежностью 
и неточным боем, способностью само-
произвольно начать палить от встряски 
или «зажевать» патрон в самый ответст-
венный момент. Но тут уж ничего не поде-
лаешь: солдат не волен в своем выборе, 
какое оружие выдали еще в Англии, тем 
и пришлось работать. У Габчика был еще 
пистолет, но, не воспользовавшись им для 
завершения дела, диверсант, бросив Sten, 
убегает. Вместо того чтобы умчаться с ме-
ста покушения, Гейдрих приказывает сво-
ему водителю обершарфюреру СС Йохан-
несу Кляйну остановиться, намереваясь 
пуститься за диверсантом в погоню –  лич-
но, пешком!
В этот момент Кубиш метает свою бомбу 
(или гранату), но… промахивается: не по-
пав в салон открытой машины, она ударя-
ется о крыло (или капот) и закатывается 
под заднее правое колесо, где и взры-
вается. Как позже установят, лишь один-
единственный малюсенький осколок, 
насквозь пробив боковую стенку «Мерсе-
деса» и спинку сиденья, вместе с щепками 
и обрывками мундира попал в селезенку 
Гейдриха.
Рейхспротектор, не осознав еще, что ра-
нен, выскакивает из машины и броса-
ется в погоню за террористом, пытается 
стрелять в него из своего 7,65-мм валь-
тера ППК, но безуспешно. Хотя стрелок 
Гейдрих отменный, но вояка он каби-
нетный: ни одного выстрела ему сделать 
не удалось, поскольку пистолет протекто-
ра не был заряжен –  в обойме ни одного 
патрона. За Габчиком бросился уже во-
дитель Кляйн, хотя он тоже ранен и кон-
тужен. Кляйн пытается стрелять из своего 
табельного пистолета, но тоже безуспеш-
но: то ли осечка, то ли обойма пуста, то ли 
он вообще забыл снять оружие с предо-
хранителя!
Убегающий Габчик заскакивает в мясную 
лавку, но его криками выдает хозяин лав-
ки. Шофер Гейдриха ломится туда, и тут 
Габчик наконец вспоминает, что у него 

тоже есть пистолет: выхватывает, откры-
вает огонь и ранит водителя-эсэсовца 
в ногу. Потом скрывается. Никакого отхо-
да по плану: парни просто бежали сломя 
голову, куда глаза глядят, оставив на ме-
сте засады автомат с полным магази-
ном, дамский велосипед, два кожаных 
портфеля, в одном из которых осталась 
вторая бомба, плащ и приметную кепку 
из верблюжьей шерсти с фирменным зна-
ком торгового дома Bila labut.
О какой профессиональной состоятельно-
сти подобных диверсантов можно гово-
рить? Впрочем, не будем строги к тем пар-
ням, да и вообще не нам их судить: за свои 
(и чужие) просчеты они заплатили самой 
дорогой ценой –  своими жизнями. Конеч-
но, они прошли подготовку на британских 
базах, в их активе были десятки парашют-
ных прыжков и сотни часов на стрельби-
щах, но хладнокровными убийцами они 
так и не успели стать. Да и вообще они 
еще никого не убивали в упор –  своими 
руками, глядя в глаза жертве. Ребятам 
элементарно было страшно: все, что за-
планировали и обговорили заранее, было 
в момент позабыто…
Впрочем, забегая вперед, замечу, что их 
руководители и инструкторы, умудрен-
ные, казалось бы, многолетним опытом 
тайной войны и секретных операций, 
по части профессионализма оказались 
не лучше: и экипировка с вооружением 
оказались так себе, и выбросили ди-
версантов совершенно не в тот район, 
где планировалось (впрочем, во время 
той войны этим грешили все), да еще 
снабдили одеждой, некоторые пред-
меты которой были английского про-
изводства –  с этикетками лондонских 
магазинов и даже метками английских 
прачечных и химчисток, в том числе… 
армейских! Даже носки –  и те англий-
ские. Тот еще «профессионализм», так 
ведь удалось же!

в ответ немцы разгромили 
все местное поДполье 

В истории чешского Сопротивления по-
кушение на Гейдриха, безусловно, самое 
эпическое событие. Но оценка его послед-
ствий неоднозначна. В тот же день по все-
му протекторату было введено чрезвы-
чайное положение, комендантский час, 
в Праге начались массовые обыски и аре-
сты. Как полагают, за время той «большой 
облавы» было проверено аж 4 млн 750 
тыс. человек, при этом в операции задей-
ствовали чуть не 450 тыс. полицейских, 
жандармов, солдат вермахта и частей СС, 
сотрудников различных структур и подра-
зделений СД.
Даже если цифры и завышены, все равно 
более грандиозной полицейской облавы 
мировая история пока не знает. Было за-
держано 13 119 человек, а в первые же 
дни за «одобрение покушения» немцы 
расстреляли 231 человека, еще 42 –  «за 
сокрытие оружия», 343 –  за связи с за-
границей и «укрывательство врагов рей-
ха», 77 –  за несообщение места житель-
ства. Всего тогда казнили 1331 человека. 
Тогда же близ Праги каратели сожгли по-
селок Лидице, расстреляв всех мужчин 
старше 15 лет, отправив всех женщин 
на уничтожение в концлагерь Равенс-
брюк, а детей –  частью вывезли для «оне-
мечивания», частью –  отправили в газо-
вые камеры концлагеря в Хелмно. Той же 
участи подверглось село Лежаки –  отту-
да и вела передачи рация парашютистов. 
Собственно на диверсантов, совершив-
ших покушение (Габчика, Кубиша и Вал-
чика), и четырех их товарищей-парашю-
тистов –  все они укрывались в пражском 
православном соборе святых Кирил-
ла и Мефодия –  немцы с трудом вышли 
лишь к 18 июня 1942 года. Как всегда, 
помог предатель –  Карел Чурда, тоже па-
рашютист-диверсант. Его десантировали 

Убить 
антропоида

Владимир ВОРОНОВ

Мифы и реалии покушения 
на обергруппенфюрера СС  

Рейнхарда Гейдриха

Р А С С Л Е Д О В А Н И Я  [ В О Й Н А]

Парашютисты-диверсанты Ян Кубиш и Йозеф ГабчиК, осуществившие 
ПоКушение на ГеЙдриха
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с борта британского самолета 28 марта 
1942 года, но в организации покушения 
он участия не принимал, все это время 
скрываясь у родных.
16 июня 1942 года он явился в праж- 
ское отделение гестапо, сдав известные 
ему конспиративные квартиры. Устроив 
по указанным адресам облавы, гестапов-
цы вычислили последнюю базу дивер-
сантов. Был приказ взять всех живыми, 
но парашютисты отбивались до послед-
него –  когда патроны были на исходе, по-
кончили с собой.
В ходе той гигантской облавы немцы пра-
ктически полностью выкорчевали и под-
полье, и остатки британской агентурной 
сети. Как писал в своей официальной 
«Секретной истории УСО: Управление 
специальных операций в 1940–1945 го-
дах» Уильям Маккензи, «цена оказалась 
крайне высокой: агентурная сеть, которая 
долго и тщательно создавалась с осени 
1939 года, была уничтожена».

Лондон пресекаЛ Любую 
самодеятеЛьность 

Но не сами диверсанты выбирали себе 
цель: даже временные рамки им дикто-
вали из Лондона, пресекая любые по-
пытки самодеятельности. Отсюда и це-
лая гроздь вопросов: чего, собственно, 
хотели добиться устранением Гейдриха, 
какие реальные цели и задачи преследо-
вали организаторы; когда и кем именно 
принималось решение о выборе объек-
та устранения? Формально считается, что 
ликвидация Гейдриха была делом сугу-
бо «чешским». «Секретная история УСО» 
утверждает, что операцию «Антропоид» 
задумали и спланировали по указанию 
главы чехословацкого правительства в из-
гнании Эдварда Бенеша. Бенеш –  один 
из отцов-основателей чехословацко-
го государства, президент республики 
с 1935 года по октябрь 1938-го. Затем 
эмигрировал, а после начала Второй ми-
ровой войны возглавил Национальный 
комитет освобождения Чехословакии –  
правительство в изгнании, с 1940 года 
находившееся в Великобритании.
Созданные тогда же чехословацкие воин-
ские формирования –  во Франции до ее 
поражения, в Великобритании, на Ближ-
нем Востоке –  формально подчинялись 
правительству Бенеша, реально же фор-
мирования, бывшие на Западе, состояли 
на содержании Лондона. Они функцио-
нировали под британским присмотром, 
а на фронте действовали под началом 
британцев и в рамках планов соответству-
ющего командования, а вовсе не прави-

тельства в изгнании. Которое, кстати, само 
находилось на содержании британского 
правительства.
Схожим образом функционировал и вто-
рой отдел Главного штаба Министерства 
национальной обороны Чехословацкой 
Республики –  военная разведка, во главе 
которой стоял полковник Франтишек Мо-
равец (в 1943 году ему присвоят звание 
бригадного генерала). Еще в начале мар-
та 1938 года Моравец, получив от своей 
агентуры сведения о предстоящем не-
мецком вторжении и оккупации, принял 
предложение британской разведки о со-
трудничестве: приказал уничтожить все 
архивы своего ведомства, не допустив 
попадания данных об агентуре к немцам. 
За день до германского вторжения в Че-
хословакию, 14 марта 1939 года, пол-
ковник Моравец, забрав ключевые досье, 
вместе с 10 своими сотрудниками выле-
тел из Праги в Роттердам, а позже –  в Лон-
дон к своим опекунам из Secret Intelligence 
Service (SIS). Именно служба полковника 
Моравеца и отбирала среди военнослу-
жащих чехословацкого контингента в Ан-
глии тех, кому предстояло реализовать 
операцию «Антропоид».

сначаЛа акцию 
пЛанироваЛи на день 
независимости 

Один из первых документов о подготов-
ке покушения на Гейдриха датирован 
3 октября 1941 года, а саму акцию пер-
воначально планировали на 28 октя-
бря того же года. Во-первых, это нацио-
нальный праздник –  День независимости 
Чехословацкой Республики. И во-вто-
рых, в самой Чехии произошли серьез-
ные кадровые подвижки –  27 сентября 
1941 года и. о. рейхспротектора Богемии 
и Моравии был назначен Рейнхард Гей-
дрих. Видимо, в Лондоне решили ковать 
железо, пока горячо.
Как утверждал Моравец, именно тог-
да он и предложил Бенешу использовать 
его парашютистов, чтобы «подготовить 
особо важную операцию против наци-
стов –  убийство одного из их главарей». 
Замысел, конечно, интересный, но план 
операции еще предстояло разработать, 
подобрав кадры для ее осуществления, 
и, подготовив их, забросить в оккупиро-
ванную Чехию, расконсервировать там 
агентурную сеть, подготовить для испол-
нителей конспиративные квартиры, за-
тем забросить, обеспечив снаряжением, 
оружием, деньгами, документами при-
крытия, средствами связи. Ах, да, все 
это еще нужно согласовать с британски-

ми «партнерами» –  диверсанты готови-
лись на британских базах британскими 
инструкторами, экипировались теми же 
британцами, не говоря уже про то, что 
дальние бомбардировщики для забро-
ски диверсантов –  тоже британские… Од-
ним словом, работы непочатый край, 
но на все и про все 25 дней?! Нереально.
Сроки пришлось подвинуть. Однако пер-
вого радиста Франтишека Павелку за-
бросили в протекторат уже в ночь с 3 
на 4 октября 1941 года –  значит, задум-
ка родилась много раньше да подготовка 
велась? Павелка продержался недолго: 
немцы взяли его 25 октября 1941 года, 
раскрыв ту подпольную сеть, на кото-
рую и собирались опереться диверсанты. 
Главных исполнителей, Кубиша и Габчи-
ка, тоже забросили не с первой попыт-
ки: то нелетная погода, то сильная облач-
ность, не позволявшая штурману вывести 
самолет на точку сброса. Лишь в ночь с 28 
на 29 декабря 1941 года тяжелый бом-
бардировщик королевских ВВС Handley 
Page Halifax, вылетевший с аэродрома 
в Сассексе, десантировал Кубиша и Габ-
чика. Но из-за навигационной ошибки 
выброска произошла не в запланирован-
ном районе близ Пльзеня, а в пригороде 
Праги. Позже было заброшено еще не-
сколько групп, и каждый раз их выбрасы-
вали не там, где планировалось, при этом 
многие получили травмы, утратили обо-
рудование и снаряжение. Радист Вильям 
Герик 4 апреля 1942 года добровольно 
сдался немцам и стал сотрудничать с ге-
стапо. Парашютист Иван Коларжик был 
раскрыт немцами 1 апреля 1942 года 
и покончил с собой при попытке захвата. 
Заброшенный в той же группе Карел Чур-
да, как мы уже знаем, 16 июня 1942 года 
добровольно явился в гестапо.
Сброшенные 29 апреля 1942 года в рам-
ках операции Tin парашютисты Ярослав 
Шварц и Людвиг Цупал свое задание вы-
полнить не смогли –  они должны были 
убить министра образования и пропаган-
ды Протектората Эммануэля Моравеца. 
При десантировании оба получили трав-
мы и потеряли всю экипировку. Шварц по-
гиб при штурме собора Кирилла и Мефо-
дия в Праге, а Цупала в январе 1943 года 
выдал гестапо его же собственный отец, 
и при попытке ареста Людвиг застрелился. 
«Я был прекрасно обучен подрывной дея-
тельности и считался хорошим стрелком, 
но к чему мне это все было тогда, –  с горе-
чью скажет позже Владимир Шкаха, один 
из выживших парашютистов. –  Я не имел 
и 10 граммов взрывчатки, и у меня было 
в общей сложности лишь 16 пистолетных 
патронов. Была радиостанция, но мы едва 

знали, как на ней работать, и не могли ее 
исправить…»

дирекция генераЛьного 
заказчика 

В своих мемуарах Франтишек Моравец 
твердо держался версии, что операция 
была именно «чешской», а роль англи-
чан –  сугубо вспомогательная, вроде как 
они лишь извозчиками поработали. На-
сколько это соответствует действительнос-
ти? Согласно официальной британской 
трактовке, чехословацкое правительство 
в изгнании по целому ряду позиций со-
хранило весьма привилегированный ста-
тус. Так, ему позволили содержать собст-
венные радиостанции в Англии, получать 
и отправлять сообщения без цензуры, их 
связи почти не регулировались… и они 
могли по собственному усмотрению со-
общать или не сообщать о них УСО.
Вдобавок они несли единоличную ответ-
ственность за формирование групп и от-
бор агентов, отправлявшихся на задание, 
давали им последние указания перед от-
правкой «в поле» и получали сведения 
от агентов по возвращении». Одним сло-
вом, убеждают нас, «УСО… являлось все-
го-навсего снабженческой конторой, от-
вечавшей за предоставление транспорта, 
оборудования, денег и еще частично 
за учебную подготовку». Согласно британ-
ской версии, люди Бенеша «вели себя до-
вольно изворотливо, используя УСО для 
помощи в установлении новых связей, 
но не желая быть слишком вовлеченными 
в планы УСО. Ключевые позиции они дер-
жали в своих руках. Им разрешили поль-
зоваться собственными шифрами, вести 
работу на собственных радиостанциях, 
свободных от всяческой цензуры… Аген-
тами становились люди, ими отобранные, 
и последние указания этим агентам дава-
ли тоже чехи. УСО, следовательно, могло 
лишь советовать: у управления не было 
права контролировать, как выполняют-
ся даже согласованные планы». Чехосло-
вацкая военная разведка на полную мощь 
эксплуатировала британскую диверсион-
ную службу? Звучит как сказка.
Кто в разгар войны позволил бы иностран-
цам бесконтрольно выходить в эфир со сво-
их передатчиков, пользоваться своими шиф-
рами, отправляя радиограммы неизвестного 
содержания непонятно куда и кому? Кто мог 
дать гарантию, что этим не воспользуется 
германская агентура, каковая вполне мо-
гла быть в чехословацких формированиях? 
Да и не верится, что английские джентль-
мены, коловшие немецкие шифры, не чи-
тали чешских шифровок: доверие довери-
ем, но контрразведывательные меры никто 
не отменял. Не может быть и равных пар-
тнерских отношений хозяина с теми, кто 
пользуется его благосклонностью, деньгами, 
ресурсами, территорией. Другое дело, что 
незачем афишировать истинный характер 
отношений: в конце концов, если «действо-
вали эти агенты ради собственного прави-
тельства, а не ради УСО», то пусть так пола-
гают и дальше.

всюду сотни и сотни 
предатеЛей... 

Даже если это и была «его» операция, 
мог ли в тех условиях пан Моравец не со-
гласовать с британскими кураторами ее 
цели и задачи, взяв на себя единоличное 
право решать, кого из фюреров Третьего 
рейха лишить жизни? Такая самодеятель-
ность вряд ли пришлась бы по вкусу го-
степриимным хозяевам. В свою очередь 
«старшие товарищи» тоже не рискну-
ли бы принять на себя такую ответствен-
ность. Но кто, кроме Черчилля, мог дать 
такую санкцию руководителям британ-
ских секретных служб?
Насколько сами британцы (и их подопеч-
ные) владели реальной информацией 
о ситуации в протекторате? В истории УСО 
значится, что в конце 1940 года у британ-
ских разведслужб на территории Чехо-
словакии не было ни одной радиостанции Поврежденная взрывом бомбы машина Гейдриха на месте Покушения
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и ни одного агента. Что изменилось к ве-
сне 1942 года? Заброшены десятки пара-
шютистов, куча раций, радисты. Но, ока-
зывается, несмотря на все это, чешское 
диверсионное подполье с Лондоном свя-
зывала лишь одна-единственная рация 
с кодовым именем «Либуше». Все осталь-
ные утеряны, разбиты при высадке или 
захвачены немцами.
Одна рация на всю Чехию! Это означа-
ет полное отсутствие не просто реальной 
агентурной сети, но и реальной инфор-
мации о ситуации на месте. А как без та-
кой информации проводить операции? 
Да какие там операции, если агентуре, как 
оказалось, просто не на кого опереться! 
Выжившие парашютисты утверждали: их 
забросили в абсолютно враждебную сре-
ду, фактически без связи и на произвол 
судьбы. В Лондоне им говорили, что по-
мощь и укрытие они найдут всюду, а выш-
ло прямо противоположное.
Один из парашютистов, Ян Земек, вспо-
минал: «У нас была разве лишь послед-
няя пуля, чтобы прострелить себе голо-
ву… Всюду сотни и сотни предателей… 
Люди не доверяли друг другу. Когда вы-
садились члены группы Platinum, они 
пришли по адресу, считавшемуся над-
ежным. Но хозяин квартиры их выгнал, 
а потом выдал…» Владимир Шкаха: «По-
чему никто из нас не ожидал, что по дан-
ным нам адресам ожидает отказ? Потому 
что Лондон считал, что эти люди нам по-
могут. Мы совершенно не представляли, 
что нас ждет в нашей же оккупированной 
стране». У того же радиста Вильяма Ге-
рика, когда он после выброски добрался 
до Праги, были деньги, но, как оказалось, 
нужны были не деньги, а продуктовые 
карточки. Когда он появился на конспи-
ративной квартире, ее хозяин посовето-
вал ему обратиться… в гестапо. Голодный 
и оборванный радист, доведенный до не-
рвного срыва, сдался полиции…

Оккупация  
и кОллабОрация 

Наши представления об оккупации сфор-
мированы фильмами и книгами совет-
ской эпохи: пустынные улочки мрачного 
города, по которым до начала комендант-
ского часа стремятся прошмыгнуть ред-
кие и плохо одетые прохожие, на каждом 
шагу парные патрули эсэсовцев в ка-
сках и с автоматами, рвущиеся с повод-
ка со злобным лаем овчарки, грохочущие 
по мостовым гусеницы танков, солдаты 
в полной полевой выкладке, зловеще взи-
рающие из-под глубоких касок, лающие 
команды, выстрелы, виселицы…
Прага того времени выглядела совершен-
но иначе. Судя по воспоминаниям, утро 
среды 27 мая 1942 года было солнеч-
ным, теплым. Улицы заполнял поток хо-
рошо одетых людей, спешащих на работу 
на велосипедах или на трамваях хорошо 
знакомой нам красно-белой расцветки. 
На каждом углу пекарни, кондитерские, 
кафе, продуктовые лавочки. Школьники 
направляются в гимназии, в скверах гуля-
ют мамы с колясками, на Влтаве уже сну-
ют прогулочные кораблики. По вечерам 
дают представления театры, работает ки-
нематограф, народ сидит в трактирчиках 
и пивных, а по улицам неспешно дефили-
руют чешские полицейские –  в привычной 
глазу форме старого образца. И никакого 
комендантского часа с патрулями.
Продуктовые лавки полны и изобиль-
ны, но без карточек уже не обойтись: 
не то чтобы уж очень ощущалась нехват-
ка продуктов, просто это еще одна фор-
ма контроля за населением, помимо уже 
обязательных трудовых книжек и сохра-
нившейся со времен республики поли-
цейской регистрации по месту жительст-
ва. А в целом все почти как «до немцев», 
хотя, разумеется, в полной мере работа-
ли и специальные службы Третьего рейха, 
а для чешских евреев настали поистине 
черные времена.
Для подавляющей же части населения 
мало что изменилось: порядки те же, му-

ниципальная власть и полиция 
остались, все те же старосты, 
мэры, муниципалитеты, так же 
работают почты, больницы, шко-
лы, суды, так же функционируют 
системы социального обеспе-
чения и налоговая. Даже прези-
дент, правда уже протектората, 
тот же –  бывший президент ре-
спублики Эмиль Гаха, есть и пра-
вительство: премьер, министры. 
Запрещены старые политические 
партии, но это можно пережить. 
Более того, немцы даже учреди-
ли вооруженные силы протекто-
рата: пусть там всего 7 тыс. «шты-
ков», зато сохранены прежняя 
форма, звания, эмблемы, систе-
ма наград, а костяк –  генералы, 
офицеры и унтер-офицеры ста-
рой чехословацкой армии.
Все это не из гуманизма, а сугу-
бо из немецкого прагматизма: 
к чему менять пирамиду власти, 
если ее целесообразнее использовать 
в том же виде, но под своим контролем. 
Конечно, первые месяцы оккупации че-
хам было обидно, случались забастовки, 
на улицы выплескивались демонстра-
ции, в ответ следовали репрессии –  аре-
сты, порой расстрелы. Но благодаря 
грамотной политике немецких функцио-
неров к 1941 году все в основном успо-
коилось, особенно когда решился вопрос 
с безработицей. А там уже и Гейдрих по-
явился: за какие-то две-три недели он 
полностью ликвидировал остатки Со-
противления. Но затем резко сократил 
террор и объявил об окончании поли-
тических преследований, повысил нор-
му жиров для 2 млн чешских рабочих, 
выделил 200 тыс. пар обуви для тех, кто 
работал в военной промышленности, 
увеличил рацион сигарет и продуктов, 
выдаваемых по карточкам. А еще рекви-
зировал гостиницы и пансионаты на ку-
рортах, превратив их в дома отдыха для 
чешских рабочих. Было еще много вся-
кого по «мелочам», включая повышение 
зарплаты и улучшение системы социаль-
ного обеспечения. Одним словом, народ 
к нему проникся. Потому Гейдрих и пере-
двигался в открытой машине и без охра-
ны: не оттого, что был безрассудно храбр 
или глуп – он действительно ощущал 
себя в Чехии как дома. При таком режи-
ме тотальной коллаборации парашюти-
стам из Лондона ловить было нечего.

реальная рОль Гейдриха 
была неизвестна 

Официальная легенда гласит: Гейдриха 
убили потому, что он –  кровавый гитле-
ровский палач, учинивший вакханалию 
массового террора. Одним словом, рука 
народных мстителей настигла мучителя 
чешского народа, воздав ему за все зло-
деяния. Звучит убедительно. Но с одной 
поправкой: все, что мы знаем о Гейдрихе 
и его злодеяниях, мы знаем именно сей-
час, а тогда это не было информацией 
общеизвестной. Гейдрих, бесспорно, 
кровавый палач, но его реальная роль 
в организации системы нацистского тер-
рора тогда была покрыта мраком тайны.
Разумеется, кое о чем можно было дога-
дываться, читая официальные объявле-
ния о судах и казнях за саботаж. Но в ин-
тересующий нас отрезок истории можно 
было лишь предполагать, что Гейдрих –  
«кровавый палач», да и то лишь потому, 
что нацисты «все такие». Обычно в каче-
стве подтверждения приводят деятель-
ность Гейдриха в первые недели после его 
воцарения в Праге: приказал арестовать 
премьер-министра правительства про-
тектората генерала Алоиса Элиаша, и того 
приговорили к смертной казни. Но тот 
приговор привели в исполнение лишь по-
сле смерти Гейдриха.
В вышедшей уже 28 мая 1942 года ста-
тье про покушение на Гейдриха советская 
«Красная звезда» писала, что «по прика-
зу Гейдриха убиты и замучены в тюрьмах 

десятки тысяч чехов, сотни тысяч чехов 
заключены в концентрационные лагеря». 
Да, в первые 12 дней правления Гейд-
риха были казнены 207 человек –  не-
мало, но не десятки же тысяч! В октябре 
1941 года, когда террор достиг своей 
кульминации, количество арестованных 
приблизилось к 2800, а всего при Гейд-
рихе были арестованы около 5 тыс. чело-
век. Много, но все же эти цифры далеки 
от приписываемых Гейдриху.
Может, в Лондоне просто показалось 
заманчивым организовать покушение 
на столь видного деятеля Третьего рей-
ха? Именуя Гейдриха «третьей фигурой 
рейха», далекие от истории «историки» 
отчего-то с особым почтением цитиру-
ют Вальтера Шелленберга, называвшего 
своего шефа «невидимым стержнем, во-
круг которого вращался нацистский ре-
жим». Но фигура в Третьем рейхе была 
только одна-единственная –  и мы ее зна-
ем. Все остальные, включая Гейдриха, 
были вполне себе заменяемыми безлики-
ми функционерами: у фюрера таких «не-
заменимых» пучок на пятачок. Так ведь 
и практика показала, что убийство Гейд-
риха-функционера не изменило ровным 
счетом ничего: он деловито был заменен 
другим. Машина управления протектора-
том, не притормозив, продолжила бес-
перебойное функционирование до мая 
1945 года.
Маловероятно, что на сей счет могли пи-
тать иллюзии те, кто отвечал за разработку 
покушения в Лондоне: уж им-то прекра-
сно было ведомо, что судьбы Чехии ре-
шаются не протектором и даже не в Праге. 
Значит, были иные мотивы?

Гейдриха убили,  
чтОбы пОднять престиж 
бенеша 

По словам полковника Моравеца, «та-
кая операция, во-первых, подняла бы 
престиж Чехословакии на международ-
ной арене. Во-вторых, ее успех подтол-
кнет движение народных масс», хотя при 
этом «плата за жизнь Гейдриха будет вы-
сокой». Президент Бенеш, «внимательно 
выслушав мои доводы, заявил, что он как 
верховный главнокомандующий согласен 
с ними и считает, что, хотя операция и по-
требует жертв, она необходима для блага 
родины». И отдал приказ разработать все 
в строжайшей тайне: «Тогда этот акт может 
быть расценен как стихийное проявление 
отчаяния народа». Начальник же развед-
ки лицемерно добавил: «Мы надеялись, 
что казнь Гейдриха всколыхнет народ 
и он, сомкнув свои ряды, действительно 
стихийно восстанет против нацистского 
террора». Чушь! Уж кто-кто, а разведчик 
прекрасно знал: никакого Сопротивле-
ния в Чехии нет, «колыхать» там некого 
и некому, а уж про восстание –  это и вовсе 
из разряда цинизма в особо извращенной 
форме.
Итак, вот цели и задачи покушения 
по полковнику Моравецу: «поднять пре-

стиж Чехословакии на международной 
арене» и «для блага родины». То есть 
во благо лондонского правительства Бе-
неша и поднятия его, так сказать, рейтин-
га: пусть все видят, что чешский народ сра-
жается под его, Бенеша, руководством. 
Именно благодаря этому покушению, ут-
верждает современный чешский политик 
Павел Севера, «мировая демократиче-
ская общественность узнала и о сущест-
вовании Сопротивления внутри страны», 
а «репрессии, развязанные нацистами по-
сле покушения, вызвали симпатию и со-
чувствие у многих людей в странах тог-
дашнего демократического мира».
Во имя поднятия престижа политиканов –  
покушение, а вызванный им террор –  для 
инициирования симпатии и сочувствия? 
На нормальном языке это именуется од-
нозначно: провокация. Есть, правда, и вер-
сия, что правительству Бенеша любой це-
ной надо было добиться послевоенного 
пересмотра границ. И после ликвидации 
Гейдриха Британия денонсировала Мюн-
хенское соглашение, согласившись на вос-
становление Чехословакии в прежних гра-
ницах. Отметились, значит, что «мы тоже 
здесь стояли», дабы застолбить для себя 
послевоенную площадку?
Еще одной задачей операции «Антропо-
ид» могла быть, по образному выраже-
нию ряда историков, «инъекция граждан-
ского мужества». Никто не сомневался, 
что убийство Гейдриха вызовет жесто-
кие ответные репрессии –  как там у пол-
ковника Моравеца, «операция потребует 
жертв» и «плата за жизнь Гейдриха будет 
высокой»? Тем не менее «она необходима 
для блага родины», поскольку, полагали 
в Лондоне, такие карательные акции под-
толкнут чехов к действию.
Как утверждал Мирослав Каха, один 
из участников Сопротивления, покуше-
ние на Гейдриха имело целью предотвра-
тить растущий коллаборационизм чехов, 
поскольку этот «коллаборационизм сре-
ди граждан начал превышать разумную 
меру», чем союзники и попрекали Бене-
ша. Гейдрих же тем временем «прини-
мал у себя делегации земледельцев и фа-
бричных рабочих… ввел у нас дома отдыха 
и санатории для работающих», что нрави-
лось населению. Вот, мол, и было приня-
то решение: покарать Гейдриха за разврат 
народа, да и народ заодно… Но надо по-
нимать, что истинным заказчиком акции 
были все же не Бенеш и Моравец, а те, кто 
эту операцию реально обеспечил, и пара-
шютистов подготовив, и бомбардировщи-
ки для их заброски предоставив. Значит, 
и задачу та операция решала не чешскую, 
а британскую: провокация –  как еще на-
звать акцию, спровоцировавшую мас-
совый террор против населения? –  не-
сомненно, должна была способствовать 
укреплению британских позиций в регио-
не после войны. Выходит, и погибшие па-
рашютисты, и жертвы последующего не-
мецкого террора были для джентльменов 
лишь разменной монетой нескончаемой 
«большой игры»?

Объявление О вступлении Гейдриха в дОлжнОсть рейхспрОтектОра в чешскОй Газете 
«нарОдна пОлитика» (слева) и сООбщение О пОкушении на Гейдриха в «краснОй звезде»
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История нашей страны полна самых 
невообразимых историй, особенно 
если хоть немного коснуться эконо-
мики. Заводы, фабрики, пароходы 
переходили из рук в руки самым 
неожиданным образом. Исчезали 
одни собственники или свидетели 
и чудесно появлялись новоиспечен-
ные владельцы с лицами, не обез-
ображенными интеллектом. Можно 
сказать –  рейдерство стало визитной 
карточкой российской экономической 
модели 1990-х и 2000-х.

П
ервую скрипку в таких историях 
играли на тот момент малозна-
чимые лица, лишь впоследствии 
ставшие весьма влиятельными 
персонами в городах или ре-

гионах. Не является исключением и город 
Саратов, где одним из фигурантов скан-
дала по «отжатию» компании стоимостью 
500 млн рублей стал мэр города Олег Гри-
щенко.

Здание раЗдора 

В 2003 году начальник Главного управле-
ния мелиорации по Саратовской облас- 
ти Иван Кузнецов обратился к предприни-
мателю Виктору Кайнову за помощью и по-
просил деньги на текущие нужды предпри-
ятия «Саратовмелиоводстрой» –  50 млн 
рублей. Бизнесмен не отказал своему быв-
шему руководителю. А уже в 2004 году ста-
ло ясно, что старый друг погасить кредит 
не сможет. Тогда Кузнецов и предложил 
в счет погашения долга передать Кайнову 
контрольный пакет акций компании.
«В то время вокруг ООО ПСФ «Саратовме-
лиоводстрой» уже начиналось нездоровое 
брожение, –  рассказывает мне Виктор Кай-
нов. –  Дело в том, что принадлежащее этой 
фирме здание Института мелиорации нахо-
дится в престижном районе Саратова, и им 
заинтересовались отдельные коммерческие 
структуры, аффилированные с первыми ли-
цами города».
Так или иначе, но уже в конце 2004 –  нача-
ле 2005 года Кайнов владел контрольным 
пакетом акций ООО. На 22 марта 2005 года 
было назначено собрание дольщиков. «Как 
оказалось, такая активность акционеров 
«Саратовмелиоводстроя» не осталась не-
замеченной, параллельно скупкой акций 
предприятия занималась компания, аффи-
лированная с Олегом Грищенко, и он решил 
действовать быстро», –  прокомментировал 
мне ситуацию экс-депутат Гордумы Сарато-
ва Александр Фролов.
По словам Кайнова и Фролова, захват 
здания был намечен на 22 марта 2005-
го –  и это был настоящий рейд, с угроза-
ми, избиениями всех, кто попадался под 
руку. «21 марта ко мне пришел экс-пол-
ковник ФСБ (начальник службы безопас- 
ности компании «Букет-СБ») Дмитрий 
Якимов и предупредил о готовящейся 
22 марта акции по вооруженному за-
хвату всего здания, –  рассказывает Кай-
нов, –  при этом он сказал, что принято 
решение «убрать меня» во время захва-
та, я давно этого человека знал и поэто-
му поверил».
Время атаки на здание тоже было извест-
но –  19:00, поэтому собрание дольщиков 
решено было провести днем. Большинст-
вом голосов собравшиеся оставили в дол-
жности прежнего гендиректора предпри-

ятия –  Ковалёва, после чего утвердили 
новые уставные документы.
А ровно в 19:00, как и ожидалось, начался 
настоящий вооруженный штурм бывшего 
Института мелиорации. Как рассказывали 
Кайнову очевидцы, к зданию подъехали два 
автобуса, из которых вышли ребята с чер-
ными повязками с белыми надписями «3 
ГПЗ» «Вновь избранному директору Кова-
лёву начали угрожать», –  говорит Кайнов. 
По его словам, Ковалёву ничего не остава-
лось делать, как подписать заявление о сво-
ей отставке, а новым генеральным назна-
чили Александра Задумина. Уже позже суд 
признает то вечернее «мероприятие» неза-
конным захватом имущества стоимостью 
500 млн рублей, а «ночные посиделки» 
под видом акционерного собрания –  грубой 
фальсификацией. Но это случится только 
через четыре года.
«Спустя пару дней я вернулся в Саратов и го-
ворю Диме Якимову, чтобы написал гене-
ральному прокурору письмо, –  рассказы-
вает Кайнов, –  а он, в свою очередь, меня 
заверил, что у него есть разоблачительная 
информация на Грищенко».
Но спустя пару месяцев после этого разго-
вора Дмитрий Якимов был убит в центре 
Саратова двумя выстрелами в сердце и го-
лову. Заказчик этого убийства до сих пор 
не найден.

драка За «мелиорацию» 

Естественно, Виктор Кайнов не оставил 
«рейдерское» дело без внимания и на-
чал судебные разбирательства, тянущи-
еся уже десять лет. Не получив никакого 
ответа, в июне 2005 года он был вынуж-
ден обратиться в областной арбитражный 
суд. На здание был наложен арест. Летом 
того же года при странных обстоятельствах 
скончался экс-начальник Главного управ-
ления мелиорации Иван Кузнецов. Расска-
зывают, что когда он находился на лечении 
в стационаре, врачи случайно ввели ему 
«не то» лекарство.
«Тогда крышей моих оппонентов была про-
куратуры, эти связи помогли им за 25 млн 
рублей уладить все вопросы с учредитель-
ными документами, –  утверждает Кай-
нов. –  Там просто закрыли глаза на подме-
ну бумаг». Сразу после рейдерской атаки 
в 2005 году бизнесмен выиграл первый суд 
и попросил захватчиков убраться из здания. 
По его словам, то же самое ему посовето-
вал сделать и Грищенко. «Он мне пореко-
мендовал тогда вообще убираться из горо-
да, исчезнуть с горизонта», –  рассказывает 
Кайнов.
В 2008 году дело с захватом здания все же 
сдвинулось с мертвой точки. Прокурором 
Саратовской области стал Евгений Григорь-
ев. Новый руководитель начал среди про-
чего заниматься «делом мелиорации». Гри-
горьев дал несколько интервью местным 
СМИ, в которых говорил о существовании 
уголовных дел, в которых упоминался гла-
ва города Олег Грищенко. Особняком стояло 
как раз «дело мелиорации», о котором мэр 
публично не распространялся, ведь в то са-
мое время Кайнов начал выигрывать суды, 
доказывающих его правоту как акционера 
и собственника здания.
Но 13 февраля 2008 года у подъезда соб-
ственного дома в 19:30 прокурор области 
Евгений Григорьев был застрелен. Киллер 
произвел два выстрела в сердце и голо-
ву. Считается, что это резонансное преступ-

ление было раскрыто. Но в деле осталось 
много неясностей: заказчик преступления 
Алексей Максимов впоследствии отказался 
от признания вины, а спустя некоторое вре-
мя его нашли повешенным в камере.

СледСтвие ЗакончилоСь, 
Забудьте! 

Весной 2009 года Кайнов все-таки полу-
чает на руки решение суда, подтвержда-
ющее его статус владельца акций и само-
го здания. Но когда он попытался попасть 
в него на правах собственника, неожи-
данно выяснилось, что здание, несмот- 
ря на арест, наложенный на него еще 
в 2005 году, было продано. Только сей факт 
никто не афишировал, даже вывеску на вхо-
де не трогали. К слову, актив, при начальной 
стоимости 500 млн рублей, был официаль-
но продан всего за 11 млн рублей. С апреля 
по сентябрь 2005-го указанное захваченное 
имущество было незаконно реализова-
но через фирмы-однодневки по решению 
собрания из восьми человек, имеющих 
23 фальшивые доверенности, из которых 
14 доверенностей принадлежали некому 
С. В. Иванову.
В этой истории есть один примечательный 
эпизод. В какой-то момент саратовский 
градоначальник написал заявление в пра-
воохранительные органы, в котором обви-
нил Кайнова в клевете и потребовал воз-
будить в отношении него уголовное дело. 
Грищенко уверял, что его оклеветали, дес- 
кать, никакого участия в рейдерском захва-
те здания Института мелиорации он не при-
нимал. Как рассказывает Кайнов: проверка 
была проведена (под контролем москов-
ских силовиков), и выяснилось, что «учас-
тие Грищенко О. В. в бандитском захвате 
имущества» института мелиорации «имело 
место». Причем, по словам Кайнова, слово 
«бандитский» якобы фигурировало даже 
в официальных документах». Так это или 
нет, мне доподлинно неизвестно, но уго-
ловное дело против предпринимателя так 
и не было возбуждено.

«ФокуСники» иЗ моСквы 

Как известно, по законодательству, в ситу-
ации, когда компания продана рейдерами 
и вернуть актив уже не представляется воз-
можным, при этом судами признается сам 
факт незаконных действий конкретных чи-
новников, возмещать ущерб должен чело-
век, незаконно продавший актив. Так думал 
и сам Кайнов, когда в 2011 году обратился 
в суд с требованием компенсации. Спустя 
два года дело близилось к финалу.
«В конце 2013-го мне звонит человек 
из Москвы и говорит, что все решено, я по-
лучу 250 млн рублей, но мне надо отказать-
ся от суда и всех претензий к Олегу Грищен-
ко, –  вспоминает Кайнов. –  Мои деловые 
партнеры из Татарстана уверили меня, что 
звонивший –  из разряда близко стоящих 
к руководству СК России, а значит, решает 
все вопросы». Деньги обещали якобы в те-
чение месяца. Кайнов отозвал все претензии 
к главе Саратова. Но денег так и не получил…
Тем не менее Виктор Кайнов не унывает. 
Сейчас он заканчивает сбор документов 
по этому и некоторым другим нашумев-
шим делам, связанным с саратовским мэ-
ром, и собирается в конце сентября со-
брать пресс-конференцию и передать их 
журналистам. Причем пресс-конферен-

цию, возможно, придется делать в Мос- 
кве, поскольку Кайнов опасается, что ему 
это не разрешат сделать в Саратове. Сегод-
ня трудно найти в городе издание, в кото-
ром содержалась бы хоть какая-то крити-
ка городских властей. Пару лет назад одна 
из федеральных газет опубликовала цикл 
журналистских расследований, посвящен-
ных деятельности Олега Грищенко на посту 
мэра. Но федеральное издание печаталось 
в саратовской типографии, и статьи о гра-
доначальнике просто-напросто… изыма-
лись из номера. На мой взгляд, такое пове-
дение может свидетельствовать о том, что 
Грищенко уже давно настолько уверился 
в своей безнаказанности, что пошел на от-
крытый конфликт со столичными журна-
листами. Докатились, что называется: изы-
мать статьи из федеральных газет не может 
позволить себе ни один чиновник в Рос-
сии! А мэр Саратова Грищенко может! В ян-
варе этого года градоначальник пошел 
еще дальше: обратился к правоохраните-
лям с просьбой, чтобы те начали привле-
кать к ответственности авторов… коммен-
тариев в социальных сетях и на форумах 
электронных изданий. Критику в адрес чи-
новников Грищенко приравнял к… подрыву 
основ государственности. Вот так, ни боль-
ше, ни меньше! А чтобы изумленные со-
ратники не удивлялись поведению мэра, 
он где только можно подчеркивает: его 
поддерживает сама администрация пре-
зидента! Самое удивительное, что при всех 
скандалах, которые окружают Грищенко, 
он является активным партийным функци-
онером и даже, по некоторой информа-
ции, собирается идти в списках «Единой 
России» на выборах депутатов Госдумы. 
Добавит ли такой деятель авторитета пар-
тии власти? Стоит ли удивляться падению 
ее авторитета? 
«Когда вместо права юридического действу-
ет «право сильного», а мэры городов ведут 
себя как удельные князья в эпоху феодализ-
ма, о развитии их муниципальных образо-
ваний можно даже не мечтать, –  комменти-
рует ситуацию кандидат социологических 
наук Сергей Кузнецов. –  Город набрал мно-
го кредитов, но на благополучии саратов-
цев и внешнем облике Саратова это никак 
не отразилось. Деньги уходят в неизвестном 
направлении, предприниматели не инвес- 
тируют в новые проекты… Огромные долги, 
правовой беспредел, упадок предприни-
мательской активности –  все это результаты 
средневековых методов управления. На-
верное, пора уже вспомнить, что мы живем 
в XXI веке, и вернуть в город современные 
порядки и торжество Закона».

Москва –  Саратов –  Москва
Источник информации:  

интернет-издание «Век.Ру»

МЭР В РОЛИ РЕЙДЕРА?
Саратовский бизнесмен десять лет пытается получить компенсацию 
за отобранное здание, обвиняя в этом главу города Олега Грищенко

Владимир ВИктороВ
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В морозную ночь с 9 на 10 ноября 
1941 года в расположении одной 
из частей вермахта, рвавшегося 
к Москве с юга, в обход Тулы, 
появились два странных человека. 
Старший был изможденный 
пожилой человек, хорошо 
говоривший по-немецки. Его 
спутник был значительно моложе 
его, и в нем чувствовалась офицер-
ская выправка. Они представились 
поляками, бежавшими из советско-
го плена. Перебежчиков доставили 
в штаб, где старший назвал 
себя –  Леон Козловский, в прошлом 
премьер-министр Польши…

П
обег Леона Козловского, 
да еще через линию фрон-
та, проделавшего путь через 
всю Россию, стал единствен-
ным случаем удачного исхода 

из СССР в сталинское время иностранца, 
к тому же такого высокого ранга и сов-
сем не блестящего здоровья. Испанский 
коммунист и партизан Валентин Гонса-
лес по прозвищу Кампесино, сбежавший 
в Иран после войны, как считается, созна-
тельно был выпущен советскими спец-
службами в целях его дальнейшего ис-
пользования.
В 1941 году Козловскому было 49 лет, 
но выглядел он плохо –  сказались два 
года, проведенных в тюрьмах, где от цин-
ги и побоев он почти ослеп на правый 
глаз. За плечами у него осталась насыщен-
ная жизнь –  активные занятия политикой 
и наукой, в каждой из которых он многого 
достиг. Но теперь ему надо было начинать 
все заново.

Из наукИ в полИтИку 
И обратно 

Будущий премьер родился в семье 
управляющего имением и общественно-
го деятеля Стефана Козловского. Семья 
гордилась традициями участия в нацио-
нально-освободительной борьбе –  и дед, 
и прадед героя участвовали в восстаниях 
против Российской империи. Отец Леона 
имел неприятности с властями и переез-
жал с места на место. Сын также отличался 
свободолюбивым характером и в 13 лет 
был исключен из гимназии за организа-
цию выступлений учащихся во время ре-
волюции 1905 года.
В 1908 году отец покончил жизнь само-
убийством, и над мальчиком приняла 
опеку его тетка, к которой он переехал 
в Варшаву. Там он продолжил активные 
занятия политикой, сойдясь с социалиста-
ми, и в 17 лет первый раз попал в тюрьму. 
Одновременно у него появился интерес 
к археологии под влиянием другого сво-
его опекуна –  профессора Эразма Маев-
ского. В 1911 году Козловский поступает 
учиться в Ягеллонский университет в Кра-
кове, принадлежавшем тогда Австро-Вен-
грии, где проживал злейший противник 
царского режима Юзеф Пилсудский.
Знакомство их вскоре состоялось, и опыт-
ный подпольщик и террорист, известный 
организацией «эксов» (например, напа-
дением на почтовые поезда, перевозив-
шие деньги), пригласил активного юношу 

вступить в Союз активной борьбы и Ас-
социацию стрельцов –  польские военно-
патриотические организации. Там Леон 
получил первые навыки конспиративной 
работы. Но Пилсудский заметил, что Коз-
ловский лучше подходит для выполне-
ния политических задач, и не нагружал 
его военными поручениями. Когда нача-
лась Первая мировая война и Пилсудский 
встал по главе Польских легионов, Коз-
ловский, к тому времени успевший поу-
читься в университете в Тюбингене, неза-
медлительно присоединился к нему.
Уже на второй день войны, 2 августа, он 
участвовал в акции по переходу россий-
ско-австрийской границы с целью побу-
дить поляков восставать против власти 
царя и присоединяться к легионам Пил-
судского. Хотя вчерашний студент сра-
жался храбро, его все-таки перевели 
на штабную работу, где ему пришлось 
ввязаться в конфликты с австрийца-
ми и угодить в тюрьму уже второй раз –  
на семь месяцев.
После провозглашения независимости 
Польши Леон Козловский стал профес-
сором археологии во Львовском уни-
верситете, активно занимаясь историей 
каменного века на территории Польши. 
Но Пилсудский не забывал про своего бы-
лого соратника, и когда в 1926 году в ре-
зультате военного переворота он вновь 
пришел к власти, то вскоре пригласил 
профессора к активной политической де-
ятельности. Так Козловский стал сперва 
депутатом сейма, в котором прославил-
ся резкими нападками на противников 
Пилсудского, а затем министром аграр-
ных реформ, вице-министром финан-
сов. В 1934 году престарелый диктатор 

поручил ему сформировать свой каби-
нет. Как вспоминал один из его соратни-
ков, Пилсудский решил так: раз человек 
успешен как профессор археологии, зна-
чит, он справится и как премьер. Благо по-
ставленным им президентом-марионет-
кой являлся профессор химии из того же 
Львова –  Игнаций Мосьцицкий, которым 
Пилсудский был вполне доволен.
На посту главы правительства Козловский 
создавал Центральный промышленный 
район –  аналог советских пятилеток, за-
нимался укреплением отношений со став-
шей нацистской Германией (именно тогда 
проявились его германофильские чувст-
ва). Пилсудский дополнительно поручил 
ему разрабатывать проекты новой кон-
ституции и нового избирательного закона. 
На время премьерства Козловского при-
шелся громкий террористический акт –  
убийство украинскими националистами 
министра внутренних дел Бронислава Пе-
рацкого. Ответ Козловского был незамед-
лителен –  по его приказу был организован 
печально известный концлагерь для по-
литических противников –  «Берёза-Кар-
тузская», куда отправились вожди и бо-
евики ОУН, а также коммунисты. Среди 
попавших под репрессии был и Степан 
Бандера, арестованный в 1934 году.
Написав конституцию и избирательный 
закон, которые служили целям укрепле-
ния режима, Козловский подал в отстав-
ку, как это и было положено. Он считал ее 
пустой формальностью, но не учел того 
обстоятельства, что Пилсудский тяже-
ло болел (как оказалось через два меся-
ца, смертельно), и реальная власть ока-
залась в руках президента Мосьцицкого; 
профессор химии провел профессора ар-

хеологии, поручив формирование пра-
вительства другому человеку, причем его 
состав был полностью идентичен пре-
дыдущему, за исключением премьера. 
Оскорбленный Козловский отошел от по-
литики, оставив за собой лишь пост се-
натора, и вернулся во Львов преподавать 
любимую археологию.
Как месть отвергнувшему его политиче-
скому классу он опубликовал статью в по-
пулярном журнале, в которой перечислил 
масонов в правительстве и правящей эли-
те. Тему он знал достаточно хорошо, по-
скольку сам был еще в молодости посвя-
щен в масоны. Этим шагом он нажил себе 
множество могущественных врагов и был 
окончательно выдавлен из большой по-
литики.

побег 

Жизнь Козловского драматическим обра-
зом перевернулась в сентябре 1939 года. 
После советской оккупации Львова 26 сен-
тября он был арестован в основанном им 
Музее этнографии по доносу соседа, ко-
торый заявил на него в НКВД как на быв-
шего буржуазного премьера. Началась 
тюремная эпопея Козловского длиной по-
чти в два года. После львовской тюрьмы, 
где его зверски избивали, последовали 
Лубянка, Лефортово, Бутырка, в которой 
в июле 1941 года ему объявили приго-
вор –  смертная казнь за «антисоветскую 
деятельность». Стоит заметить, что арест 
спас ему жизнь, как бы это парадоксально 
ни звучало, ибо в июле 1941-го во Льво-
ве ворвавшимися немцами и оуновцами 
были организованы расстрелы польской 
интеллигенции, и профессор и бывший 

ПОЛЬСКИЙ ЯЗЫК
Как сбежавшего из СССР бывшего премьер-министра Польши 

нацисты использовали для раскрутки Катынского дела
Максим АрТЕМьЕВ
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Леон КозЛовсКий (сидит второй сЛева) посЛе присяги 15 мая 1934 года
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премьер стал бы гарантированной жер-
твой зачистки. Кроме того, останься он 
в львовской тюрьме –  его могли бы рас-
стрелять отступавшие энкавэдэшники.
Смертный приговор исполнен не был. 
Нападение Германии на Советский Союз 
кардинальным образом переменило си-
туацию. По соглашению Майского–Си-
корского все арестованные поляки долж-
ны были быть выпущены на свободу. 
Однако Козловского продержали в за-
ключении дольше всех –  целый месяц, 
до 6 сентября 1941 года. В НКВД он напи-
сал по требованию следователей подроб-
ный отчет о своей жизни и деятельности 
во главе польского правительства.
Выпущенный на свободу, он отправился 
в польское посольство, где ему предложи-
ли работу, но отношения с послом Станис-
лавом Котом и с командующим польской 
армией генералом Владиславом Андер-
сом не сложились. К бывшему «пилсудчи-
ку» относились подозрительно, к военной 
службе он не годился по возрасту и со-
стоянию здоровья. И тогда Леон Козлов-
ский принимает фантастическое по дер-
зости решение –  бежать к себе на родину 
и переждать лихие военные годы в своем 
имении. Он выехал в Ташкент с эшело-
ном, вывозящим в глубокий тыл поляков, 
неспособных к службе в армии. По доро-
ге экс-премьер сошел в оренбургских сте-
пях на станции в Бузулуке, где находилась 
одна из баз армии Андерса, и на какое-то 
время задержался там, подготавливая по-
бег. 27 октября 1941 года он вместе с ка-
питаном Анджеем Литвинчуком наконец 
отправился в путь.
Беглецам предстояло преодолеть ров-
но 1000 километров, причем по чужой 
стране с невиданным государственным 
контролем, с тотальной подозрительно-
стью к иностранцам, умноженной на об-
стоятельства военного времени с его шпи-
ономанией. Путь лежал через Куйбышев, 
Сызрань, Пензу и Тулу.
По дороге их несколько раз задерживала 
милиция, но Козловскому со спутником 
удавалось всякий раз придумывать что-
то в объяснение того, кто они такие и куда 
двигаются? Их спасала неразбериха осе-
ни 1941 года, когда по СССР перемеща-
лись среди прочих беженцев сотни тысяч 
вчерашних иностранцев из числа жителей 
Польши и стран Прибалтики. Милицио-
неры слышали, что поляков в массовом 
порядке выпускают из тюрем и лагерей, 
а ориентировки на беглецов выпущено 
не было –  все из-за того же хаоса. Рас-
пространенная польская фамилия Коз-
ловский им ни о чем не говорила –  в Со-
ветском Союзе никто не следил за часто 
менявшимися премьерами в «панской» 
Польше. Сами же поляки из армии Андер-
са мало заботились о судьбе Козловско-
го, поскольку для них он был малозначи-
мой и потерявшей актуальность фигурой. 
О его побеге они НКВД не информирова-
ли, да и считали, что он, скорее всего, где-
то затерялся в долгом пути.
Когда же бежавшие поляки достигли в но-
ябре 1941-го юга Тульской области, там 
не существовало сплошной линии фрон-
та. И наступавшие немцы, и отступавшие 
советские войска имели широкие проре-
хи в своих порядках. Поэтому Козловский 
с напарником, достигнув переднего края 
советской обороны, могли просто дожи-
даться отступления Красной Армии и под-
хода немцев.

Заочный приговор 

О побеге бывшего польского премье-
ра было немедленно оповещено выс-
шее руководство нацистской Германии. 
В информационном управлении Мини-
стерства иностранных дел сразу оценили 
весь пропагандистский потенциал попав-
шей им в руки фигуры. По приказу Риб-
бентропа Козловского перевезли в Орёл, 
затем в Оршу, а оттуда через Вильнюс 
доставили в Берлин специально выслан-
ным самолетом. Там его поселили в отель 
«Алемания», где он находился под кру-

глосуточным надзором гестапо, которое 
проводило с ним многочасовые допросы, 
стараясь получить по максимуму инфор-
мацию как о планах армии Андерса и во-
обще польского эмигрантского прави-
тельства, с представителями которого он 
общался в Москве, так и о работе НКВД, 
с которым тот познакомился за два года 
достаточно близко.
К Козловскому приставили видного на-
цистского журналиста Ганса Хуффского, 
корреспондента журнала «Берлинер ил-
люстрирте цайтунг», чтобы тот написал 
серию статей о пребывании премьера 
в советских тюрьмах. Однако Риббентроп 
с подачи своих советников по пропаганде 
переиграл первоначальные планы.
17 декабря1941 года МИД Германии со-
звал иностранных корреспондентов, на-
ходившихся в Берлине, на экстренную 
пресс-конференцию. На ней было объяв-
лено о переходе на сторону немцев Леона 
Козловского. Вторая пресс-конференция 
состоялась 14 января 1942 года, и на ней 
уже сам бывший премьер отвечал на во-
просы журналистов. Прибывшие корре-
спонденты ожидали сенсации, ибо ходи-
ли слухи, что Леон Козловский возглавит 
марионеточное польское правительство. 
Но он только говорил о своем пребывании 
в советских тюрьмах и обстоятельствах 
побега. Нацисты были не заинтересова-
ны в какой-либо форме восстанавливать 
польскую государственность.
Однако шведский корреспондент в Бер-
лине Йохан Аксельсон передал в миро-
вые СМИ известия о том, что Козловский 
станет польским Квислингом, как досто-
верный факт. Информация об этом дошла 
и до поляков в СССР, которые незамедли-
тельно в том же самом Бузулуке провели 
заочный суд над Козловским, на котором 
приговорили его к смертной казни и кон-
фискации всей собственности. Генерал 
Андерс отклонил апелляцию защиты Коз-
ловского, утверждавшей, что он не состо-
ял на воинской службе и потому не может 
рассматриваться как дезертир (все фор-
мальности соблюдались, несмотря на от-
сутствие обвиняемого), и утвердил смер-
тный приговор.
Нацисты не позволили Леону Козловско-
му переехать в Польшу и удерживали его 
в Берлине, предоставив работу в этног-
рафическом музее. Но там на связь с ним 
вышли представители подпольной органи-
зации польского сопротивления «Мушке-
теры» –  одной из самых загадочных и ма-
лоизвестных групп. «Мушкетеры» были 
созданы вскоре после разгрома Польши во-

енным инженером Стефаном Витковским. 
Под его руководством они занимались 
разведывательной деятельностью, переда-
вая полученную информацию англичанам. 
При этом «Мушкетеры» не входили в состав 
Армии Крайовой (АК) и не подчинялись 
эмигрантскому правительству в Лондоне. 
Витковский, переодеваясь в высокопостав-
ленного эсэсовца, проникал даже на се-
кретные объекты немцев.
С какого-то времени он установил кон-
такты с абвером –  в целях проведения 
работы на восточных территориях, кото-
рые поляки считали незаконно оккупи-
рованными Советами. Витковский пола-
гал, что для недопущения возврата этих 
земель СССР допустимо сотрудничать 
с немцами. Одновременно Витковский 
обеспечил убежище в Варшаве бывшему 
польскому диктатору, преемнику Пилсуд-
ского –  Эдварду Рыдз-Смиглы, который 
сбежал из лагеря для интернированных 
лиц в Румынии и через Будапешт вернул-
ся в Польшу, но вскоре скончался от раз-
рыва сердца. «Самодеятельность» главы 
«Мушкетеров» насторожила АК, посколь-
ку она была категорически против лю-
дей из прошлого, таких как Рыдз-Смиглы 
и Козловский.
Но Витковский, вдохновленный удач-
ным побегом Козловского, решил пред-
принять не менее дерзкую акцию, только 
в обратном направлении –  отправить сво-
их посыльных в армию генерала Андер-
са через советско-германский фронт. Ку-
рьер должен был передать предложение 
Витковского –  отказаться от сотрудничест-
ва с Советами и перейти со всей армией 
на сторону немцев с целью дальнейшей 
борьбы против СССР. Для этой миссии 
был избран поручик Чеслав Шадковский, 
который с тремя товарищами был пере-
брошен через линию фронта с помощью 
абвера. Появившись в расположении со-
ветских частей, они объявили себя члена-
ми польского сопротивления, посланны-
ми к генералу Андерсу.
Шадковский добрался до польской ар-
мии, но Андерс не стал даже слушать 
его и потребовал расстрелять лазутчика 
как явного агента немцев. Миссия успе-
хом не увенчалась, ибо само предложе-
ние Витковского было абсурдным и аван-
тюрным. Летом 1942 года руководитель 
«Мушкетеров» был ликвидирован бое-
виками Армии Крайовой по приказу ее 
руководства за сомнительные связи с на-
цистскими спецслужбами и неподчине-
ние эмигрантскому правительству и его 
резидентуре в Польше.

КатынсКий свидетель 

Усталый и больной Козловский хотел бы 
отойти от всех политических дел и сос-
редоточиться на научных занятиях, 
но ему это не удалось. После обнару-
жения в апреле 1943 года останков по-
ляков, расстрелянных под Катынью, он 
был избран нацистами как один из тех, 
кто должен был свидетельствовать, 
что преступление совершено Совета-
ми. Рано утром в один из майских дней 
у дверей его берлинской квартиры по-
явились агенты гестапо, которые дали 
ему пять минут на сборы и отправили са-
молетом в Смоленск, где он в числе дру-
гих отобранных ведомством Геббельса 
лиц должен был присутствовать при экс-
гумации трупов.
Хотя Козловский старался избегать пу-
бличности, ему все-таки пришлось за-
явить в частном письме, что расстрели-
вали польских офицеров сотрудники 
НКВД. Геббельс решил в итоге не исполь-
зовать широко его показания, поскольку 
в глазах и самих поляков, и зарубежной 
общественности бывший премьер был 
скомпрометированной фигурой из-за те-
сного сотрудничества с немцами.
Через год, 11 мая 1944 года, Козловский 
попал под бомбежку союзников, которые 
к тому времени начали совершать регу-
лярные налеты на Берлин. Когда рядом 
с его домом взорвалась бомба, сердце 
его не выдержало, и у него случился при-
ступ, ставший роковым.
Леон Козловский оказался забытой фи-
гурой польской истории. История его 
фантастического побега была заслоне-
на его последующим коллаборациониз-
мом и осуждением военным трибуналом 
за измену. Спустя 60 лет его племянник 
Мацей Козловский, видный польский 
диссидент, а после падения коммуни-
стического режима –  дипломат, посол 
Польши в Израиле, попытался реабили-
тировать своего дядю, для чего работал 
в архивах ФСБ в России, но особенных 
успехов не добился, так как имевшиеся 
документы относились только к пребы-
ванию Козловского в советских тюрьмах, 
а после 1941 года он советскую развед-
ку уже не интересовал. Парадоксальным 
образом сам племянник вскоре оказался 
героем скандала, так как выяснилось, что 
он активно сотрудничал в 1960-е годы 
с польскими спецслужбами под псев-
донимом Витольд, за что был осужден 
на поражение в правах за нарушение 
правил люстрации.
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В. Андерс инспектирует чАсти 2-го польского корпусА, итАлия, 1945 год
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В Пентагоне рассекретили россий-
ский проект «Каньон», в рамках 
которого идут работы по созда-
нию необитаемой подводной 
лодки, оснащенной ядерными 
боеголовками мощностью до  
10 мегатонн. Американские во-
енные заподозрили, что этот тип 
субмарин будет нацелен против 
военной инфраструктуры США. 
Перспективы нового вида воо-
ружения оценил корреспондент 
«Совершенно секретно».

И
сточники в Пентагоне, утвер
ждающие, что имеют инсай
дерскую информацию о но
вом российском проекте, 
рассказали о некоторых клю

чевых особенностях беспилотной субма
рины. По их данным, проект «Каньон» по
дразумевает строительство автономных 
беспилотных подводных лодок, несущих 
ядерный боевой заряд мощностью до 10 
мегатонн. Беспилотные подводные аппа
раты с установленными на них ядерными 
боевыми блоками огромной мощности 
можно будет удаленно использовать для 
уничтожения портов и других объектов 
военной инфраструктуры. Теперь в по
тенциальной опасности находятся в том 
числе американские подземные объек
ты на побережье, где обычно базируются 
подводные лодки. Новое вооружение по
зволит нанести огромный ущерб против
нику, уничтожая или повреждая объекты 
на большой площади. В Пентагоне опаса
ются, что также возрастет угроза для аме
риканских мегаполисов, которые распо
ложены на океанском побережье.

Новая подлодка – проект 
отдалеННого будущего 

Директор Центра анализа стратегий и тех
нологий Руслан Пухов подтвердил «Со
вершенно секретно», что в настоящее 
время российская промышленность ве
дет огромное количество проектов и один 
фантастичнее другого: «Вполне вероятно, 
разработка необитаемой подводной лод
ки в России также ведется наряду со мно
гими другими перспективными проекта
ми. Но сказать об этом наверняка нельзя, 
эти работы засекречены, поэтому никакой 
подробной информации на сей счет в от
крытом доступе не существует. При этом 
обращает на себя внимание то, как ин
формацию о новой российской подлодке 
подают американцы: их послушаешь – так 
это вооружение появится чуть ли не зав
тра и станет смертельной угрозой для 
Америки. Конечно, это сильное преуве
личение, больше это похоже на попытку 
американского военного лобби под пред
логом российской военной угрозы выбить 
больше денег на покупку и разработку но
вого вооружения. Работы по созданию 
принципиально новых видов и типов во
оружения – это долговременный процесс: 
до того момента, когда появится прото
тип, могут пройти годы и даже десяти
летия. В любом случае реальное созда
ние автономного необитаемого мощного 
подводного аппарата, способного нести 
на себе ядерное оружие, – это вопрос 
даже не завтрашнего дня. Пока непонят
но, выделят ли военные для реализации 
этого проекта деньги. Также открытым 
остается вопрос, до какой стадии будет 
доведен этот проект: останется на уровне 
опытной разработки, доведут его до ста
дии создания опытного образца или под
лодка действительно будет принята на во
оружение».
Несмотря на отсутствие какихлибо под
твержденных данных о новом проекте, 
о нем говорят как о чемто состоявшем
ся. Скорее всего, этот феномен объя
сняется тем, что российский ВМФ и его 
предшественник, флот СССР, были но
ваторами в сфере подводных систем 
и оружия, в том числе подводных лодок 
и торпед. И всегда были в лидерах по со
зданию проектов экзотического оружия. 

Так или иначе, но специалисты уже строят 
свои предположения на тему облика это
го перспективного оружия. Понятно, что 
недостаток информации напрямую отра
жается на такой аналитике, тем не менее 
зарубежные специалисты пытаются соста
вить мнение о новом необычном оружии 
и предугадать сферы его применения.
Подводные необитаемые аппараты, су
ществующие и создаваемые в настоящее 
время в различных странах мира, в зна
чительной степени несут информацион
ную функцию, выступают в роли подвод
ных разведчиков и весьма ограничены 
по своим возможностям. По сути, сегодня 
впервые зашла речь об оснащении бес
пилотного подводного аппарата боевой 
частью. Скорее всего, эти аппараты будут 
использованы для одноразового приме
нения. Подобный подход с созданием 
аппаратовкамикадзе уже применялся 
ранее в области беспилотных авиацион
ных систем. Есть предположения о техни
ческих характеристиках подлодки: новый 
подводный беспилотник будет иметь вы
сокую скорость и будет способен преодо
левать дальние расстояния. Звучат мне
ния, что на торпеду планируется поставить 
малогабаритный ядерный реактор, и она 
сможет иметь практически неограничен
ную дальность хода.
Вицепрезидент Академии геополитиче
ских проблем, доктор военных наук, ка
питан первого ранга запаса Константин 

Сивков рассказал «Совершенно секрет
но», что сегодня действительно сложно 
делать предположения по поводу новой 
подводной лодки: «О том, что ведутся ра
боты по созданию подобной подводной 
лодки, официально ничего не говорится, 
поэтому строить предположение, какое 
это будет вооружение, сегодня достаточно 
сложно. Из анализа открытой информа
ции понятно, что в разработке находится 
малогабаритный необитаемый подвод
ный аппарат: беспилотник будет способен 
действовать на большом удалении от гра
ниц России, в зонах, контролируемых 
противолодочными системами США. Воз
можно, это будет торпеда с ядерной энер
гетической установкой, ядерной боевой 
частью. За счет малых габаритов и отсутст
вия экипажа на борту удастся эффективно 
решать противолодочные задачи различ
ной степени сложности. Можно одно
значно сказать, что американской системе 
противоракетной обороны эту цель будет 
весьма сложно обнаружить и уничтожить, 
поскольку старт такой торпеды будет про
изводиться из подводного положения, 
из любой точки Мирового океана».

«каНьоН» будет охотиться 
за авиаНосцами 

На поверхности и гипотетические недо
статки нового проекта. Если торпеда бу
дет двигаться к цели по заданной про

грамме слишком быстро, то она будет 
гарантированно обнаружена системой 
подводного наблюдения, после чего 
уничтожена. При этом тихоходная тор
педа, которая сможет скрытно атаковать 
цель, не очень актуальна в современной 
динамичной войне. Но рассматривает
ся и другой вариант применения этого 
оружия. Есть предположения, что этот 
необитаемый подводный аппарат мо
жет быть использован для уничтожения 
американских кораблей в отдаленном 
районе. Не исключено, что подводный 
беспилотник проектируется и создается 
для борьбы с ударными авианосными 
группами потенциального противника. 
Ядерная силовая установка уберет ог
раничение по дальности, что позволит 
запускать аппарат прямо с российских 
берегов. Очевидно, что дальнодейству
ющие средства – это, наверное, един
ственный способ, который поможет 
российскому ВМФ вести эффективную 
борьбу с внушительным американским 
флотом.
Российские военные и ОПК пока никак 
не реагируют на заявления о том, что 
ими ведется работа над созданием не
обитаемой подводной лодки. По всей 
видимости, их цель – поддержать ин
тригу. Так что факт создания специ
ального носителя ядерного оружия 
большой мощности не подтверждает
ся и не опровергается. Таким образом, 

С Е К Р Е Т Н Ы Е  Т Е Х Н О Л О Г И И

Операция 
«Наутилус»

В России создают ядерную 
беспилотную подводную лодку?

Александр КруглоВ
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истинная суть нынешних обсуждений, 
скорее всего, не откроется в обозримой 
перспективе. Но в любом случае только 
официальные сведения о новых разра-
ботках помогут выяснить, имела ли но-
вость о создании новой субмарины под 
собой почву или это попытка дезин-
формации с той или другой стороны.

Российский оПк 
РеанимиРовал советский 
ПРоект ядеРной  
тоРПеды 

Есть предположение, что в основе про-
екта «Каньон» могут лежать ранние со-
ветские разработки. Известно, что вско-
ре после освоения ядерных технологий 
советские специалисты начали разра-
ботку специальной торпеды, предназ-
наченной для атаки побережья против-
ника. Подобный проект был разработан 
в самый разгар холодной войны, когда 
на повестке дня стояло реальное при-
менение ядерного оружия. Было пред-
ложено в качестве «средства доставки» 
использовать разрабатываемые атом-
ные подводные лодки проекта 627, 
оснастив каждую из них гигантской 
торпедой под термоядерный 100-ме-
гатонный заряд. Однако руководство 
Военно-морского флота СССР выступи-
ло против этого совершенно неизби-
рательного оружия. Возможно, дальше 
торпеда создавалась без участия фло-
та, во всяком случае бывший начальник 
Главного штаба ВМФ адмирал Валентин 
Селиванов рассказал «Совершенно се-
кретно», что за время службы ни разу 
не слышал о создании подобной тор-
педы.
Тем не менее проектные разработ-
ки были продолжены, проект получил 
шифр Т-15. Предполагалось создание 
крупной торпеды с ядерной боевой ча-
стью большой мощности. В 1954 году 
был создан эскизный, а затем и техни-
ческий проект. Огромная торпеда, не-
сущая тактическое ядерное оружие, 
весила 40 тонн, имела длину 23,55 ме-
тра и калибр 1550 мм. Однако вскоре 
работы над торпедой Т-15 были пре-
кращены. Одной из причин закрытия 
проекта торпеды стал тот факт, что под-
водная лодка, носитель суперторпеды, 
не могла даже теоретически преодолеть 
противолодочную оборону возле аме-
риканских берегов и была бы заведомо 
уничтожена на подходе к американско-
му побережью или морской базе. Даже 
в 1950-х годах противолодочная обо-
рона ВМС США не пропустила бы под-
водную лодку в 50-километровую зону 
вокруг своей базы. Кроме того, входы 
во все американские базы за много ки-
лометров закрывают извилистые берега 
заливов, острова, мели, а также боно-
вые заграждения, стальные сети. Такие 
препятствия на пути к объекту торпеде 
Т-15 было невозможно преодолеть.

ядеРная тоРПеда должна 
была сПРовоциРовать 
цунами 

В 1961 году было предложено внести ин-
новацию в этот план. Предполагалась, что 
подлодка будет производить пуск торпе-
ды вне действия систем подводного на-
блюдения США. Выработав запас аккуму-
ляторов, торпеда ляжет на грунт и будет 
ожидать команды на дистанционный под-
рыв. Разрушение береговых объектов или 
морских баз планировалось достигать 
вызванным атомным взрывом цунами. 
Взорванные у океанских берегов США су-
перторпеды должны были вызвать волны 
высотой 300 метров, которые просто смы-
ли бы американские города, нанеся США 
невосполнимый ущерб. Этот проект также 
был отвергнут, и вовсе не по соображе-
ниям гуманности. Советские гидрографы 
провели подсчеты, что рельеф американ-
ского побережья ослабит цунами и суще-

ственного ущерба подводный атомный 
взрыв не принесет. В связи с этим умест-
но будет добавить, что в начале сентября 
2015 года американцы заявляли, что ве-
дут наблюдение за российским океано-
графическим исследовательским судном 
«Янтарь» в 769 милях от Kings Bay – базы 
подводных лодок, приписанных к Ат-
лантическому флоту ВМС США. Нельзя 
исключать, что корабль исследовал ре-
льеф местности побережья. Вполне ве-
роятно, что его задачей был сбор инфор-
мации о различных акваториях, которая 
в дальнейшем может быть использована 
при эксплуатации беспилотных подвод-
ных аппаратов.
Ряд экспертов считают, что разработки 
безэкипажной подводной лодки в даль-
нейшем были продолжены в Советском 
Союзе и России. Называют, в частности, 
секретный проект по теме «Скиф» в конце 
1980-х годов. Специалисты говорят, что 
в этом проекте были использованы техно-
логии, отработанные при создании тор-
педы Т-15. Возможно, именно этот проект 
стал прологом для создания программы 
«Каньон».
Главный редактор журнала «Арсенал 
Отечества», полковник запаса, военный 
эксперт Виктор Мураховский расска-
зал «Совершенно секретно», что Россия 
строит необитаемые подводные аппара-
ты. По его утверждению, это не секрет, 

однако конкретные названия этих опыт-
но-конструкторских работ, их назначение 
и кто ими занимается, не разглашается: 
«Сегодня технологии в области беспилот-
ных аппаратов шагнули далеко вперед. 
Необи таемый аппарат может работать 
в автономном режиме, с заранее зало-
женным алгоритмом выполняет зада-
чи, кроме того, дополнительно собирает 
данные с помощью сенсоров и самостоя-
тельно вносит корректировки в програм-
му. Также беспилотным аппаратом можно 
управлять дистанционно, сейчас сущест-
вуют средства, в частности оптиковоло-
конные, которые позволяют управлять та-
ким аппаратом на расстоянии нескольких 
десятков километров под водой».

в сШа заявляют, что 
ПРоект может оказаться 
дезинфоРмацией 

Отмечается, что в настоящее время 
и США, и Россия в рамках развития сво-
их военных флотов усиленно разрабаты-
вают новые беспилотные системы. Сами 
американские военные неоднократно 
заявляли, что беспилотные технологии 
представляют огромный интерес для во-
енных, в том числе имеют большой по-
тенциал на флоте. Прогнозируется, что 
в будущем должно появиться большое 
количество проектов беспилотной тех-

ники, в том числе подводных аппара-
тов, которые станут неотъемлемой ча-
стью флота. Неслучайно в апреле этого 
года министр ВМС США Рэй Мэйбус за-
явил, что беспилотные системы являют-
ся одним из приоритетных направлений 
в развитии американских ВМС.
При этом достоверно известно, что аме-
риканская оборонная промышленность 
пока не занимается созданием подвод-
ных систем с ядерными боевыми бло-
ками. Но вполне вероятно, что США 
уже в ближайшее время ответит на ги-
потетический российский проект сво-
ими новыми разработками. При этом 
американские эксперты утверждают, 
что проект «Каньон» еще долгое вре-
мя не будет представлять опасность для 
США, поскольку на завершение разра-
ботки проекта и испытания прототипов 
нового подводного аппарата уйдут годы, 
а то и десятилетия. Американцы уверя-
ют, что понимают: имеющиеся сведения 
о новом российском проекте беспилот-
ного подводного аппарата с ядерной 
боевой частью могут не соответствовать 
действительности. Тем не менее считают, 
что к этим перспективным разработкам 
необходимо относиться максимально 
серьезно. Поскольку, если упустить раз-
витие этой технологии, то в дальнейшем 
это может иметь серьезные последствия 
для обороноспособности.

С Е К Р Е Т Н Ы Е  Т Е Х Н О Л О Г И И

Справка

Денис ФЕДуТИНОв, эксперт по беспилотным аппаратам, 
главный редактор профильного интернет-портала UAV.RU:

«Работами в области подводных необитаемых аппаратов занимаются во многих странах, имеющих 
собственный военно-морской флот и обладающих развитой научно-исследовательской и про-
мышленной базой. в основном это относительно небольшие аппараты, которые главным образом 
имеют информационную функцию. Но в случае с гипотетической российской необитаемой под-
водной лодкой речь все же идет о принципиально отличной вещи – о некоем аппарате с оружием 
на борту. При крайне ограниченной доступной информации по данной теме можно лишь делать 
предположения о том, что это может быть.
Мне кажется, достаточно реалистичным выглядит предположение о том, что этот аппарат будет 
размещаться в заданном районе и находиться там в режиме ожидания. в части оснащения этого 
аппарата можно предполагать различные варианты. К примеру, на его борту может размещаться 
боезаряд, и аппарат фактически будет представлять собой торпеду, возможно, высокоскорост-
ную. Существует также возможность, что этот аппарат будет нести ракету крылатую или балли-
стическую.
Конечно, имеется достаточный простор для развития идеи применения необитаемых аппаратов. 
Думаю, сбор данных будет доминировать среди прочих задач. впрочем, оснащение подобных ап-
паратов оружием также представляет собой одно из перспективных направлений в эволюции бес-
пилотных систем. Что же касается размещения ядерных боевых частей на этого рода аппаратах, 
то на настоящий момент это выглядит достаточно рискованно».

Атомные подводные лодки проектА 627 плАнировАлось оснАстить гигАнтской торпедой с термоядерным 100-мегАтонным 
зАрядом
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Стали ли вы беднее за последний год?

69% 2% 9%20%
1 2 3 4

1  Да, цены выросли, доходы – нет  

2  Наоборот, стал богаче, 
кризис – время больших возможностей

3  Был бедным, стал нищим  

4  Не ощутил на себе никаких изменений

pro & contra
Николай БУБНОВ, 

руководитель московского отделения 
Всероссийской общественной 

организации «Антиалкогольный фронт»

pro & contra
Владимир ЕГОРОВ, 

директор НИИ наркологии 
Государственного центра 

психиатрии и наркологии, главный 
внештатный нарколог Министерства 

здравоохранения РФ

ïðîãîëîñîâàëè íà WWW.sovsekretno.ru

Комментируют
посетители
сайта
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В Госдуму РФ поступит законопро-
ект о запрете продажи алкоголя ли-
цам, не достигшим 21 года. Спикер 
Совета Федерации Валентина Мат-
виенко поддержала инициативу 
Общественной палаты РФ поднять 
допустимый возраст приобретения 
алкогольной продукции с 18 лет 
до 21 года. 

Попытки ввести подобное ограниче-
ние законодательно предпринимались 
в 2012, 2013 и 2014 годах, но каждый 
раз идея стопорилась на уровне законо-
проекта. Тем не менее этот вопрос и даль-
ше неоднократно обсуждался в Общест-
венной палате РФ в рамках общественных 
слушаний с участи-
ем представителей 
власти, участников 
рынка и профиль-
ных экспертов. Те-
перь верхней и ни-
жней палатам 
парламента РФ 
предложено сов-
местно проработать 
данную инициативу.
В настоящее время 
по российскому за-
конодательству ал-
когольные напитки 
самостоятельно мо-
гут приобретать гра-
ждане, достигшие 
18 лет. Разработчи-
ки законопроекта, 
в том числе руково-

дитель федерального проекта «Трезвая 
Россия» Султан Хамзаев, утверждают, что 
18-летний человек не способен прини-
мать адекватные решения по вопросам 
употребления спиртных напитков. Алко-
голь –  главный фактор катастрофической 
убыли населения России.
В развитии темы борьбы с вредными при-
вычками также обсуждаются ограниче-
ния на продажу табака. Это предложение 
главного психиатра-нарколога Минздра-
ва РФ Евгения Брюна: «Необходимо вве-
сти в России запрет на продажу табачных 
изделий гражданам младше 21 года, по-
скольку до этого возраста психоактивные 
вещества наносят наибольший вред чело-
веческому мозгу».

Ãîëîñóé íà WWW.sovsekretno.ru

Нужно ли запрещать продажу 
алкоголя лицам до 21 года?

ВАРИАНТЫ ОТВЕТА:

 1  Да, это сократит число пьющих среди молодежи 

 2  Нет, это нарушение прав совершеннолетних граждан 

3  Это полумеры, нужно вообще запретить продажу алкоголя   

4  Нет, с пьянством нужно бороться с помощью просвещения

Идея, конечно, не нова, но каким 
будет итоговый результат –  
совершенно непонятно. 
Да, во многих западных странах 
запрет на продажу алкогольной 
продукции лицам, не достигшим 
21 года, действует весьма успешно. 
Молодые люди действительно таким 
образом ограждаются от пагубного 
воздействия алкоголя, различных 
отравлений организма, снижается 
вероятность заболеть алкоголизмом 
в более старшем возрасте. 
Но у нас и у европейцев слишком 
много ментальных различий. 
То, что сдерживает подростка 
из Англии, может для российского 
18–19-летнего юноши, наоборот, 
стать стимулом для бравады, 
может быть, даже асоциального 
поведения. Смотрите, сейчас нельзя 
продавать алкоголь до 18 лет. Кого-
то из подростков это останавливает? 
Если в воспитании есть пробелы 
или взрослое окружение не видит 
ничего зазорного в том, чтобы 
выпить без повода рюмку-другую 
на глазах ребенка, то вряд ли его 
это остановит. При этом сложно 
себе представить, чтобы так себя 
вел подросток из Бельгии или 
Швеции, где уже столько лет 
пропагандируется здоровый образ 
жизни. В южноевропейских странах, 
в которых вино, пиво, эль испокон 
веков стояло на столах во всех семьях, 
подростки привыкли к культуре 
употребления горячительного.
Это значит, что вместе с запретом 
следует подумать и над тем, 
как обеспечить соблюдение 
этого закона самими молодыми 
людьми. Как им объяснить, что 
запрет вводится ради них самих. 
А сейчас говорить, насколько 
он будет полезен, невозможно. 
Время покажет, сработает 
данное ограничение или нет.

Мера абсолютно правильная, и ничего 
против нее сказать невозможно, пото-
му что детям надо продлевать детство, 
а не сокращать его. Уже давно научно 
доказано, что у европейцев, многих 
азиатских народов и народов Амери-
ки полное формирование личности, ее 
созревание достигается только после 
21 года. Неспроста же в очень многих 
странах совершеннолетие юридически 
закреплено этим возрастным поро-
гом. До 21 года человек, как ни крути, 
еще ребенок. Я помню свою службу 
в армии, в рядах советского контин-
гента на территории ГДР, а в этой стра-
не призывали в армию с 21 года, так 
вот мы на фоне немецких срочников 

выглядели как дети. Они –  уже нау-
чившиеся разбираться в обстоятель-
ствах жизни, цельные, полноценные 
мужчины, и мы –  мальчики-школь-
ники в военной форме и с автома-
тами наперевес. И вдобавок, как вы 
сами понимаете, нам разрешено 
употреблять алкогольные напитки.
В 18 лет, как бы этого некоторым ни хо-
телось, наши дети продолжают оста-
ваться детьми. Они не в состоянии всег-
да адекватно оценить ситуацию, часто 
возникают моменты, когда им без под-
держки взрослых никак не обойтись, 
а тут еще и алкоголь. Я думаю, что лю-
бой из нас, если не из собственной жиз-
ни, то из жизни своих знакомых может 
припомнить ситуации, когда в возрасте 
18–21 года воздействие алкоголя про-
воцировало разные ситуации с нега-
тивным исходом. А теперь представьте, 
скольких неприятностей и бед можно 
было бы избежать, если бы возрастной 
ценз продажи алкогольной продукции 
оставался, как и раньше, до 21 года.

Ж И З Н Ь

Ксения Монакова, Иваново:  Конечно, я стала беднее, а как могло быть иначе, если цены растут, плата за квартиру растет, а зарплата больше не стала. Наоборот, если 
раньше нам на работе по итогам года выплачивали приличную премию, то теперь о ней и речи нет.  

В 18 лет, как бы этого 
некоторым ни хотелось, 
наши дети продолжают 
оставаться детьми. “
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В голосовании 
приняли участие 

1996 
читателей



№ 35 (364) 22–29 сентября 2015

25Ж И З Н Ь  [ Д О С Т О Я Н И Е]

При всей кажущейся недоступности 
острова Валаам – Ладожское озеро 
неспокойно, волны большие, ветра 
северные суровые – он оказался 
вполне досягаемым. Большие те-
плоходы швартуются в Никоновской 
бухте, от которой шесть километров 
до центральной усадьбы монасты-
ря. За сезон летней навигации таких 
кораблей на Валаам заходит боль-
ше трехсот. Небольшие теплоходы, 
метеоры, рыбацкие суда, яхты и ка-
тера причаливают в Монастырской 
бухте, прямо под монастырем. Их 
количество подсчитать невозможно. 
На самом острове вертолетные пло-
щадки. VIP-гости обычно предпочи-
тают именно такой путь на остров. 
Вокруг острова есть еще бухточки, 
где можно бросить якорь частному 
суденышку. Но красота и намолен-
ность святых мест не спасает остров 
от конфликтов. Противостояние 
между монастырскими и местными 
тянется уже восемь лет и в сентя-
бре этого года, похоже, вступило 
в решающую фазу. Что скрывается 
за вратами монастыря, рассказы-
вает корреспондент «Совершенно 
секретно».

М
ы шли на круизном четы-
рехпалубном теплоходе 
«Александр Грин» и при-
стали к острову в Нико-
новской бухте. Причал не-

большой, деревянный. На причале стоят 
местные мужики и предлагают свои лод-
ки для рыбалки или похода по окрестно-
стям, вокруг острова, чтобы рассмотреть 
его с воды. Стоит такая услуга недорого – 
от полутора до двух с половиной тысяч 
рублей. Увезут часа на четыре-пять пря-
мо с причала и сюда же доставят обратно 
уже с уловом. Но никто не ведется – для 
таких мест обязательна экскурсионная 
программа, самостоятельных одиночек 
тут не очень любят. Группа организован-
но идет к автобусам, чтобы ехать на Цен-
тральную усадьбу (обычно туристов за-
бирает местный катер, но нам повезло 
проехаться по острову той самой доро-
гой, которой идут пешеходные экскурсии 
по скитам).

С кем прогулятьСя 
по оСтрову? 

Я выяснила у наших организаторов кру-
иза – компании «Мостурфлот», что все 
экскурсии организуются через единст-
венную туристическую службу «Валаам-
скiй паломникъ». Это касается всех реч-
ных туров. Она подбирает места, время 
их посещения, дает своих православных 
гидов. То есть весь туристический поток 
на острове управляется через монастырь. 
И это несмотря на то, что паломников сре-
ди речных туристов мало, в основном лю-
дей притягивает сам остров с его уникаль-
ной историей и природой.
Самостоятельно же на острове передви-
гаться не рекомендуется. Во-первых, 
из экологических соображений – почвы 
мало, камни, корни деревьев и массовое 
хождение может вызвать необратимые 
последствия для природы. Во-вторых, 

по соображениям безопасности – мало 
кто из обычных туристов подготовлен 
к таким маршрутам в плане снаряжения, 
и еще меньше тех, кто может похвастать-
ся, что досконально знает остров и все его 
закоулочки.
Все об острове, пожалуй, знают только со-
трудники природного парка «Валаамский 
архипелаг» – сейчас их на острове оста-
лось всего пять человек, и все работают 
в отделе бюджетного природоохранного 
рекреационного учреждения «Дирекция 
особо охраняемых природных террито-
рий регионального значения Рес публики 
Карелия». Трое из них живут на остро-
ве постоянно уже в течение десятиле-
тия, а один – и все двадцать пять лет. Эти 
люди отвечают за сохранность природ-
ной территории. «На Валааме очень вы-
сокий уровень биоразнообразия: специ-
алисты выделяют 400 типов ландшафтов, 
здесь встречается свыше 500 видов выс-
ших рас тений, 220 видов птиц (это около 
70 % орнитофауны Карелии), 250 видов 
лишайников. Территория архипелага от-
носится к Ключевым орнитологическим 
территориям России (программа КОТР) 
международного значения, – рассказы-
вает корреспонденту «Совершенно се-
кретно» Елена Михалёва, начальник от-
дела. – Мы ведем учет зверей и птиц, 
вместе с работниками лесничества про-
водим противопожарные мероприятия, 
патрулируем территорию. На острове есть 
оборудованные стоянки, где можно оста-
новиться с палаткой. Обслуживание стоя-
нок в летний сезон, организация проката 
туристического снаряжения, велосипе-
дов, с обязательной просветительской ра-
ботой – чтобы туризм, отдых на природе 
был безопасен и для природы в том чи-
сле – это тоже наша работа». Только вот 
о работе этих специалистов мало кому из-
вестно, особенно туристам, которые при-

ходят на теплоходе и проводят на острове 
пять-десять часов. Туристы полностью за-
висимы от экскурсоводов, за исключени-
ем покупки сувениров.

кто живет на оСтрове 

Поднявшись от Никоновской бухты вверх 
по склону, попадаешь на начало дороги 
к центральной усадьбе. Это «эксперимен-
тальная «бетонка» – от лестницы до пе-
рекрестка у Летней гостиницы, остальное 
все – грунтовые дороги, их много… Мак-
симальная протяженность одной из дорог 
(от Воскресенского до Никольского ски-
та) – около 9 км, есть несколько направ-
лений от поселка, расстояния по 4–5 км. 
По нему спокойно ездят и легковые ма-
шины, и старенькие пазики, перевозящие 
туристов, и трактора и грузовики. Движе-
ние не сказать, что плотное, но оно посто-
янное.
На острове удивительно много машин – 
около ста, причем стоят на учете они 
именно в Валаамской ГИБДД. Правда, со-
трудник инспекции смеется, рассказывая 
о немногочисленных нарушениях дви-
жения: «Вот монашку недавно одну при-
шлось остановить, оштрафовать за пре-
вышение скорости, вот знак пришлось 
повесить – «Осторожно, дети могут играть 
в футбол», а так все ездят более-менее ак-
куратно, да по грунтовке-то особо не раз-
гонишься». Свой транспорт есть и у мона-
стыря.
На острове Валаам сейчас располагается 
природный парк «Валаамский архипе-
лаг», Спасо-Преображенский Валаамский 
старопигиальный мужской монастырь – 
центральная усадьба, скиты, монастыр-
ские фермы, паломническая служба и пр., 
воинская часть ПВО, где проходят воин-
скую службу насельники Валаамского мо-
настыря призывного возраста и призыв-

ники-добровольцы из Санкт-Петербурга. 
Это официальные составляющие острова, 
где, по разным данным, живет и трудится 
около 2 тыс. человек в летний сезон и че-
ловек 300–400 в зимний.
Насельники монастыря – 200 человек 
и служащие – 50 человек (у монасты-
ря около 30 служб), в летний сезон до-
бавляются волонтеры – на фермы, в сад, 
огород, на работу с архивами и пр. Встре-
чается много строителей – в монасты-
ре постоянно идут строительные работы. 
Паломническая служба – в штате 20 че-
ловек, но в сезон работает до 250. Это 
сотрудники офиса (менеджеры, бухгал-
теры, секретари, директор и его заме-
стители), экскурсоводы, работники двух 
паломнических трапезных и кафе, техни-
ческий и обслуживающий персонал.
А еще на острове располагается воин-
ская часть – около 30 человек (срочники, 
офицеры с семьями). Местных жителей, 
то есть прописанных на Валааме, по дан-
ным Всероссийской переписи населения 
2013 года,– 466, но сейчас постоянно 
зарегистрированных осталось около 120 
человек, с детьми. Живут они в боль-
шинстве в многоквартирных домах, под 
которые были переделаны бывшие мо-
настырские постройки – зимняя гостини-
ца, работный дом, внешнее каре, а также 
в помещениях скитов, оставленных мона-
хами в 1940 году. И небольшое количест-
во живет на хуторах по всему острову.
Эти люди приезжали сюда работать по пу-
тевкам (молодые научные сотрудники, экс- 
курсоводы) до конца 1980-х годов, и им 
давали жилые квартиры еще при совет-
ской власти, есть даже потомки тех са-
мых инвалидов, которых помещали сюда, 
в первый в СССР дом инвалидов Великой 
Отечественной войны (по документам 
он называется «Валаамский дом инвали-
дов»). За годы работы этого дома – с 1950 
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по 1984 год – разные случались истории 
в жизни инвалидов, в том числе и истории 
счастливой любви. Врачи, медсестры, об-
служивающий персонал и «обеспечивае-
мые», как именовались пациенты, были 
совершенно разными людьми, на каждый 
человек был по-своему уникальным.

После войны сюда 
отПравляли инвалидов 

Врачи приезжали сюда по набору, здесь 
давали подъемные на жизнь – 1 тыс. руб- 
лей и жилье. Для послевоенных тяжелых 
лет это было большое подспорье. Хотя 
работа была адовая. В дом инвалидов 
перемещали не только инвалидов вой-
ны, но и пожилых одиноких людей, ин-
валидов из тюрем, из карельских «до-
мов инвалидов малой наполняемости». 
На 20 ноября 1950 года на острове было 
904 человека.
Трудоспособные инвалиды работали или 
проходили обучение (например, безно-
гих обучали на счетоводов или сапож-
ников), собирали грибы, ягоды, ловили 
рыбу, сдавали в коопторг, чем зарабаты-
вали себе прибавку к пенсии, за осталь-
ными был каждодневный уход. Самый 
известный инвалид без рук и ног (из тех, 
кого называли «самовар») прожил 
на острове «в корзиночке» двадцать лет.
Монахи сейчас готовят документаль-
ный фильм – историю тех лет жизни 
на острове. Архивных документов мно-
го – удивительно, что они сохранились 

почти нетронутыми. «Типичная ситу-
ация, которую видим по документам: 
солдат возвращается с войны без ног, 
родственников нет – убитые по пути 
в эвакуацию, или есть – старики-ро-
дители, которым самим требуется по-
мощь. Вчерашний солдат мыкается-
мыкается, а потом машет на все рукой 
и пишет в Петрозаводск: «Прошу от-
править меня в дом инвалидов». По-
сле этого представители местной влас-
ти производят осмотр бытовых условий 
и подтверждают (или не подтвержда-
ют) просьбу товарища. И только по-
сле этого ветеран отправлялся на Вала-
ам», – рассказывает один из создателей 
фильма.
После войны многих инвалидов, остав-
шихся одинокими, отправляли в монас- 
тыри, точнее в строения, ранее принад-
лежавшие православным монастырям. 
Помимо Валаамского, такие дома были 
в Кирилло-Белозерском, Горицком, 
Александро-Свирском и других монас-
тырях. Там они все и жили, в монас-
тырских стенах, до прихода монахов, 
которым по российским уже законам 
в 1991 году отдали монастырские стро-
ения. Но валаамские инвалиды до это-
го дня не дожили. После 1984 года дом 
инвалидов с Валаама был переведен 
на материк в Видлицкий дом инвали-
дов и престарелых, и, как рассказыва-
ют, очень многие его обитатели быстро 
умерли, они привыкли к островной 
жизни…

КонфлиКт тянется уже 
восемь лет 

Кроме монастырских строений 
на острове ничего нет, при СССР не по-
строили ни единого здания, кроме пары 
магазинов летнего типа. Когда в 1960–
1970-х годах на острове открыли тури-
стическую базу для советских граждан, 
то и ее открыли в Воскресенском скиту. 
Странно, но и сейчас на острове почти 
нет новых построек, кроме новых мо-
настырских скитов, которые вынужде-
ны строить из-за того, что часть скитов 
открывают для посещения туристам, 
а монахам-отшельникам строят новые.
И именно этот «поселкостроительный» 
казус породил сегодняшний конфликт 
между монастырскими и местными, ко-
торый тянется уже восемь лет. Но 2 сен-
тября 2015 года он, похоже, вступил 
в решающую фазу. Жители острова Ва-
лаам выступили с открытым обраще-
нием к Патриарху Московскому и всея 
Руси Кириллу, в котором просят его 
«обратить внимание на острую ситуа-
цию с принудительным переселением 
на материк нас и наших семей. С 20 ав-
густа в квартирах в одном из корпусов 
Зимней гостиницы отключили электри-
чество и водоснабжение. Предприятие 
ООО «СЭНТ», учредителем которого яв-
ляется Валаамский монастырь, сделало 
это под предлогом реконструкции зда-
ния для создания духовно-просвети-
тельского центра (на стенах дома были 
развешаны объявления «В северном 
крыле Зимней гостиницы с 20 августа 
2015 года начнутся работы по рекон-
струкции инженерных коммуникаций – 
действующие (электроснабжение, во-
доснабжение, канализация) будут 
отключены». – Прим. ред.).
Правда, в квартирах монастырских работ-
ников, расположенных в том же крыле, 
в прачечных и мастерских и свет, и вода 
никуда не делись». Кроме того, трое жи-
телей острова были принудительно вы-
писаны судом из своего жилья. С иском 
об их выселении обратилась служба  
эксплуатации недвижимости и терри-
торий – управляющая компания, учре-
жденная Валаамским монастырем. При 
этом игумен Спасо-Преображенского Ва-
лаамского монастыря епископ Троицкий 
Панкратий (Жердев) вообще не рассмат- 
ривает возможность закрытия островов 
Валаамского архипелага для туризма. До-
ход от посещения островов при числен-
ности туристов 101,5 тыс. человек состав-
ляет порядка 120 млн рублей в год. «Эти 
средства необходимы для обеспечения 

жизни монастыря и восстановления его 
храмов».
В разговорах с местными жителями кор-
респонденту удалось выяснить некото-
рые подробности этого противостояния. 
В начале 1990-х на один день на Валаам 
заезжал тогдашний Президент России Бо-
рис Ельцин и отдал распоряжение о пе-
редаче монастырских зданий верующим 
без юридически оформленного договора 
с каждым из местных жителей. У жителей 
есть ордера на квартиры, переоборудо-
ванные из бывших келий и хозяйствен-
ных помещений, а игумен тогда получил 
право на использование монастырских 
помещений, а также в 2007 году дого-
воренность с правительством Респуб- 
лики Карелии о постепенном возвра-
щении в собственность обители земель 
сельскохозяйственного назначения «по 
мере необходимости».
Юридический казус, который, однако, 
разрешить не удается до сих пор. Уже 
были и обращения жителей в различные 
организации и в Верховный суд, теперь 
вот к Патриарху Московскому и всея Руси 
Кириллу. Жители говорят, что есть план 
генерального развития острова, в кото-
ром отмечено, что для обеспечения жиз-
недеятельности на острове останется 300 
человек. И именно поэтому идет вытесне-
ние жителей с острова. Сначала все жите-
ли Валаама были разделены на постоянно 
проживающих и «дачников». 
«Дачниками» в монастыре назвали тех, 
кто по каким-то причинам был вынуж-
ден уезжать на зиму – учиться, лечить-
ся, ухаживать за престарелыми родст-
венниками, оформлять какие-нибудь 
документы (защита диплома, напи-
сание диссертации) – зимой ведь так 
просто одним днем в город не ската-
ешься, минимум неделя, даже к зубно-
му съездить…» – говорит одна из житель-
ниц. С ними поступили просто – сняли  
с регистрации, как не проживающих пос-
тоянно и нарушающих законодательство.
С постоянно проживающими вышло слож-
нее. Доводы суда такие – люди сейчас жи-
вут в условиях, неприспособленных для 
жизни, с печным отоплением, плохой ка-
нализацией и пр., а монастырь, который 
является собственником помещений, ре-
шил использовать их по прямому назначе-
нию. Соответственно, людям предлагаются 
другие, лучшие для жизни условия про-
живания, но на материке, в новостройке 
города Сортавалы. Некоторые семьи уже 
переселились, немногие сопротивляют-
ся, потому что привыкли к островной жиз-
ни и новостройки неудобно расположены 
в транспортном отношении.

Мнение

Лев ЛЕвИНСОН, эксперт Института прав человека:

«Прежде всего, пора расстаться с мифом о так называемой реституции, то есть о возвращении 
церквей, монастырей, земель «законному владельцу», у которого они якобы были экспроприиро‑
ваны большевиками. Говоря о валааме, полезно помнить, во‑первых, о том, что монастырские 
земли были окончательно секуляризованы еще в 1764 году Екатериной II и с тех пор находились 
в государственной собственности. во‑вторых, нигде еще не доказано, что Русская православная 
церковь – в частности Московский патриархат – является преемником и, соответственно, наслед‑
ником дореволюционной российский церкви, тем более единственным наследником. И если го‑
ворить об «исторической справедливости» и «возвращении к истокам», то свою часть по справед‑
ливости должны получить и старообрядческие юрисдикции, и существующие по сей день ветви 
истинно‑православной церкви, не прогнувшиеся перед безбожной властью и погрузившиеся в ка‑
такомбы. Не говоря уже о том, что в Конституции сказано что‑то о светском государстве и об от‑
делении религиозных объединений от государства. Действует и закон «Основы законодательства 
РФ о культуре», в котором сказано: «Права человека в области культурной деятельности приори‑
тетны по отношению к правам в этой области государства и любых его структур, … и религиозных 
организаций». Поэтому выселять людей для развития музеев – законно и конституционно, пото‑
му что музеи не отделены от государства. Но происходит обратное – сначала выселили музей для 
церковных нужд, а теперь гонят и тех, кто десятилетиями за скудные казенные гроши сохранял  
валаам.

На ИгумеНском кладбИще есть могИлы всех ушедшИх ИНвалИдов, мНогИе 
прожИлИ И после войНы долгую жИзНь На острове. такИх могИл около 
200. Не все еще прИведеНы в божескИй вИд, работы предстоИт мНого. оНа 
ведется постояННо. стоИт отдельНый меморИал воИНам-победИтелям, 
которые потом, в сИлу обстоятельств, оказалИсь На святой земле 
И тут И осталИсь НавекИ. меморИал освящеН патрИархом кИрИллом. 
за кладбИщем ухажИвают моНастырскИе сотрудНИкИ И самИ моНахИ
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ИСТОРИЯ ОСТРОВА 

Считается, что в древности на Валааме 
располагалось главное капище Велеса 
и Перуна, с обязательным жертвенным 
камнем. Финское название острова «Ва-
ламо» – земля Велеса.
На острове постоянно никто не жил, сюда 
только приплывали совершать обряды.
Православная обитель возникла здесь 
в XII веке, иноческое служение надолго 
прерывалось из-за бесконечных войн 
между скандинавами и русскими и опус-
тошений монастыря. Становление же об-
ители произошло только в XIV–XV ве-
ках. Царь Феодор Иоаннович 8 ноября 
1597 года повелел средствами из царской 
казны возобновить обитель, устроить в ней 
церкви, кельи, трапезу и ограду и предо-
ставил монастырю владеть, как и раньше, 
вотчиной, рыбными ловлями и угодьями 
«по нашим жалованным грамотам и пис-
цовым книгам». Но и этот период длился 
недолго – в 1611 году Валаамская обитель 
была уничтожена шведами до основания. 
Остров более чем на целое столетие ока-
зался в руках иноверцев.
В 1715 году территории отвоевали, по-
следовал указ императора Петра I о возоб-
новлении обители. Деревянный, заново 
отстроенный монастырь просуществовал 
недолго – в 1754 году сгорел дотла. Уцеле-
ли только Благовещенская часовня и часть 
стены над святыми вратами. В 1811 году 
в Валаамской обители строительство велось 
уже только из кирпича. С 1916 по 1940 год 
островом владела Финляндия. С 1940 
по 1941 год на острове была советская шко-
ла боцманов. Потом наши ушли с острова, 
а остров в сентябре 1941 года заняли фин-
ские войска – до 1944-го.
В 1965 году власти, организовав на остро-
ве природный заказник, решили дать 
Валааму новую жизнь. Не сложилось. 
В 1979 году природный заказник был 
преобразован в историко-культурный 
и природный музей-заповедник, в связи 
с чем некоторым зданиям был придан ста-
тус памятников (1971, 1985 годы). Пред-
полагались устройство туристического 
аттракциона с канатной дорогой и аэро-
дромом, в соборе – зала органной музы-
ки, строительство нового поселка на 1 тыс. 
жителей. И тоже не произошло перемен.
А вот в 1989 году, по инициативе ми-
трополита Ленинградского и Новгород-

ского Алексия, 
Совет мини-
стров Карелии 
решил «пере-
дать в пользова-
ние» Ленинград-
ской епархии 
Спасо-Преобра-
женский собор 
с внутренним 
каре и располо-
женные рядом 
скиты, кроме 
Воскpесенского 
и Гефсиманско-
го. Первые шесть 
насельников –  
и е р о м о н а х и 

Варсонофий, Геронтий, Фотий, иеро-
диакон Серафим, послушники Лео-
нид и Вадим (ныне иеросхимонах Ва-
рахиил), прибыли на остров в ночь 
на 14 декабря 1989 года и размести-
лись в бывшем изоляторе дома инва-
лидов («Морской дом»). Новое важное 
для обители решение о возвращении 
всех храмовых и административно-
хозяйственных зданий было принято 
Верховным Советом Карелии в 1990–
1991 годах. Валаамский монастырь 
получил статус ставропигиального. 
И только тут пошло строительство – был 
выстроен храмовый комплекс Свято-
Владимирского скита (архитектор Ан-
дрей Анисимов). Была построена фо-
релевая ферма в Николаевской бухте, 
монастырская ферма с коровниками, 
курятниками и пр.

ПРАВИлА ПОВеденИЯ 
В мОнАСТыРСкИх меСТАх 

Всех женщин при входе на любую мо-
настырскую территорию снабжают, если 
у кого нет, платками и широкими юбка-
ми. При входе через Святые врата в мо-
настырскую обитель нас встретил муж-
чина в костюме, галстуке и темных очках, 
который, увидев фототехнику, строго 
предупредил, что «фотографирование 
только- по специальному благослове-
нию игумена». Как только нам вынесли 
бейджики «Пресса», он сразу же потерял 
к нам всякий интерес. Когда мы выходи-
ли из монастыря, этот же строгий охран-
ник расплылся приветливой улыбкой, 
старательно пряча за спину недокурен-
ную сигарету (по уставу монастыря ку-
рить строжайше запрещено).
В скитах уставы разные: куда-то вход сво-
бодный, куда-то – только с экскурсией. 
Есть скиты, в которые вход разрешен только 
мужчинам, есть такие, где разрешен только 
мужчинам и один раз в году, а есть и вовсе 
закрытые для посещения. Рядом с входом 
на территорию Гефсиманского скита ви-
сят таблички о том, что вход посторонним 
воспрещен, просьба не беспокоить братию 
и тому подобное. На крыльце тоже висит 
табличка «Прятаться от дождя на крыльце 
храма не разрешается». Есть скит во имя 
Всех Святых, название которого дополняет-
ся фразой «куда женщин пускают только раз 
в году, на престольный праздник».

«Мостурфлот» проведет эксперимент

Валаамский архипелаг входит в состав Сортавальского района 
Карелии. Он состоит из 50 островов, расположен в северной  час- 
ти Ладожского озера. Здесь создан уникальный ландшафтно-
архитектурный комплекс, площадь парка – 24,7 тыс. га, из кото-
рых лишь 3600 га приходятся на острова. Среди них выделяется 
остров Валаам (2800 га), давший название и архипелагу, и рас-
положенному на нем монастырю. Количество человек, посетив-
ших остров: в 2013 году – 99,6 тыс. человек (в том числе на круиз-
ных теплоходах – 62,7 тыс. человек), в 2014–2015 годах – 101,5 
тыс. человек (на круизных теплоходах 55,6 тыс. человек).
«Мостурфлот» работает с паломнической службой Спасо-Пре-
ображенского Валаамского монастыря уже больше десяти лет. 
С ее помощью организованы экскурсии на теплоходе в Цен-
тральную усадьбу Спасо-Преображенского монастыря и пе-
шеходные экскурсии «по скитам Валаама». Стоянка теплохода 
у острова обычно длится 5–6 или 12 часов, и зависит это от мар-
шрута. Если в круизе заявлены все острова Ладожского и Онеж-
ского озер, то стоянка на Валааме не более 6 часов, но зато есть 
возможность посетить ближайшие острова Коневец, Пеллотса-
ри и мраморный каньон «Рускеала» близ г. Сортавалы.
Конечно, для полноценного и детального осмотра таких 
мест, как остров Валаам, необходимо гораздо больше 6 или 
даже 12 часов, которые обычно дает туристам теплохода эк-
скурсионная программа речного круиза. Поэтому компания  
«Мостурфлот» на следующий год решила провести экспери-
мент. В мае состоится речной круиз с заходом на Соловец-
кий архипелаг, историко-архитектурный и природный музей-
заповедник, в котором теплоход будет три дня стоять около 
острова, а туристы смогут эти дни провести в активном путе-
шествии по островам архипелага.
«Валаам хотят посмотреть многие наши туристы. Загадочный, 
древний (упоминается в летописи Нестора), неповторимый 
и очень красивый остров в Ладожском озере, самый большой 
в составе Валаамского архипелага. Кстати, Валаамский архи-
пелаг входит в предварительный список объектов, предложен-
ных правительством России в качестве кандидатов на занесение 
в список всемирного наследия. На острове расположен Валаам-
ский монастырь, являющийся памятником русского зодчества. 
Большой круизный теплоход не может войти в Монастырскую 
бухту и останавливается в Никоновской бухте, – поясняет Свет-
лана Гончарова, заместитель генерального директора компа-
нии. – В главную усадьбу туристы и паломники попадают на мо-
настырских катерах (у Валаамского монастыря есть свой флот) 
или пешим ходом (около 6 км). Прогулка по острову приносит 
настоящее удовольствие от соприкосновения с удивительной 
природой (скалы, сосны, чистейшие внутренние озера, ска-
зочный лес), которая ревностно оберегается людьми, живущи-
ми на острове. Местные жители очень доброжелательны к ту-
ристам, возможно, потому что именно они составляют часть их 
жизни и бизнеса. Пешеходные тропы выведут вас к самым луч-
шим смотровым площадкам, с которых открываются грандиоз-
ные виды, здесь же заботливо поставлены скамейки для отдыха. 
Недалеко от монастырской фермы вас угостят молоком с хле-
бом и чаем, заваренным из местных трав (бесплатно). С Илион-
ской горы можно увидеть рыбные садки, где выращивается фо-
рель. Но вот с тропы сходить не рекомендуется, почвы на скалах 
острова мало, и массовое посещение (более 100 тысяч человек 
в год) несет с собой угрозу вытаптывания растительности».



№ 35 (364) 22–29 сентября 2015

28 Ж И З Н Ь  [ В Н Е  И Г Р Ы]

В начале сентября президентом Рос-
сийского футбольного союза (РФС) 
был избран Виталий Мутко. Одним 
из первых решений нового руково-
дителя отечественного футбола стала 
отмена налога на иностранных трене-
ров, возглавляющих российские ко-
манды. Выглядит этот шаг достаточно 
странно – особенно на фоне ужесто-
чения лимита в отношении футболи-
стов-легионеров, за который ратовал 
именно Мутко. Впрочем, возможно, 
дело в том, что зарубежных тренеров 
в командах Российской футбольной 
премьер-лиги (РФПЛ) просто уже 
почти не осталось. В новых реалиях 
нашего футбола именитым специа-
листам из-за границы работать все 
сложнее. На днях о своем скором ухо-
де объявил и один из двух оставшихся 
тренеров-иностранцев – Андре Вил-
лаш-Боаш, пока что еще возглавляю-
щий санкт-петербургский «Зенит».

П
обеда Виталия Мутко на вы-
борах президента РФС была 
ожидаема: собственно говоря, 
именно для него это место и ос-
вобождалось. Перед выборами 

у министра спорта РФ просто не осталось со-
перников, так что и специалистов, и поклон-
ников футбола интересовали не столько ре-
зультаты голосования, сколько первые шаги 
новоиспеченного президента. Некоторые за-
явления Мутко, сделанные в качестве ново-
го руководителя РФС, также не стали ни для 
кого неожиданностью. Он говорил о назна-
чении главного тренера сборной России, 
о необходимости более тесного взаимо-
действия с оргкомитетом чемпионата мира 
по футболу 2018 года, который пройдет 
в России, и так далее. «Будем использовать 
чемпионат мира как локомотив для развития 
и продвижения футбола в России, – провоз-
гласил, в частности, Мутко. – Нам необходи-
мо использовать этот шанс, чтобы улучшить 
ситуацию и популяризировать футбол».
Были, наконец, озвучены Виталием Мут-
ко и механизмы исправления сложной фи-
нансовой ситуации, в которой оказался РФС. 
Впрочем, еще совсем недавно постоянно 
критиковавший эту организацию за неспо-
собность рассчитаться с огромными долгами, 
Мутко неожиданно для многих сказал, что 
никаких особых проблем у РФС нет. Прак- 
тически сразу после избрания Мутко состо-
ялось подписание четырехлетнего контракта 
с компанией «Норильский никель», которая 
стала официальным партнером РФС и сбор-
ной России по футболу. По словам Мутко, 
это важно «с точки зрения развития футбола 
и создания твердой экономической основы 
нашего футбола».
Сообщил Мутко и о том, что надеется по-
лучить в ближайшее время поддержку 
от «Газпрома», который когда-то уже являл-
ся генеральным спонсором РФС. «Есть ряд 
поручений от «Газпрома» по ряду других 
проектов, не буду их сейчас озвучивать. Пер-
вое: надо попытаться – и мы готовим такие 
предложения – попасть в его идеологию. 
Они хотят присутствия в регионах, чтобы там 
создавалась инфраструктура, где у них есть 
предприятия, чтобы там были условия для 
жизни», – пояснил Мутко.

Мутко решил не брать 
деньги за иностранцев 

Среди всех этих заявлений одно про-
звучало явным диссонансом. Прези-
дент РФС и министр спорта Россий-
ской Федерации, в последнее время 
ратующий за сокращение иностранно-
го влияния в российском спорте, вдруг 
выступил с инициативой, по сути, абсо-
лютно противоположного характера. Че-
ловек, очень жестко продвигавший ужес- 
точение лимита на игроков-иностранцев 
в российских футболе и хоккее, вдруг пред-
ложил открыть дорогу иностранным трене-
рам в российский футбол. Виталий Мутко 
сообщил, что с РФПЛ снимут «финансовые 
нагрузки», в том числе и «дополнительные 
платы» за тренеров-иностранцев.

Напомним, что налог на тренеров-легионе-
ров был введен в 2013 году. В соответствии 
с принятыми тогда правилами клуб РФПЛ, 
пригласивший иностранца на пост главного 
тренера, должен был заплатить в казну РФС 
взнос в размере 5 млн рублей, а клуб Фут-
больной национальной лиги (ФНЛ) – 2,5 
млн рублей. Такое решение было связано 
с большим количеством зарубежных трене-
ров в клубах РФПЛ: не имея возможности 
закрыться от этого каким-либо «лимитом», 
тогдашние руководители РФС захотели  
хотя бы пополнить за счет «варягов» бюджет. 
И на первых порах прибавку к доходам мож-
но было считать весьма ощутимой.
Надо отметить, что полученные за иностран-
ных тренеров средства распределялись, так 
сказать, адресно – по направлениям, утвер-
жденным на бюро исполкома РФС. И за рас-
пределением этим следила специальная ко-
миссия из представителей всех лиг. Среди 
этих направлений были поддержка и обра-
зование тренеров детско-юношеских школ, 
организация учебно-методических конфе-
ренций, издание специальной литературы 
и т. п. Теперь деньги на это нужно будет изыс- 
кать каким-то иным образом. Впрочем, кон-
тракт с «Норникелем», вероятно, позволит 
компенсировать возможный ущерб. Ущерб, 
который, отметим, ныне не такой уж и боль-
шой.
Перед началом сезона 2015–2016 офици-
ально иностранцами значились лишь трое 
главных тренеров в Премьер-лиге: порту-
галец Андре Виллаш-Боаш – в «Зените» 
(Санкт-Петербург), белорус Виктор Гонча-
ренко – в «Урале» (Екатеринбург) и бель-
гиец Франк Веркаутерен – в «Крыльях Со-
ветов» (Самара). Ну а за прошедшие два 
месяца их стало еще меньше – в отставку по-
дал Виктор Гончаренко. С чем связано столь 
малое количество иностранцев? Во-первых, 
с общим положением дел в нашем футболе, 
а во-вторых, с тем, что клубы не собирались 
без надобности расставаться с 5 миллиона-
ми рублей. Именно поэтому целая группа 
тренеров, имеющих сейчас не только рос-
сийское гражданство или имевших таковое 
в бытность свою футболистами, заявлена 
на сезон в качестве россиян.
В отношении футболистов-иностранцев 
РФС и РФПЛ придерживаются очень стро-
гого правила. Легионерами считаются все, 
кто не имеет права выступать за сборную ко-
манду России. А к числу таких футболистов 
относятся не только те, у кого нет российско-
го гражданства, но и те, у кого оно есть. Как 
известно, футбольные правила не допуска-
ют ни двойного гражданства, ни перехода 
из одной сборной в другую. Сыграл хотя бы 
один раз за национальную команду какой-
либо страны – и твое футбольное граждан-
ство закреплено, так сказать, пожизненно. 
Если, конечно, страна вовсе не исчезнет с по-
литической карты мира, как произошло, на-
пример, с СССР. Но на тренеров эти жесткие 
ограничения ФИФА, естественно, не рас-
пространяются.
Скажем, главный тренер «Локомотива» 
Игорь Черевченко родился в 1974 году в Ду-
шанбе и провел восемь игр за сборную Тад-
жикистана, но в заявке клуба значится как 
россиянин. Не является иностранцем, в со-
ответствии с данными РФПЛ, и главный тре-
нер «Краснодара» Олег Кононов, который, 
по имеющимся сведениям, имеет не только 
российское, но и белорусское гражданство. 
Ну а у нынешнего наставника «Ростова» Кур-
бана Бердыева, также заявленного росси-
янином, вроде бы был еще и туркменский 
паспорт… Тем не менее, повторим, формаль-
но главных тренеров – иностранцев в начале 
этого сезона было только трое. А теперь оста-
лось двое.

«Это работа против 
нашего чеМпионата» 

История с уходом Виктора Гончаренко 
из «Урала» наделала много шума. И не столь-
ко из-за поведения самого тренера, внезапно 
покинувшего расположение команды перед 
матчем с грозненским «Тереком», сколько 
из-за скандала, разразившегося по поводу 
самого матча. Подозрения вызвали данные 
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букмекеров, которые выставили не слишком 
адекватные, по мнению многих, коэффи-
циенты на победу «Терека», успех которого 
им казался намного более вероятным, чем 
победа хозяев – «Урала». В итоге матч рас-
сматривался чуть ли не под микроскопом, 
прошел, что называется, в упорной, напря-
женной борьбе и завершился вничью – 3:3. 
Тем не менее осадок, как говорится, остался.
После матча главный тренер «Терека» Ра-
шид Рахимов заявил: «Только идиоты мог- 
ли раздувать эту историю. Зачем принижать 
уровень нашего чемпионата? Мне звонили, 
просили комментировать котировки букме-
керов… Но я же не букмекер, я не в курсе – 
что они там выставили, зачем. Но я еще раз 
повторю, это работа против нашего чемпио-
ната, и делают ее идиоты. За границей стара-
ются поднять интерес к своей лиге, привлечь 
как можно больше зрителей. А у нас специ-
ально ищут, придумывают какую-то чушь».
В том же ключе высказался и президент «Те-
река». Магомед Даудов после матча заявил 
в интервью клубному сайту: «Матч «Урала» 
и «Терека» завершился вничью, хотя каждая 
из команд была близка к победе. Игрой 
подопечных я доволен. Проигрывая в два 
мяча, ребята переломили игру, проявили 
характер, вышли вперед, но чуть не хватило 
для победы. Сама игра, носившая беском-
промиссный характер, подтвердила лжи-
вость и черный пиар горе-специалистов 
от мира футбола и не только. Действующие 
лица – футболисты – ответили им своей иг-
рой, и, наверное, только регламент не по-
зволяет им заявить во всеуслышание то, 
что они о них думают. Говоруны всех мастей 
перед игрой сочиняют небылицы, а футбо-
листам – готовиться и играть. Заслуженную 
оплеуху от футболистов получили и букме-
керы. Букмекерские конторы должны нести 
ответственность за вброс недостоверной 
информации. Встает вопрос – а не специ-
ально ли это делается? Никому не позволе-
но бросать тень на клубы, за это нужно от-
вечать».
Игрой «Урала» в матче с «Тереком» руково-
дил Юрий Матвеев, а после возвращения 
Гончаренко в Екатеринбург состоялась его 
«рабочая встреча» с президентом ФК «Урал» 
Григорием Ивановым, на которой и было 
принято решение «прекратить сотрудниче-
ство по обоюдному согласию сторон». ФК 
«Урал» поблагодарил Гончаренко за сотруд-
ничество и пожелал успешного продолже-
ния профессиональной карьеры. «Причи-
ной разрыва трудовых отношений стало 
расхождение во взглядах на дальнейшие 
пути развития клуба, – сообщалось на офи-
циальном сайте команды. – Ввиду нездо-
рового нагнетания напряженности в прессе 
вокруг клуба стороны, опровергая все до-
мыслы и слухи, договорились воздержаться 
от комментариев в прессе».

Гончаренко пришел  
в ЦСка 

Слухи вокруг нового места работы Виктора 
Гончаренко ходили недолго. Вскоре пос- 
ле того как он был замечен на трибуне 
во время очередного матча ЦСКА, армей-
ский клуб официально объявил о назначе-
нии Гончаренко старшим тренером коман-
ды. «В нынешней ситуации, когда нашему 
тренерскому штабу приходится работать, 
по сути, на «четыре фронта», руководство 
ПФК ЦСКА посчитало, что команде нужна 
поддержка. И мы благодарны Виктору Ми-
хайловичу, который принял предложение 
нашего клуба», – пояснили армейцы.
Таким образом, Гончаренко остался в рос-
сийском футболе, но уже не в качестве глав-
ного тренера. Вернется ли он в ближайшее 
время на «капитанский мостик»? С од-
ной стороны, спрос на специалиста такого 
уровня, безусловно, будет, с другой – в ско-
ром времени вполне может освободиться 
место главного тренера в ЦСКА. И, возмож-
но, мы имеем дело с началом операции 
«преемник», устроенной армейцами. Еже-
недельник «Совершенно секретно» уже пи-
сал, что вероятность того, что Леонид Слуц-
кий продолжит совмещать посты в ЦСКА 
и национальной сборной до чемпионата 

мира 2018 года, не слишком велика. И те-
перь, после того как шансы нашей команды 
на попадание в финал Евро-2016 сущест-
венно возросли, ему в ЦСКА может пона-
добиться сменщик. Виктор Гончаренко для 
этого – отличная кандидатура. Освоившись 
в команде, белорусский специалист впол-
не может подменить Слуцкого в армейской 
команде на время подготовки к финально-
му турниру чемпионата Европы и на вре-
мя самого турнира. Ну а дальнейшая судь-
ба обоих во многом зависит, во-первых, 
от результатов сборной и ЦСКА, а во-вто-
рых, от позиции все то же Виталия Мутко, 
теперь совмещающего посты президента 
РФС и министра спорта Российской Феде-
рации. Отмена налога на тренеров-легио-
неров может стать дополнительным бону-
сом для президента ЦСКА Евгения Гинера, 
если тот захочет доверить свою команду 
иностранцу.

виллаш-Боаш  
решил уйти 

Не будем скрывать, перед началом ны-
нешнего чемпионата России самыми уяз-
вимыми, если говорить о тренерах-ино-
странцах, выглядели позиции бельгийца 
Франка Веркаутерена, возглавляющего 
«Крылья Советов». Серьезные достижения 
в чемпионате Бельгии (см. досье) не га-
рантировали ему спокойной жизни в Са-
маре. Но сейчас кажется, что именно Вер-
каутерен в скором времени может остаться 
единственным тренером-иностранцем 
в РФПЛ. По иронии судьбы, именно он, 
скорее всего, побудил принять решение 
о скором отъезде из России португальца 
Виллаша-Боаша. Или, точнее, его команда.
Матч с «Крыльями Советов» стал для «Зе-
нита» и для главного тренера команды 
из Санкт-Петербурга по-настоящему про-
вальным. Мало того что чемпион России 
на своем поле проиграл команде, только 
вышедшей в высший дивизион – причем 
проиграл по делу, но еще и Виллаш-Бо-
аш получил в этой игре красную карточку. 
Раздосадованный происходящим на поле 
португалец толкнул резервного арбитра, 
а физическое воздействие на судью – даже 
на резервного – карается по правилам 
очень строго. В итоге Виллаш-Боаш получил 
еще и дисквалификацию на шесть матчей.
Через несколько дней после этого Виллаш-
Боаш заявил, что не будет продлевать кон-
тракт с «Зенитом» и покинет Санкт-Петер-
бург по окончании сезона. Он сказал, что 
планирует вернуться в Португалию «по се-
мейным обстоятельствам», но очевидно, 
что главной причиной расставания стал 
пресловутый лимит на футболистов-леги-
онеров. Зажатый в тиски новым регламен-
том португалец стал терять очки в чемпи-
онате России в матчах с командами явно 
ниже уровнем. Не удалось ему усилить-
ся, как того хотелось, и под Лигу чемпио-
нов. Кстати, на минувшей неделе в первом 
матче группового турнира против «Ва-
ленсии» Виллаш-Боаш наглядно проде-
монстрировал, что лимит мешает ему вы-
ставлять оптимальный состав. В старте он 
выпустил на поле всего четырех россиян, 
причем по амплуа защитник Смольников 
играл на фланге полузащиты. Ну а закан-
чивал игру «Зенит» вообще всего с тремя 
россиянами – Лодыгиным, Файзулиным 
и Шатовым. В итоге – победа над серьез-
ным соперником на выезде – 3:2. И по-
вод в очередной раз поговорить о том, на-
сколько мешает португальцу лимит.
При таком раскладе не исключено, что 
в Санкт-Петербурге уже сейчас начнут ис-
кать замену Виллашу-Боашу. И пригла-
сить в Россию в ближайшее время новых 
зарубежных тренеров высокого уровня 
будет очень и очень сложно. Ну а привле-
кать иностранцев рангом пониже, да еще 
платить за это 5 миллионов рублей жела-
ющих, похоже, не осталось еще в прош-
лом сезоне. Поэтому инициатива Мут-
ко может быть продиктована желанием 
«стимулировать» приток зарубежных тре-
неров, с которыми еще недавно так ожес- 
точенно боролись.

Досье

Виктор Михайлович ГоНчаРЕНко (Белоруссия) родился 
10 сентября 1977 года в городе Хойники. В качестве футбо-
листа выступал за «Стреличево» (Хойники, Белоруссия),
РУоР (Минск, Белоруссия), БаТЭ (Борисов, Белоруссия). 
чемпион Белоруссии 1999, 2002 годов.
Работал главным тренером команд: БаТЭ (Борисов, Бе-
лоруссия), «кубань» (краснодар, Россия) и «Урал» (Ека-
теринбург, Россия). чемпион Белоруссии 2008, 2009, 
2010, 2011, 2012, 2013 годов. обладатель кубка Белорус-
сии 2010 года. обладатель Суперкубка Белоруссии 2010, 
2011, 2013 годов. Лучший тренер Белоруссии 2008, 2009, 
2010, 2012, 2014 годов. С сентября 2015 года старший 
тренер ЦСка (Москва, Россия).

Франсуа (Франк) ВЕРкаУТЕРЕН (Бельгия) родился 28 ок-
тября 1956 года в Моленбек-Сен-Жан. В качестве футбо-
листа выступал за «андерлехт» (Бельгия), «Нант» (Фран-
ция), «Моленбек» (Бельгия). Провел 63 игры за сборную 
Бельгии. чемпион Бельгии 1980–1981, 1984–1985, 1985–
1986, 1986–1987 годов, обладатель кубка Бельгии 1974–
1975, 1975–1976 годов, обладатель Суперкубка Бельгии 
1985, 1987 годов, обладатель кубка обладателей кубков 
1975–1976, 1977–1978 годов, обладатель кубка УЕФа 
1982–1983 годов, обладатель Суперкубка Европы 1976, 
1978 годов.
Работал главным тренером команд «андерлехт», «Генк» 
(Бельгия), «аль-Джазира» (абу-Даби, объединенные 
арабские Эмираты), «Спортинг» (Лиссабон, Португалия), 
«Мехелен» (Бельгия). С июня 2014 года главный тренер 
Фк «крылья Советов» (Самара, Россия). Вывел команду 
из ФНЛ в РФПЛ. чемпион Бельгии 2005–2006, 2006–2007, 
2010–2011 годов, обладатель Суперкубка Бельгии 2006, 
2007, 2011 годов, победитель первенства ФНЛ 2014–
2015 годов.

андре ВИЛЛаш-Боаш (Португалия) родился 17 октября 
1977 года в Порту. Работал главным тренером команд «ака-
демика» (коимбра, Португалия), «Порту» (Португалия), «чел-
си» (Лондон, англия), «Тоттенхэм Хотспур» (Лондон, англия). 
С марта 2014 г. главный тренер Фк «Зенит» (Санкт-Петер-
бург, Россия). чемпион Португалии 2010–2011 годов, обла-
датель кубка Португалии 2010–2011 годов, обладатель Су-
перкубка Португалии 2010 года, победитель Лиги Европы 
УЕФа 2011 года, чемпион России 2014–2015 годов, облада-
тель Суперкубка России 2015 года.

Мнение

Виктор ГоНчаРЕНко, старший тренер ЦСка:

«Я хорошо знаю команду, дважды приезжал на сборы армей-
цев. кроме того, я довольно часто общаюсь с Леонидом Вик-
торовичем, поэтому хорошо представляю сильные и слабые 
качества игроков. Волноваться можно, когда тебя ждет что-то 
неизвестное. Здесь же мне многое известно.
После длительного простоя, который был после «кубани», 
пришло осознание того, что нельзя долго сидеть без дела. По-
кинув «Урал», понимал, что надо поскорее найти работу. кон-
кретный вариант был только один: Леонид Викторович позво-
нил, пригласил и четко объяснил, кто чем будет заниматься. 
Я рад войти в его штаб, особенно учитывая его большую за-
груженность. Мы все обговорили с Леонидом Викторовичем, 
но это информация скорее для внутреннего пользования. 
Есть определенный фронт работ, за который я буду отвечать».  
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В 
своем страхе и нерешительно-
сти Сэнфорды совсем забыли 
о Джейни. Забытая родителя-
ми девочка устроилась в уют-
ном большом кресле у ками-

на, забравшись в кресло с ногами. 
Обычно она уходила спать в десять 
часов и в это время, почти двенадцать 
часов, уже видела сны о любимых ба-
бочках и мотыльках. Правда, Фред 
и Хелен Сэнфорд изредка позволя-
ли ей засиживаться дольше обыч- 
ного. Объяснение было вполне логич-
ным –  девочка интересовалась свер-
чками, мотыльками, летучими мыша-
ми и прочими ночными созданиями, 
наблюдать за которыми можно было 
только с наступлением ночи. Один-
надцатилетняя Джейни была поме-
шана на биологии и обладала не-
сомненным талантом к этой науке. 
Кроме биологии, правда, она была 
неудачницей. Пожалуй, что практиче-
ски во всем остальном. Взять, к при-
меру, внешний вид. Только огромные 
карие глаза, наполненные энергией 
и умом, спасали эту угловатую худую 
девочку с веснушками от незавидного 
титула «страшилище».
Наверное, Сэнфорды и сами давно 
сбились со счета, в какой раз они слу-
шали запись. Фред Сэнфорд включил 
магнитофон в очередной раз, очевид-
но, в надежде, что голос сына поможет 
им с женой решить дилемму и сделать 
нелегкий выбор. Выбор был труден, 
потому что речь шла о судьбе, а может, 
даже и о жизни сына.
Оставленная без присмотра Джейни 
тем временем не сидела сложа руки. 
Она держала в руках блокнот с каран-
дашом и делала записи. Время от вре-
мени девочка хмурилась, явно решая 
какую-то проблему. Потом внезапно ее 
лицо освещала улыбка, означавшая, 
что проблема успешно решена. Для 
нее все происходящее носило не толь-
ко личный характер. Оно было чем-
то вроде вызова и напоминало рабо-
ту над начальной стадией очередного 
биологического исследования-проекта 
в школе Кенилуорт.
«Они держат меня, папа, со связанны-
ми руками, –  произнес мальчишеский 
голос, говоривший с явно напускной 
беззаботностью. –  Конечно, я не могу 
назвать место, где мы находимся. 
Да, я и не мог бы его назвать, если бы 
они мне разрешили, потому что меня 
привезли сюда с завязанными глаза-
ми… Они велели передать, что если ты 
не пропустишь заседание городского 
cовета в понедельник, они предпри-
мут серьезные шаги. Речь, к счастью, 
идет не об убийстве. Моей жизни, ка-
жется, ничто не угрожает. Они хотят, 

чтобы вы поняли, что не будут уби-
вать меня. Они сломают или отрежут 
мои… –  его голос задрожал, –  пальцы. 
Я не могу больше ничего сказать. Они 
требуют, чтобы я заканчивал. Только 
могу добавить, что пока со мной все 
в порядке…»
– Пальцы Билла! –  в ужасе восклик-
нула миссис Сэнфорд. Она точно так-
же эмоционально реагировала в конце 
каждого предыдущего прослушивания, 
как будто впервые узнавала страш-
ную новость. –  Что же это за люди? Это 
не люди, а звери!..
– Согласен, –  мрачно кивнул ее су-
пруг. Его голос тоже дрожал, но толь-
ко не от страха, как у сына, а от едва 
сдерживаемого гнева. –  Поэтому 
я и уверен, что за всем этим стоит Эд 
Кори, Большой Эд Кори. Такие шантаж 
и запугивание полностью в его стиле. 
Если я пропущу в понедельник засе-
дание cовета и не буду голосовать, го-
род продаст парк Глен Девон его ком-
пании, и наша последняя надежда 
получить приличный парк растворит-
ся как дым. Он превратит его в огром-
ную стоянку или построит торговый 
центр, чтобы получать побольше при-
были.
– Ты должен выполнить их требова-
ние, –  тяжело вздохнула миссис Сэн-
форд. –  Мы не можем рисковать руками 
Билла. Они поставили нас в безвыход-
ное положение.
Лицо Фреда Сэнфорда было мрач-
нее тучи. Иногда ему было жалко, 
что Бог наградил его мальчика талан-
том к музыке, а не к чему-то другому. 
Фреду казалось, что они всю жизнь 
охраняли драгоценные пальцы сына, 
следили, чтобы он не ушибся, что-
бы он не порезался, не поцарапал-
ся. Ему не разрешали играть в футбол 
и другие ребячьи игры. Сначала Билл 
переживал и дулся, но постепенно 
привык и сейчас не мыслил себя вне 
музыки…
Фред Сэнфорд вновь вздохнул. По-
чему он не увлекался чем-нибудь 
другим, физикой, например, мате-
матикой или, скажем, химией? Чем-
нибудь таким, чтобы можно было 
не обращать такое повышенное вни-
мание на руки и пальцы. Хотя, какой 
смысл говорить сейчас о том, что мог-
ло бы быть, если бы… Сейчас жизнь 
сложилась так, что ровно через неде-
лю он должен играть Второй концерт 
Шопена для фортепиано. Если, ко-
нечно, головорезы Кори не перело-
мают или не отрежут ему пальцы. Они 
с Кори, конечно, не будут колебаться 
ни секунды. Ставки высоки –  на кону 
стоит очень прибыльный участок зем-
ли. Большой Эд знал уязвимое место 

Сэнфордов –  руки Билла. Для музы-
канта повреждение рук очень опасно. 
Любая травма может остаться на всю 
жизнь, каким бы опытным ни был хи-
рург, потому что то, что для обычного 
человека пустяк, для музыканта дело 
жизни и смерти! Сэнфорды уже при-
выкли относиться к рукам сына очень 
трепетно и сейчас, конечно, не соби-
рались жертвовать ими.
– Мы прослушали запись уже много 
раз, –  хриплым голосом проговорил 
мистер Сэнфорд, –  но я до сих пор 
не знаю, что делать. Следует ли нам 
позвонить в полицию и рассказать 
о похищении? Или мы должны сдать-
ся и позволить этому мерзавцу Кори 
в очередной раз победить?
– Мое мнение не изменилось, –  уста-
ло заявила миссис Сэнфорд. –  Я счи-
таю, что мы должны выполнить их тре-
бование. Руки Билла и его карьера для 
меня значат гораздо больше любого 
парка или сада, пусть даже райского.
– Да, да, конечно, я с тобой полно-
стью согласен, Хелен, но Билл –  только 
часть проблемы. Одним парком дело 
не ограничится. Все подумают, что 
я, как и многие в нашем городке, про-
дался Большому Эду Кори. Ты прекрас- 
но знаешь, что значит для политика 
общественное мнение и имидж. При-
дется ставить крест на карьере поли-
тика. По крайней мере, в этом округе 
шансов чего-нибудь добиться у меня 
не будет.
– Знаю, –  с тяжелым вздохом кивнула 
Хелен Сэнфорд. –  Я прекрасно пони-
маю, насколько чудовищна эта неспра-
ведливость. Но какой у нас выбор? Ду-
маю, его у нас просто нет. Конечно, ты 
можешь позвонить в полицию, но что 
они смогут сделать? Где они будут ис-
кать нашего Билла? Ума не приложу! Он 
может быть где угодно. Его могут пря-
тать и в соседнем доме, и в каком-ни-
будь сарае в пятидесяти милях отсюда. 
Как они смогут найти его за такое корот-
кое время? Ведь до голосования совета 
по парку осталось всего три дня, а у нас 
и них нет ни малейшей зацепки, ни ма-
лейшего представления, где хотя бы на-
чинать поиски!
– Может, я смогу помочь полиции! –  
прервал наступившее молчание дет-
ский голос, полный уверенности.
Миссис Сэнфорд вздрогнула от неожи-
данности и всплеснула руками.
– Джейни! –  испугалась она. –  Ты си-
дела здесь все это время и все слы-
шала? Но ведь уже почти полночь, 
дитя мое, и ты давно должна быть 
в постели!
– Я слушала запись Билла и… думала, –  
спокойно объяснила девочка, серьезно 
глядя на родителей.

– Это не игра! –  нетерпеливо прервал 
ее Фред Сэнфорд. –  Это очень и очень 
серьезно! Речь идет о судьбе… о жизни 
твоего брата…
– Я знаю, папа. Поэтому я тоже отно-
шусь к его похищению очень серьезно.
Джейни не смогла прогнать из своего 
голоса нотки упрека. Она очень сильно 
любила родителей, но нередко жалела, 
что они относятся к окружающему миру 
слишком эмоционально и больше пола-
гаются на чувства, чем на логику и здра-
вый смысл. Несмотря на юный возраст, 
она уже была знакома с таким эмоци-
ональным отношением на примере 
своих любимых насекомых. Не слушая 
никаких объяснений, они автоматиче-
ски ненавидели летучих мышей, пау-
ков и прочих насекомых. Конечно, это 
не их вина, подумала девочка. Их нуж-
но не ругать, а учить. Но на такое обра-
зование могут уйти годы, со вздохом 
подумала Джейни.
– Иди спать! –  быстро произнес 
Фред Сэнфорд. –  Нам с твоей мамой 
предстоит бессонная ночь. Нужно 
еще обсудить очень важный вопрос. 
Нам необходимы тишина и покой, 
а не твои фантазии, девочка. –  Он 
вновь повернулся к жене. –  А знаешь, 
Эд Кори, похоже, в этом деле пере-
хитрил сам себя. Даже если я не яв-
люсь на заседание совета и не буду 
участвовать в голосовании, ему все 
равно не видать парка. Все напрасно, 
но от этого еще обиднее и страшнее! 
Все дело в том, что в заседании не бу-
дет участвовать один из членов сове-
та, на голос которого он рассчиты-
вал. Я говорю о Хью Мортоне. Хьюи 
попал в небольшую аварию в Редвуд 
Фоллзе и не сможет участвовать в го-
лосовании. Он сейчас в больнице. 
Ничего страшного. Обошлось без пе-
реломов, но есть ушибы. Врачи хотят 
несколько дней понаблюдать за ним 
и подержать его в больнице. Так что 
голосовать он никак не сможет. Мне 
сообщили об этом всего лишь не-
сколько часов назад. Это значит, что 
без нас с Мортоном голоса распре-
делятся поровну. Судьба парка бу-
дет зависеть от мэра Ливитта. Ливитт, 
уверен, поддержит парк, потому что 
он –  хороший и порядочный человек 
и полностью на нашей стороне.
– От него пахнет черствым ржаным 
хлебом, –  вмешалась в разговор роди-
телей Джейни.
– Джейни, как ты можешь такое гово-
рить! –  искренне возмутилась миссис 
Сэнфорд. –  Не забывай, что ты гово-
ришь о взрослом человеке! К тому же, 
о мэре.
Несмотря на всю серьезность ситуации, 
Фред Сэнфорд слегка улыбнулся.

Джейни 
вступает в игру

артур ПорДЖеС рассказ 
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– Да, Ирв очень любит тмин, –  объ-
яснил он. –  Конечно, я помню, что 
в тот день, когда Джейни встретилась 
с ним, он сильно на него налегал. 
Могу представить, как он него воня-
ло. У него не только запах, но и вкус, 
как у ржаного виски. Кстати, что ка-
сается меня, то я предпочитаю виски, 
а не хлеб.
– Папа, у меня на самом деле есть не-
плохая идея, –  сказала Джейни. –  Она 
может сработать. Я считаю, что нужно 
попробовать.
– Хорошо, –  согласилась Хелен Сэн-
форд и посмотрела на мужа, слов-
но в поисках одобрения. –  Бесполез-
но прогонять ее, когда она вбила себе 
в голову, что должна помочь. Не забы-
вай, что речь идет о ее брате… Хорошо, 
рассказывай, что у тебя на уме, дитя. 
Я не теряю надежды уложить тебя спать 
хотя бы на рассвете.
Джейни вздрогнула при слове «дитя», 
но она знала, что сейчас не время упре-
кать родителей за то, что они вновь 
употребили это отвратительное слово, 
хотя она не раз просила их не называть 
ее так.
– Вы слушали запись много раз, –  
строго сказала она, –  но не обратили 
внимания на важные звуки на пленке.
– Какие, например? –  рассеянно спро-
сил мистер Сэнфорд.
– Например, сверчков.
– О господи, при чем здесь сверчки? –  
пожал он плечами. –  Они живут везде, 
по всему нашему округу, штату и стране.
– Верно, но существует простая и чет-
кая зависимость между количеством 
звуков, которые издают сверчки, и тем-
пературой наружного воздуха. Лутц 
подробно описывает это в своем ка-
питальном труде «Книга полей». Вычи-
сления несложные. Я уже проделала их 
и получила 23 градуса.
Сэнфорды недоуменно посмотрели 
друг на друга и пожали плечами.
– Ну, допустим, мы знаем, какая по-
года и какая температура в том месте, 
где они прячут Билла, –  вновь пожала 
плечами миссис Сэнфорд. –  И как нам 
это поможет? Как можно найти место 
по температуре воздуха?

– Это не просто температура, а доволь-
но низкая температура для захода солн-
ца в такое жаркое лето, как в этом году, 
мама, –  терпеливо объяснила Джей-
ни. –  Думаю, в нашем округе найдется 
немного мест с такой низкой темпера-
турой.
– А почему ты думаешь, что запись 
была сделана на заходе солнца? –  по-
интересовался Фред Сэнфорд.
– Но это очень просто, –  удивилась де-
вочка. –  Неужели вы не услышали дроз-
дов? Сверчки начинают трещать, когда 
уже смеркается, а птицы умолкают с за-
ходом солнца. Поэтому я и решила, что 
запись сделана…
– Хорошо, хорошо, я все понял, –  то-
ропливо прервал ее отец. –  Действи-
тельно, просто. Кость в моей голове за-
нимает не все место, а только две трети 
от объема.
– И как это поможет нам определить 
место, где они держат Билла? –  вздох-
нула Хелен Сэнфорд.
– Это еще не все. На пленке еще ква-
кают лягушки, –  объяснила Джейни 
и по очереди посмотрела на родителей 
своими огромными карими глазами, 
теплыми и мягкими, как растаявшая ка-
рамель. –  Дрозды и лягушки означают 
воду.
– Ты права, девочка моя, –  задумчиво 
кивнул ее отец. –  Согласен, ты абсолют-
но права. Но послушай, милая, этого 
слишком мало, чтобы найти место. Бо-
юсь…
– Папа, у нас не было приличного 
дождя с марта, –  напомнила ему Джей-
ни. –  Ты не хуже меня знаешь, какая сей-
час засуха в нашем округе. Папа, места, 
в которых осталось хоть немного воды, 
в радиусе десятка миль можно пере-
считать по пальцам одной руки. У нас 
есть дрозды, которые, кстати, любят ка-
мыш, и зимородки. Вот я и подумала…
– Зимородки? –  открыл рот мистер 
Сэнфорд.
– Это такие птицы. Их пение можно ра-
зобрать на заднем фоне записи. В об-
щем, я тут подумала и решила, что это 
должно быть ранчо Ларраби. Оно боль-
шое, не меньше тысячи акров. На нем 
много построек, есть пруды с заросля-
ми камыша. Я точно знаю, что там есть 
маленькая долина, куда совсем не про-
никает солнце. Готова поспорить, что 
там они и держат нашего Билла. В ни-
зинах даже в самый жаркий день всегда 

значительно про-
хладнее, чем навер-

ху. Да, уверена, Билл должен 
быть там.

– Фред, она говорит дело, –  сказала 
после небольшой паузы миссис Сэн-
форд.
– Можно позвонить старому мистеру 
Ренфру на ранчо Санта-Клара, –  пред-
ложила Джейни. –  Он ведет наблюде-
ния за погодой и все тщательно запи-
сывает в журнал. Он может рассказать 
нам о температуре хотя бы на границе 
ранчо Ларраби.
Мистер Сэнфорд смотрел на дочь ши-
роко раскрытыми глазами, будто видел 
ее первый раз.
– Рано утром позвоню шефу поли-
ции Томпсону и попрошу организо-
вать поиски… вернее что-то типа рей-
да в той части Ларраби, о которой ты 
говоришь, Джейни. Он наверняка со-
чтет меня психом, но Джейни дейст-
вительно может быть права. Да и что 
мы теряем? Ничего, потому что других 
версий у нас все равно нет. Даже если 
она ошибается… а я, честно говоря, 
не поставил на ее прогноз и десятку… 
она хорошо знает те места, потому что 
облазила весь округ с активистами 
Общества охраны птиц Одюбона, ко-
торое у нас в городе возглавляет твой 
друг Эди Тейлор, я все равно успею 
отказаться от участия в голосовании 
в понедельник и спасти Билла от этих 
бандитов. Но после голосования, –  
сверкая глазами, добавил он, –  я при-
ложу все силы, чтобы расправиться 
с Большим Эдом Кори! Обещаю, это 
ему даром не пройдет! Он за все за-
платит…
Опасения Фреда Сэнфорда, к сча-
стью, не подтвердились. Джейни 
оказалась права на все 100 процен-
тов. Все ее прогнозы и расчеты бле-
стяще сбылись. Полиция действовала 
очень умело и осторожно и застала 
врасплох двух бандитов, охраняв-
ших Билла в заброшенной хижине 
на ранчо Ларраби. Хижина находи-
лась как раз в том месте, о котором 
говорила девочка –  на краю малень-
кого пруда, берега которого поро-
сли камышом. В прохладном возду-
хе в пятницу утром ясно слышались 
щебет зимородков и дроздов, в кото-
рый изредка вмешивалось кваканье 
лягушек. Воды в пруду заметно поу-

бавилось, но она осталась, что было 
для округа этим летом редкостью.
– Эти двое типов даже не знают, кто их 
нанял, –  рассказал вечером того же дня 
Сэнфордам шеф полиции Томпсон. –  
Хитрый подлец! Он предусмотрительно 
надел маску, когда нанимал их и когда 
делал запись. Ничего, мы обязательно 
его найдем! Они обратили внимание 
на одну деталь, которая может нам по-
мочь. Они сказали мне, что от него силь-
но воняло черствым ржаным хлебом.
После этих слов у мистера Сэнфорда 
от изумления раскрылся рот, и он по-
смотрел на жену, глаза которой расши-
рились до размеров маленьких блю-
дец. Джейни закричала от восторга 
и звонко рассмеялась.
– Да это же наш мэр! –  воскликнул 
Фред. –  Так вот кто похитил нашего Билла…
– Что?! –  теперь челюсть отвисла 
у шефа Томпсона. Начальнику поли-
ции, конечно, было трудно поверить 
в то, что его начальник –  мошенник 
и похититель.
Джейни и в этом оказалась права. 
Позднее выяснилось, что мэр Ливитт 
попал в тяжелое финансовое положе-
ние и решил поправить свои дела при 
помощи крупной взятки. Он предло-
жил Большому Эду Кори парк в обмен 
на большие деньги. Если бы Сэнфорд 
не участвовал в голосовании, как над-
еялись Ливитт и Кори, то голос мэра 
оказался бы решающим и земля доста-
лась бы Кори.
Джейни была вынуждена пропустить 
триумфальное выступление брата 
на концерте. Конечно, она очень хо-
тела пойти в концертный зал с роди-
телями, но именно в тот вечер из ко-
конов начали появляться мотыльки.
– Вы же не хотите, чтобы эти бедняжки 
родились в полном одиночестве! –  едва 
не плача, сказала она родителям.
– Не хотим, –  без тени улыбки согла-
сился мистер Сэнфорд. Они с Хелен 
пошли к двери. –  Мы бы не смогли не-
сти такой тяжкий крест на наших пле-
чах… По крайней мере, –  прошептал 
он так громко, что заставил дочь по-
краснеть, –  она в свои одиннадцать лет 
еще не превратилась в сухаря ученого, 
которому ни до чего нет дела, кроме на-
уки. –  После этого он громко добавил: –  
С Днем матери, Джейни!

Перевод Сергея МАНУКОВА

К Р И М И Н А Л Ь Н О Е  Ч Т И В О

– Это не просто температура, а доволь-
но низкая температура для захода солн-
ца в такое жаркое лето, как в этом году, 
мама, –  терпеливо объяснила Джей-
ни. –  Думаю, в нашем округе найдется 

значительно про-
хладнее, чем навер-

ху. Да, уверена, Билл должен 
быть там.

– Фред, она говорит дело, –  сказала 

бавилось, но она осталась, что было 
для округа этим летом редкостью.
– Эти двое типов даже не знают, кто их 
нанял, –  рассказал вечером того же дня 
Сэнфордам шеф полиции Томпсон. –  
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В Краснодарском крае в курортном 

городке Горячем Ключе 

полицейский-педофил убил девочку 

за отказ в близости. Извращенец арестован, 

но местные жители до сих пор живут 

в страхе и встречают своих детей у школы. 

Расследование «Совершенно секретно».
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23 сентября  1949 –  Президент США Гар-
ри Трумэн в обращении к американ-
скому народу заявил: «Мы имеем до-
казательства того, что в СССР в течение 
последних нескольких недель был про-
изведен ядерный взрыв». В тот же день 
вышло сообщение ТАСС, в котором го-
ворилось: «В Советском Союзе, как из-
вестно, ведутся строительные работы 
больших масштабов –  строительство ги-
дростанций, шахт, каналов, дорог, кото-
рые вызывают необходимость больших 
взрывных работ с применением но-
вейших технических средств. Посколь-
ку эти взрывные работы происходили 
и происходят довольно часто в разных 
районах страны, то возможно, что эти 
работы могли привлечь к себе внима-
ние за пределами Советского Союза». 
Но затем последовал неожиданный 
пассаж: «…ТАСС считает необходимым 
напомнить о том, что еще 6 ноября 
1947 года министр иностранных дел 
СССР В. М. Молотов сделал заявление 
относительно секрета атомной бомбы, 
сказав, что «этого секрета давно уже 
не существует». Это заявление означа-
ло, что Советский Союз уже открыл сек- 
рет атомного оружия и он имеет в сво-
ем распоряжении это оружие. На-
учные круги Соединенных Штатов 
Америки приняли заявление В. М. Мо-
лотова как блеф, считая, что русские мо-
гут произвести атомное оружие не ра-
нее 1952 года. Однако они ошиблись, 
так как Советский Союз овладел секре-
том атомного оружия еще в 1947 году». 
То есть устами ТАСС Сталин, который 
и был истинным автором сообщения, 

утверждал, что СССР обзавелся атом-
ным оружием еще в 1947 году, хотя 
на самом деле первая советская атом-
ная бомба была взорвана 29 августа 
1949 года.

25 сентября 1941 –  в ходе первой попытки 
прорыва блокады Ленинграда корабли 
Ладожской флотилии по приказу коман-
дующего Ленинградским фронтом гене-
рала армии Георгия Жукова высадили 
восточнее Шлиссельбурга тактический 
десант: 40 разведчиков-водолазов, 105 
курсантов морского пограничного учи-
лища и 44 бойца караульного взвода 
штаба флотилии. Высадку произвели 
прямо в лоб противника, без подготов-
ки, разведки и поддержки артиллерии 
и авиации. К утру 26 сентября 1941 года  
десант был уничтожен: из 189 десан-
тников к своим пробились лишь 14 че-
ловек.

27  сентября  1944 –  нарком внутренних  
дел СССР Лаврентий Берия направил 
Сталину, а также Молотову и Мален-
кову спецсообщение, что в районе 
Минска, Борисова, Орши, Баранови-
чей и Невеля немцы выбросили па-
рашютные десанты из… подростков- 
диверсантов в возрасте от 8 до 15 лет, 
22 из числа которых уже задержаны. 
Ссылаясь на показания задержанных, 
Берия информировал, что в Гамбур-
ге и польском городе Конин немцы  
организовали специальные диверси-
онные школы для детей и подростков, 
вывезенных ими из детских домов  
городов Орша, Минск, Ярцево и  
Орёл. Будущим диверсантам пре-
подавали там топографию, подрыв-
ное дело и тактику перехода через  
линию фронта, а после окончания 
курса обучения подростки были за-
брошены в советский тыл с задачей  
взрывать паровозы. Для удобства ди-
версии немцы снабдили юных ди-
версантов брикетами взрывчатки,  
замаскированными под каменный 
уголь.

29  сентября  1957 –  в 16 часов 22 минуты 
на комплексе хранения радиоактивных 
отходов производственного объедине-
ния «Маяк» в городе Озерске (он же Челя-
бинск-40 и Челябинск-65) Челябинской 
области, где располагался первый в СССР 
промышленный реактор по выработке 
оружейного плутония, взорвалась емкость 
с радиоактивными отходами. Произошел 
выброс радиоактивных отходов суммар-
ной активностью 20 млн кюри –  это была 
первая в истории СССР атомная катастро-
фа. Радиоактивное облако накрыло по-
лосу площадью 23 тыс. кв. км, в которую 
попали 217 населенных пунктов, где про-
живали 272 тыс. человек. Эвакуацию на-
селения наиболее зараженных районов 
провели с запозданием, всего выселив до  
12 тыс. человек, 23 деревни были унич-
тожены бульдозерами. Тогда облучились 
до 10 тыс. человек, 200 из которых скон-
чались от лучевой болезни. Сам факт атом-
ной катастрофы официально признан 
лишь в 1989 году.
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24  (12  ст.  ст.)  сентября  1812 –  в селе Сима 
Владимирской губернии в имении сво-
его друга генерал-лейтенанта князя Бо-
риса Андреевича Голицына от раны, 
полученной в Бородинском сражении, 
скончался генерал от инфантерии князь 
Пётр Иванович Багратион. Осколок ядра 
раздробил ему большеберцовую кость 
левой ноги, после чего началось нагно-
ение, а затем и гангрена. Первоначально 
Багратион был погребен в ограде мест-
ной церкви, а в 1839 году торжественно 
перезахоронен на Курганной высоте Бо-
родинского поля. Но в 1932 году моги-
ла героя была уничтожена, а его останки 
выкинуты.

26  (14  ст.  ст.)  сентября  1815 –  император России Александр I, австрийский император 
Франц I и прусский король Фридрих Вильгельм III заключили в Париже Священный 
союз, подписав соответствующий акт. Фактически это был военно-политический дого-
вор о взаимопомощи между монархами этих трех государств, целью которого было под-
держание незыблемости послевоенных границ в Европе и недопущение революций.

28  сентября  1939 –  нарком иностранных 
дел СССР Вячеслав Молотов и министр 
иностранных дел Германии Иоахим фон 
Риббентроп подписали в Москве До-
говор о дружбе и границе между СССР 
и Германией, закрепив окончательный 
раздел Польши между этими странами.
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